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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Vestibular: UFCG abre inscrições para 3.090 vagas de cursos de Graduação 

l IFPB inscreve até sexta-feira para concurso com 130 vagas de professor

l Sine-PB inicia semana com 416 vagas de emprego em diversas áreas de atuação

l Festival Internacional de Música Clássica terá hoje quatro apresentações
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R$ 160,00
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Pacto Social: convênios beneficiam 
100 mil pessoas na região de sousa

O governador Ricardo Cou-
tinho assinou ontem, em Uiraú-
na, convênios do Pacto Social 
2013 representando investi-
mentos de R$ 2,7 milhões nas 
áreas de saúde e educação para 
a região de Sousa. PágiNa 4

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Documentário sobre 
Ney Matogrosso será 
exibido na 8a edição do 
fest aruanda PágiNa 8

Em entrevista a A União, 
Marisa Monte fala sobre 
o show que apresenta 
hoje em JP PágiNa 5

Bota anuncia contratação do argentino frontini e 
fecha ciclo de contratações para 2014 PágiNa 23

Paraíba fecha Paralimpíadas escolares com 45 medalhas. 
atletas serão homenageados hoje na funad PágiNa 21

Paraibanas Luana Lira e Bruna giovanna brilham na 
taça Brasil de Saltos Ornamentais no rJ PágiNa 22
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DÓLAR    R$ 2,353 (compra) R$ 2,355 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,320 (compra) R$ 2,440  (venda)
EURO   R$ 3,185 (compra) R$ 3,187    (venda)
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PB supera vendas 
em Feira Nacional 
de Artesanato 
no Espírito Santo

Vestibular da 
UEPB tem mais 
de 9,5 mil faltosos 
no segundo dia

PágiNa 25

PágiNa 9Der instala vão central da passarela na Comunidade Boa esperança PágiNa 14

Campina grande ganha iluminação natalina PágiNa 16

Governo inaugura 
hoje Centro de 
Diagnóstico do 
Câncer em JP

PB recebe mais 
75 profissionais 
estrangeiros do 
Mais Médicos

 

 PRogRAmA

SAúdE

A nova unidade de saúde 
vai funcionar numa área de cer-
ca de 400 metros quadrados. 
O Governo do Estado investiu 
R$ 1,1 milhão na aquisição de 
equipamentos. PágiNa 11

Os 75 médicos cubanos 
chegaram à capital ontem. 
Eles vão preencher vagas em 
58 municípios. PágiNa 14

Esportes
Foto: divulgaçãoFoto: divulgação



Com um aporte de recursos que nos 
últimos três anos cresceram mais de 50 
por cento e a dedicação de todos os setores 
ligados à segurança pública, o número de 
homicídios na Paraíba vem caindo segui-
damente. É um feito, quando se compara 
a situação vivida nos demais Estados da 
região.  Dados estatísticos do Ministério 
da Saúde mostram que, em sete anos, o nú-
mero de assassinatos no Nordeste aumen-
tou 68%. Se em 2004 a região teve 11.546 
homicídios, em 2011, após sete anos de au-
mento contínuo da violência, esse número 
passou para 19.405. 

Há dois meses, representantes do Go-
verno Federal destacaram a redução de 
homicídios na Paraíba. Tinham como base 
uma publicação do Ministério da Justiça 
que deu ênfase à queda de 14,5% de Cri-
mes Violentos Letais Intencionais (CVLI) 
registrados nos meses de julho, agosto e 
setembro de 2013 em relação ao mesmo 
período do ano passado. A queda foi a pri-
meira verificada depois de dez anos de au-
mentos consecutivos na taxa de crimes do-
losos que resultaram em morte no Estado. 

Esse monitoramento é periódico e tem 
o objetivo de identificar fragilidades que 
possam ser superadas, além de possibi-
litar o emprego de novas estratégias no 
âmbito do Programa ‘Paraíba Unida Pela 
Paz’, que em 2012 atingiu uma redução de 

8,21% no registro de crimes contra a vida.
Ao ressaltar esses números, durante 

solenidade na semana passada, o governa-
dor Ricardo Coutinho fez questão de frisar 
que a Paraíba tem hoje uma política de 
segurança firme com a integração das po-
lícias e a criação das áreas integradas de 
segurança. “Contratamos 920 policiais mi-
litares, 250 policiais civis, reajustamos os 
salários das duas categorias, renovamos 
as viaturas e armamentos, mas a Paraíba 
não é uma ilha e sofre com os ref lexos da 
escalada da criminalidade no país inteiro”, 
ressaltou o governador.

Os números confirmam suas pala-
vras e comprovam o esforço que vem sen-
do feito nessa área.  Os investimentos em 
Segurança Pública cresceram 51,03% em 
três anos. Os valores empenhados subi-
ram de R$ 562.554.659,07 em 2009 para 
849.644.538,04 apenas nos onze primei-
ros meses de 2013. Somente neste ano, a 
Polícia Militar recebeu 50 novas viaturas 
equipadas com celas para reforçar o poli-
ciamento nos bairros e comunidades, dois 
ônibus e três micro-ônibus para o trans-
porte de efetivo.

São ações como estas, resultantes de 
esforço e dedicação, que permitem ao Es-
tado reverter a curva ascendente na taxa 
de crimes violentos, após dez anos de cres-
cimentos contínuo.  

Editorial

Crônica

Meu pai, o café e a fé

    Números da segurança

                            Carlos Romero - caromero@uol.com.br
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DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

Ele era um adolescente quando o 
pai, num tom seco e imperioso, lhe disse: 
“Você vai ser padre. A família precisa de 
uma batina”. O menino, que vivia solto no 
sítio onde se cultivava o café, só fez dizer 
um simples e humilde: “Sim, papai”.

A vida rígida do Seminário foi uma 
mudança da água para o vinho. Exagerada 
disciplina, muito silêncio, muitos estudos, 
inclusive do Latim, que era uma espécie 
de idioma de batina. A saudade de casa 
era profunda e lhe trouxe muitas lágrimas 
nos olhos. Saudade do sítio, saudade da 
vida livre, saudade da família.

E aconteceu que o menino voltou 
para a casa, para o sítio, para a nature-
za, para a liberdade, conquanto tivesse 
contrariado a pretensão “religiosa” do pai. 
Este, diante do comportamento do filho, 
apenas lhe disse, secamente: “Já que você 
não deseja vestir a batina, que escolha 
por si só sua profissão na vida”. O agora 
rapaz foi trabalhar no plantio do café, um 
trabalho duro, mas que ele executou com 
muito empenho, até que veio um bichinho 
lá do Sul do país e contaminou o cafezal, 
para desespero dos plantadores. A praga 
arrasou tudo. Uma calamidade que teve 
repercussão nacional.

E o jovem, agora um homem, por sinal 
um atleta, resolveu ser professor, profis-
são com a qual se deu muito bem. Prepa-
rava a rapaziada para os exames do Liceu 
Paraibano, na capital.

Deu-se bem na nova profissão. En-
sinava Português, Matemática, Física e 
Astronomia. Ele sempre teve os olhos para 
cima, maravilhado com a beleza muda e 

mística do Universo. E cuidava do cor-
po, seguindo as prescrições da ginástica 
sueca de um tal de Muller. Era um atleta. 
Bonitão que só ele. Não demorou muito, fi-
cou encantado com a beleza de uma viúva, 
minha mãe, com quem se casou e teve seis 
filhos.

Como disse, ele, José Augusto Romero, 
era, sobretudo, um apaixonado pela As-
tronomia. Até que, um dia, convidado, foi 
assistir a uma sessão mediúnica, onde se 
manifestara o espírito de uma prima mui-
to querida. Ficou maravilhado com o fato. 
Houve revelações que só ele sabia. Não 
teve dúvida. Tornou-se espírita convicto, 
a ponto de, mais tarde, fundar um centro 
espírita em Alagoa Nova, para desespero 
do padre local. E soube-se que até pedra 
jogaram pela janela do centro, por ocasião 
de suas reuniões. 

Mas não foi somente pela constatação 
da manifestação mediúnica, que ele se 
tornou adepto da doutrina codificada por 
Allan Kardec. O que o levou ao Espiritis-
mo foi a leitura do livro de Leon Denis, 
”O problema do ser, do destino e da dor”. 
Contou ele que ficou maravilhado com a 
obra do filósofo francês. E teve vontade 
de sair correndo pela rua, a dizer como 
Arquimedes, na descoberta da lei da 
hidrostática: “Achei, achei, achei!” Sim, ele 
achara a verdade que procurava. Depois, 
teve de vir morar aqui na capital, onde 
comprou um sítio lá na Lagoa. Fez concur-
so e entrou para o serviço público como 
funcionário do Departamento Nacional de 
Obras Contra as Secas.

 O resto, conto mais adiante...

O governador Ricardo Coutinho, a exemplo dos demais go-
vernadores do Nordeste, recebeu do superintendente da 
Sudene, Luiz Gonzaga Paes Landim (foto), oficio solicitando 
apoio institucional e politico para a aprovação da Emenda 
Constitucional nº 357, cujo objetivo é reforçar em R$ 2,4 
milhões o valor anual dos recursos destinados aos Fundos 
Constitucionais.
Paes Landim explica que a proposta, elaborada em conjun-
to com Sudam e Sudeco, tem grande importância para o 
Nordeste,  principalmente face à premente necessidade de repor as perdas do setor primário nordes-
tino, em decorrência da persistente seca que  assola a região.
Ele enfatizou, ainda, que esse reforço se faz necessário devido à inevitável ampliação da área de juris-
dição da autarquia. “Quanto maior o número de municípios na área de atuação da autarquia, maior a 
necessidade de recursos para financiar os projetos estruturantes para a região”, afirmou.
Os Fundos Constitucionais de Financiamento do Nordeste (FNE) do Norte (FNO) e do Centro-Oeste 
(FCO) foram criados com o objetivo de contribuir para o desenvolvimento econômico e social das res-
pectivas regiões, mediante a execução de programas de financiamento aos setores produtivos, em 
consonância com os planos regionais de desenvolvimento.

Entre os números da Síntese de Indicadores Sociais – Uma 
Análise das Condições de Vida dos Brasileiros, publicada re-
centemente pelo IBGE, uma explicação por que os hospitais 
públicos não conseguem cumprir a demanda. Apenas 24,7% 
da população tem acesso a planos particulares de Saúde. Há 
dez anos esse número ainda era menor: 17,9%.
No entanto, a população que conta com os serviços particu-
lares de saúde se concentra na região Sudeste, que detém 
64% dos planos. Quem tem plano de saúde dificilmente re-
corre à rede pública. Um estado que trata apenas de 36% 
da população com suas unidades, obviamente, tem tudo para 
apresentar melhor desempenho com relação àquele que se 
encarrega da saúde de 73%.
E vai ver que esses estados com baixa demanda recebem re-
cursos até mais do que os menores.

Ainda bem que a presidente Dilma programou a viagem, mas não compareceu no fim de semana para 
inaugurar a Adutora do Pajeú, obra complementar da transposição do São Francisco no interior de 
Pernambuco. Seria chamada de“pé frio”. Menos de uma semana após passar a funcionar, a estrutura da 
tubulação não suportou a pressão da água e rompeu.

“Uma coisa é fazer aumento de 
juro preventivo, e outra bem 
diferente é subir depois que 
a inflação já aumentou. O que 
falta é gestão de gastos e de 
eficiência” – de Rogério Amato, 
presidente da Associação Co-
mercial de São Paulo, culpando 
o Governo Dilma pela alta dos 
juros, que parece não parar 
mais de subir. Quando baixa, 
o impacto é quase nenhum na 
ponta da cadeia; quando sob, o 
impacto triplica.

JUROS ALTOS

PROIBIÇÃO

POR POUCO

CONTA DA SAÚDE

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

CONGRESSO ENTREVISTA

FUNDOS CONSTITUCIONAIS

Desde domingo que começou o 
período de defeso da lagosta, 
em todo o Nordeste. Os esto-
ques devem ser declarados ao 
Ibama para evitar apreensões e 
processos. Nesse período as es-
pécies mais procuradas como a 
Vermelha e a Cabo Verde têm sua 
captura proibida para proteger o 
período de reprodução. O defeso 
vai até o dia 31 de maio de 2014. 
Os pescadores que desrespei-
tarem a regra ficam sujeitos a 
multas de R$ 700 a R$ 100 mil, 
além de penas de até três anos 
de detenção.

De hoje até sexta-feira,a Uni-
versidade Estadual da Paraíba 
promove, no Campus de Cam-
pina Grande, o 1º Congresso 
Universitário da UEPB, que terá 
como tema “Ciência, Tecnologia 
e Sociedade” e vai envolver to-
das as pró-reitorias da Univer-
sidade. O evento que congrega 
todos os campus da instituição, 
tem comometa principal  divul-
gar e apresentar para a socie-
dade os principais projetos de 
pesquisa e extensão desen-
volvidos nas diversas áreas do 
conhecimento.

Simplesmente imperdível a en-
trevista de Bruno Filho com o 
ex-jogador Ferreira, no progra-
ma “Artista da Bola”, na CBN, 
que resgata a história de ex-jo-
gadores de futebol. O paraibano 
Ferreira, que começou a jogar 
aqui no time de A União, passou 
quatro anos no timaço do Santo 
de Pelé e jogou a favor e contra 
monstros sagrados do futebol  
brasileiros. A bagagem do apre-
sentador com o time e a época 
enriquecem a entrevista que de-
via ser reprisada como aula aos 
iniciantes na profissão.

O que o levou ao Espiritismo foi a leitura do livro de Leon Denis, 
”O problema do ser, do destino e da dor.”
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EXCLUSIVO

Angel Valdez
Diretor da Galeria de Artes Antônio Sobreira

Espaço coletivo para a 
difusão da arte no Brejo

A Galeria de Artes Antônio 
Sobreira trabalha de maneira 
diferenciada das demais. Qual o 
seu diferencial?

Na verdade a galeria pertence 
a Prefeitura de Guarabira e é admi-
nistrada pela Secretaria de Cultura 
e Turismo do município. Ela existe 
há mais de 30 anos, porém ficou 
fechada durante vários anos e foi 
reaberta no mês de maio último 
pela atual administração municipal. 
A Galeria de Artes Antônio Sobreira 
tem como objetivo trabalhar com 
todos os artistas, não somente de 
Guarabira como também de todos 
os municípios próximos.

Como esse trabalho é reali-
zado?

Como a nossa intenção é ofe-
recer oportunidade a todas aque-
las pessoas que tenham e queiram 
desenvolver o seu dom pela arte, 
contamos com um vasto espaço 
onde realizamos oficinas. No mo-
mento nós estamos realizando ofi-
cina de pintura em tela, contamos 
com a participação de professores 
de Campina Grande, João Pessoa e 
outras localidades.

Tem sido constante a parti-
cipação de artistas nos trabalhos 
da galeria?

Sim, principalmente os artis-
tas de Guarabira que fica em torno 

de 16 pessoas. Eles atuam como 
monitoradores das oficinas, dando 
aulas, um ajudando o outro na troca 
de ideias para encontrarmos uma 
forma de elaborar uma boa propos-
ta de trabalho e atuação. Eu posso 
informar que a galeria, na verdade, 
tornou-se um ponto de encontro 
cultural para os artistas existentes 
e também para a nova geração que 
tem chance de mostrar seu poten-
cial e ampliar seus conhecimentos.

Quais as ações futuras da ga-
leria?

Neste ano não realizamos gran-
des eventos porque não existiam re-
cursos. Para o próximo ano, a galeria 
contará com um percentual da pre-
feitura e nós realizaremos diversas 
atividades. Muito embora a galeria 
tenha sido reaberta há poucos me-
ses, nós realizamos dentro da pro-
gramação em comemoração alusiva 
aos 126 anos de emancipação polí-
tica de Guarabira, a Primeira Mostra 
Ateliê Coletivo, que é um trabalho 
dinâmico que vem sendo realizado 
na galeria. É nossa intenção convi-
dar artistas plásticos de renome na 
Paraíba para dar orientações nas 
oficinas que realizamos na galeria.

Quem foram os expositores 
dessa primeira mostra coletiva?

Nessa primeira mostra foram 
expostos trabalhos em diferentes 

U
Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

modalidades. Participaram da mos-
tra os artistas Adriano Dias, Amadeu 
de Souza Filho, Ary-Smart, Demós-
tenes Alves de Lima, Dryeli Rosa 
de Souza, Elias dos Santos, Goreth 
Santiago, Joana D`Arc Gomes, Lidia-
ne Farias, Losangelo, Márcio Bizer-
ril, Paulo Gracino, Sílvio Lima, Silvo 
Nunes, Tarcísio Oliveira e Zeno. O 
ateliê coletivo busca atuar na socie-
dade contemporânea, desenvolven-
do propostas que visam aproximar 
o público do processo de criação e 
execução dos trabalhos, assim como 
gerar processos de criação e a coleti-
vização de meios de produção artís-
tica. Assim, propomos a reunião de 
artistas para a viabilização de proje-
tos em artes visuais.

Como surgiu a ideia de cria-
ção do Ateliê Coletivo?

Na verdade esse é um dos resul-
tados das minhas experiências que 
foram adquiridas em longos anos de 
peregrinação em diferentes países. 
Os ateliês coletivos surgiram da ne-
cessidade de que o artista plástico 
tenha um espaço físico para atender 

suas necessidades pictóricas, o desa-
brochar da sua poesia e, sobretudo o 
encontrar olho a olho com outros ar-
tistas mais experientes ou não. Isso 
tudo vai proporcionar uma troca de 
ideias para o crescimento artístico e 
cultural.

A procura pelas oficinas tem 
sido constante?

Sim, a receptividade das pes-
soas pelas oficinas tem tido uma 
grande aceitação e a maior prova 
disso é que o nosso ateliê está sem-
pre aberto para receber o público. 
O funcionamento do nosso espaço 
para oficinas é favorecido porque ele 
fica na parte superior onde funciona 
a galeria, portanto, ele não interfere 
quando estamos realizando as expo-
sições.

O que são oferecidos aos par-
ticipantes das oficinas?

Nós fazemos tudo para que os 
alunos sejam bem atendidos nas 
oficinas. A prefeitura fornece todo 
o material de pintura, caso alguém 
queira trazer o seu material tam-

bém poderá usar ele sem proble-
mas. No espaço o novo artista vai 
encontrar mesas, cavaletes, tintas, 
pincéis e outros itens que compõem 
uma oficina de arte. No momen-
to nós estamos trabalhando com a 
pintura em tela e desenhos, porém, 
a nossa intenção é trabalhar tam-
bém a partir do próximo ano com 
peças em esculturas.

A Galeria de Artes 
Antônio Sobreira 
tem como 
objetivo trabalhar 
com todos os 
artistas, não somente 
de Guarabira como 
também de todos os 
municípios próximos

m espaço independente e alternativo de produção, 
difusão e reflexão sobre arte. É assim que funciona 
a Galeria de Artes Antônio Sobreira da Prefeitura 
Municipal da Guarabira, onde se desenvolve um trabalho 
inovador: o Ateliê Coletivo. A proposta é do diretor 
Angel Valdez, um artista que transformou um prédio 
ocioso, frequentado apenas pelos morcegos, em 
um verdadeiro espaço e ponto de encontro para os 
amantes da arte em pintura sobre tela e desenhos. 
Na verdade, a galeria já existe há mais de 30 anos, 
mas estava desativada e foi reaberta no mês de maio 
tendo como objetivo principal o de trabalhar com todos 
os artistas, não somente de Guarabira como também 
de todos os municípios próximos. De acordo com o 
diretor, nas oficinas realizadas no espaço, a prefeitura 
fornece todo o material de pintura aos alunos, além 
de mesas, cavaletes, tintas, pincéis e outros itens 
que compõem uma oficina de arte. Na entrevista a 
seguir, ele revela que a nova modalidade de Ateliê 
Coletivo é um dos resultados das suas experiências, 
que foram adquiridas em longos anos de peregrinação 
em diferentes países, e explica que esse modelo de 
praticar a arte surgiu da vontade do artista plástico de 
ter um espaço físico para atender suas necessidades 
pictóricas, o desabrochar da sua poesia e, sobretudo, 
o encontro olho a olho com outros artistas mais 
experientes ou não. Isso tudo vai proporcionar uma 
troca de ideias para o crescimento artístico e cultural. 
No momento, a Galeria de Artes Antônio Sobreira está 
trabalhando com a pintura em tela e desenhos, porém, 
a intenção é trabalhar também a partir do próximo ano 
com peças em esculturas.
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Em cima da hora

Pacto Social beneficia mais de 100 mil
Na rEgião dE SouSa

Os convênios representam 
um investimento de mais 
de R$ 2,7 milhões

O governador Ricardo 
Coutinho assinou, ontem, 
convênios do Pacto Social 
2013 nas áreas de saúde e 
educação com nove municí-
pios da região de Sousa, du-
rante solenidade no centro 
de Uiraúna. Os convênios re-
presentam um investimento 
de mais de R$ 2,7 milhões e 
vão beneficiar mais de 100 
mil habitantes. Na ocasião, 
também autorizou a abertu-
ra de licitação para a cons-
trução de um abatedouro 
regional no município, no 
valor de R$ 1,9 milhão, que 
vai atender os municípios 
de Poço Dantas, Bernardino 
Batista, Joca Claudino, Poço 
José de Moura e São João do 
Rio do Peixe.  

Até o momento, o Go-
verno do Estado assinou 112 
convênios do Pacto Social 
2013 com municípios. Nesta 
nova assinatura foram bene-
ficiados Aparecida, Lastro, 
Marizópolis, Nazarezinho, 
Santa Cruz, São Francisco, 
São José de Lagoa Tapada, 
Sousa e Vieirópolis. O muni-
cípio de Uiraúna também foi 
beneficiado com o convênio 
já assinado para a reforma e 
a ampliação da Escola Bene-
venuto Mariano e outro que 
será assinado em breve para 
a aquisição de equipamentos 
médicos hospitalares.

O governador Ricardo 
Coutinho disse que será uma 
honra estar em Uiraúna no 

FOTO: Secom-PB

dia em que o município com-
pleta 60 anos de emancipa-
ção política levando investi-
mentos para os municípios 
da região dentro do Pacto 
Social e para a construção do 
novo abatedouro regional. 
“Os prefeitos sabem bem as 
dificuldades de se adminis-
trar com as quedas de recei-
tas, a estiagem prolongada 
e o aumento dos serviços. O 
Pacto tem sido muito impor-

tante por institucionalizar o 
compromisso da melhoria 
dos serviços nas áreas da 
educação, saúde e seguran-
ça”, enfatizou.

Ricardo ainda destacou 
a importância da construção 
do novo abatedouro regional, 
que era uma reivindicação 
antiga do prefeito João Bosco 
e dos moradores, principal-
mente do bairro Mutirão de 
Ananias, que ficam prejudi-

cados com a localização do 
matadouro público.    

O prefeito de Uiraúna, 
João Bosco Fernandes, disse 
que o abatedouro era uma 
reivindicação antiga dos úl-
timos prefeitos e também 
da população, que poderá 
consumir uma carne de mais 
qualidade. Ele informou que 
são abatidos de 60 a 80 ani-
mais por semana, além dos 
caprinos e suínos sem a in-

fraestrutura adequada para 
o abate, principalmente por 
estar localizado dentro de 
um bairro. “Nos reunimos 
com os prefeitos da região e 
juntamos forças para cons-
truir o abatedouro moderno 
e dentro dos padrões exigi-
dos pela Vigilância Sanitá-
ria. Agora a obra sairá com 
o apoio do Governo do Esta-
do”, comemorou.

João Bosco disse ainda 

Os convênios do Pacto Social 2013 nas áreas de saúde e educação foram assinados pelo governador Ricardo Coutinho, em Uiraúna

que o Pacto Social também 
está contribuindo muito 
para o município com recur-
sos para a reestruturação da 
saúde e da educação. “São 
parcerias fortes entre o Go-
verno e as prefeituras, que 
passam a ter voz ativa na 
aplicação dos recursos. É um 
pacto que já demonstrou que 
dá certo”, enfatizou.    

O agricultor João Bosco 
da Silva, que mora ao lado do 
matadouro antigo, afirmou 
que a população sofre com a 
fedentina e o trânsito da car-
ne. “Esperamos que esse ma-
tadouro antigo saia daqui e a 
nossa esperança é a constru-
ção de um abatedouro novo”, 
ressaltou.            

O prefeito de Vieirópolis, 
Antônio de Braga, por sua vez, 
agradeceu os R$ 200 mil in-
vestidos na reforma e amplia-
ção da escola na comunidade 
Campo Alegre: “Estamos mui-
to gratos ao governador pe-
los recursos do Pacto Social 
e também por outras obras 
como o asfaltamento do aces-
so ao município que tirou o 
município do isolamento”.   

Estiveram presentes à 
solenidade o secretário de In-
teriorização, Carlos Antônio, 
o deputado federal Wilson Fi-
lho, o empresário João Clau-
dino, o ex-senador Wilson 
Santiago, os deputados esta-
duais Lindolfo Pires e Edmil-
son Soares e os prefeitos Júlio 
César, de Aparecida; Salvan 
Mendes, de Nazarezinho; Rai-
mundo Batista, de Santa Cruz; 
Evilázio Formiga, de São José 
da Lagoa Tapada; e Antônio 
de Braga, de Vieirópolis.

auto apresenta 
onze reforços

O Auto Esporte apresentou 
ontem, no Estádio Evandro Lélis, em 
Mangabeira, os novos reforços para 
o Campeonato Paraibano/2014, que 
terá início no dia 5 de janeiro. Com 
estreia prevista contra o Atlético de 
Cajazeiras, no Alto sertão (falta defi-
nir local e horário) o Alvirrubro acer-
tou com Robson (goleiro), Gustavo 
e Danilo Itaporanga (laterais direito 
e esquerdo) Laerson e Léo Oliveira 
(zagueiros), Léo Olinda, Gil Pernam-
bucano e Mael (meias), Dimas, Jó Boy 
e Junior Mandacaru (atacantes). Dos 
atletas da base que serão aproveita-
dos estão, Charles (goleiro), Douglas 
(zagueiro), Marcelo (lateral direito), 
Preto e Isaías (meias), Gil (atacante).  

Até o final de semana devem 
chegar ao Colosso Alvirrubro o go-
leiro Rodrigues, o  zagueiro Márcio 
Paraíba e o atacante Josimar. Na pró-
xima semana o Clube do Povo deverá 
fechar o grupo, com aproximada-
mente 28 atletas, com alguns joga-
dores que participarão da Copa são 
Paulo de Juniores/2014. A equipe 
estreia diante do Barueri/sP, às 19h 
(horário de Brasília) no Estádio da 
Arena Barueri, pelo grupo W, no in-
terior paulista. No primeiro encontro 
entre a comissão técnica e os joga-
dores o planejamento foi discutido 
e  colocado em prática na primeira 
semana de treinamento. Para o trei-
nador automobilista, Jason Vieira, o 
momento é de aproveitar o período 
e treinar forte para deixar a equipe 
pronta para a disputa. “Trabalhar 
será a palavra de ordem no Auto Es-
porte que não dará moleza ao grupo. 
Todos estão imbuídos em fazer uma 
boa temporada e levar o clube às 
primeiras colocações”, disse. sobre 
o restante do elenco o comandante 
do vermelho e branco ressaltou que 
até a próxima semana estará com 
todos a disposição para dar anda-
mento aos treinamentos.

Está previsto para 
as 9h (10h no horário 
de Brasília), desta quin-
ta-feira (5), o início do 
julgamento dos cinco 
acusados da morte do 
advogado e defensor 
dos direitos humanos 
Manoel Mattos. O pri-
meiro júri federaliza-
do da história do país, 
já considerado um 
marco para o Judiciá-
rio brasileiro, terá na 
acusação o Ministério 
Público Federal na Pa-
raíba (MPF), através da 
atuação conjunta dos 
procuradores da Repú-
blica Fabrício Carrer, 
Alfredo Carlos Gonza-
ga Falcão Júnior e Mar-
cos Alexandre Bezerra 
Wanderley de Queiro-
ga. A sessão plenária 
ocorrerá no auditório 
da Justiça Federal em 
João Pessoa, Paraíba.

Inicialmente, o 
julgamento dos cinco 
réus havia sido mar-
cado para o dia 18 de 
novembro de 2013, no 
entanto, dos 25 jura-
dos sorteados, 18 com-
pareceram à sessão do 
Tribunal do Júri, sendo 
que seis solicitaram dis-
pensa do julgamento 
alegando motivo de 
saúde, o que impossibi-
litou o sorteio dos sete 

jurados que comporiam 
o Conselho de Senten-
ça. Durante a sessão 
foram sorteados novos 
jurados para completar 
o número dos que fo-
ram dispensados e por 
sugestão do Ministério 
Público Federal, atra-
vés do procurador da 
República Fabrício Car-
rer, foram convocados 
mais 25 jurados como 
suplentes.

Federalização
O advogado Ma-

noel Mattos foi mor-
to por pistoleiros, em 
janeiro de 2009, em 
Pitimbu, Litoral Sul da 
Paraíba. Ele atuava no 
enfrentamento dos 
grupos de extermínio 
que agem na divisa da 
Paraíba e Pernambuco, 
a “Fronteira do Medo”, 
denunciando mais de 
200 mortes. A ação 
desses grupos foi trata-
da em Comissão Parla-
mentar de Inquérito da 
Câmara dos Deputados 
em 2005, que recomen-
dou várias medidas es-
pecíficas. Mesmo assim, 
o Estado não tomou 
providências quanto à 
repressão e investiga-
ção dos crimes, resul-
tando na morte do ad-
vogado.

Júri acontece nesta 
quinta-feira em JP

caSo MaNoEl MattoS
Instituto São 
José realiza 
Jornada da 
Solidariedade

O Instituto São José, do 
Hospital Padre Zé, em João 
Pessoa, realiza hoje, a Jor-
nada da Solidariedade. O 
evento irá expor peças con-
feccionadas nos cursos pro-
fissionalizantes oferecidos 
pelo Instituto à população 
carente. Segundo o desem-
bargador aposentado, Júlio 
Aurélio Moreira, executivo 
do Instituto São José, esses 
cursos agregam atividade 
e valor às pessoas, isto pelo 
fato de as capacitarem para 
o mercado de trabalho. São 
cursos de Artesanato, Desig-
ner, Pintura, entre outros.

Além da exposição, a 
Jornada também conta com 
a participação da Faculdade 
de Medicina Nova Esperança, 
com verificação de pressão, 
exames de diabetes, entre 
outras atividades ligadas a 
área da saúde. 

Para o executivo Júlio 
Aurélio a exposição dos cur-
sos profissionalizantes 2013, 
que tem o tema: “O seu tra-
balho feito com amor tem 
mais valor”, é primordial 
para trazer ao  conhecimento 
de todos os trabalhos desen-
volvidos pelo instituto. 

Missa
Na programação tam-

bém consta a celebração da 
Missa de Ação de Graças, 
que acontecerá na Igreja do 
Carmo e, logo após, a progra-
mação segue com atividades 
artísticas e culturais.

As instituições de Ensi-
no Superior apresentaram 
uma melhora no Índice Geral 
de cursos Avaliados da Ins-
tituição (IGC), segundo da-
dos divulgados ontem pelo 
Ministério da Educação, em 
Brasília. O índice é um indica-
dor de qualidade de institui-
ções de educação superior, 
que considera a qualidade 
dos cursos de Graduação e 
de Pós-Graduação (Mestrado 
e Doutorado). Foram avalia-
das 2.171 instituições, entre 
universidades, faculdades e 
centros universitários.

O índice tem notas de 1 
a 5. Instituições com IGC 1 
ou 2 estão abaixo da média. 
O IGC considera a avaliação 
dos cursos das instituições 
do último triênio. Assim, 
em 2012, segundo dados do 
MEC, 17,2% das instituições 
ficaram abaixo da média. 
Na comparação com 2009, 
quando foram avaliados os 
mesmos cursos, este índice 
era de 32,7%.

O número de institui-
ções com índice satisfatório 
(nota 3), subiu de 44,3% em 
2009 para 57,8% em 2012. 
Com nota 4 também houve 
uma melhora, de 5,8% em 
2009 para 14,5% em 2012. 
Já com o índice máximo 
(nota 5), houve ligeira queda, 
de 1,2% em 2009 para 1,1% 
em 2012.

“São poucas as institui-
ções no Brasil que chegaram 
a esse nível 5, que é o nosso 
maior nível de excelência”, 

afirmou o ministro da Edu-
cação Aloizio Mercadante.

O IGC é a ponta final de 
uma série de índices, entre 
eles o Conceito Preliminar de 
Cursos (CPC), que é a avalia-
ção dos cursos de Graduação 
tendo como base o Exame 
Nacional de Desempenho 
de Estudantes (Enade). Já 
a parte de Pós-Graduação 
considera a realização do 
acompanhamento anual e da 
avaliação trienal do desem-
penho de todos os progra-
mas e cursos que integram 
o Sistema Nacional de Pós-
Graduação feito pela Capes.

O MEC também divul-
gou os dados do CPC.  Foram 
avaliados 8.184 cursos de 
1.762 instituições – as notas 
que variam de 1 a 5. No total, 
0,2% das instituições obti-
veram nota 1, 11,8% nota 2, 
48,4% nota 3, 21,7% nota 04 
e 1,5% nota 05.

O ministro Aloizio Mer-
cadante afirmou que há “evo-
lução muito positiva em todos 
os conceitos”. Na avaliação do 
ministro, em “todos os níveis” 
há melhora de qualidade.

“Em 2009, tínhamos 5,9 
milhões de estudantes nas 
áreas avaliadas, agora, em 
2012, 7,3 milhões de estu-
dantes. Houve uma evolução 
muito positiva, muito impor-
tante em termos de inclusão 
de estudantes. Estamos me-
lhorando significativamente a 
qualidade, colocando mais de 
um milhão de pessoas na sala 
de aula”, afirmou o ministro.

Universidades do país 
apresentam melhora

íNdicE dE avaliação gEral
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Prorrogadas inscrições 
para oficinas de formação 
do Balaio Circense

  

Grupo Camena é uma 
das atrações do Festival 
de Música Clássica

Festival Aruanda terá 
vários filmes inéditos 
em sua oitava edição

PÁGINA 7 PÁGINA 8

CONCERTOS CINEmA

Com carreira consolidada, 
a cantora carioca Marisa 
Monte possui repertório 
presente no imaginário dos 
brasileiros e ainda consegue 
inserir novas canções na 
boca das pessoas de todos 
os cantos do país. Na turnê 

Verdade Uma Ilusão, ela traz boa parte 
do repertório de seu último disco de 
estúdio, O Que Você Quer Saber de Ver-
dade, além de uma composição inédita, 
‘Dizem’, parceria com Dadi e Arnaldo An-
tunes. O show chega a João Pessoa hoje, 
em apresentação única na Domus Hall, 
às 22h. Os ingressos custam a partir de 
R$ 70 (meia) e R$ 140 (inteira) e podem 
ser adquiridos na casa de espetáculos ou 
no site www.bilheteriavirtual.com.

Além da preocupação com os ar-
ranjos e a produção sonora da apresen-
tação, Marisa também traz em Verdade 
Uma Ilusão uma série de aparatos vi-
suais que enriquecem a apresentação. 
Em entrevista ao jornal A União, ela 
conta sobre um recurso em específico, 
o vestido que recebe projeções lumi-
nosas, quase como um quadro em mo-
vimento. “O show tem uma linguagem 
multimídia com projeções criadas a 
partir de trabalhos de artistas plásticos 
brasileiros contemporâneos. Meu ves-
tido é um trabalho de ‘mapping’ com 
um equipamento chamado Kinect, que 
projeta uma imagem no meu corpo que 
responde ao comando da minha voz”, 
explica a cantora. 

Verdade Uma Ilusão foi escolhido 
o melhor show do ano pela APCA (As-
sociação Paulista de Críticos de Arte) e 
pelo Prêmio Bravo! Bradesco Prime de 
Cultura e traz no repertório canções do 
último disco, além de clássicos da disco-
grafia da carioca, como Beija Eu, Amor I 
Love You e Velha Infância. “O show é o 
momento onde o meu trabalho é mais 
coletivo, os arranjos são todos criados 
durante os ensaios com a colaboração de 
todos”, salienta. 

A banda que a acompanha é for-
mada pelos músicos Dadi, Trilha, os inte-
grantes do grupo pernambucano Nação 
Zumbi Pupillo, Lucio Maia e Dengue, e 
um quarteto de cordas com Pedro Mi-
bielli, Glauco Fernandes, Marcos Ribeiro 
e Bernardo Fantini. “Geralmente quando 
formo uma banda eu tenho a oportuni-
dade de convidar os músicos que admiro, 
com os quais gostaria de trabalhar e de-
senvolver as ideias. É um período criativo 
coletivo muito interessante, onde passa-
mos quase dois meses juntos ensaiando. 
Tenho o privilégio de ter uma banda 
maravilhosa e me orgulho de estar junto. 
Para mim, é um luxo poder contar com 

André Luiz Maia  
Especial para A União

Além das palavras
Nova turnê de Marisa Monte chega à capital paraibana apresentando projeções e 
trabalho visual apurado em cima do repertório de O Que Você Quer Saber de Verdade
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Marisa Monte volta a se apresentar em João Pessoa e traz uma série de efeitos visuais em seu novo show, Verdade Uma Ilusão

músicos tão talentosos e especiais”, elo-
gia Marisa.

Críticas, parcerias e posicionamento
 Quando perguntada sobre algu-

mas críticas, que consideram o trabalho 
em O Que Você Quer Saber De Verdade 
um disco sem surpresas ou que flerta 
com estilos como o brega, Marisa é di-
reta. “Quando penso em uma música, 
quando faço um arranjo ou uma compo-
sição, eu nunca parto de um rótulo. Pra 
mim, isso é uma visão preconceituosa 
que reduz e tenta simplificar, limitando o 
que as músicas realmente podem repre-
sentar para a gente. Gosto de músicas 
de todos os ritmos. Gosto de gostar”, 
rebateu. 

A receptividade do público é boa, 
segundo a cantora, e após um ano de 
turnê, acredita que ainda há chão a ser 
percorrido. Sobre sua música favorita da 
carreira, a que pode falar sobre como 
está se sentindo no momento, ela filoso-
fa. “É a próxima. Porque a música que vai 
refletir o momento que estou vivendo 
agora ainda está para ser feita”, pontua.

Recentemente, a música ‘Joga ar-
roz’ foi lançada virtualmente, em uma 
manifestação de apoio ao casamento 
civil igualitário, entre pessoas do mesmo 
sexo. Composta por Carlinhos Brown, 
Arnaldo Antunes e Marisa, foi apenas 
mais um fruto de uma parceria que exis-
te há quase 15 anos. “Os Tribalistas já foi 
uma consequência disso: da nossa ami-

zade, do nosso trabalho. Continuamos 
muito amigos e compondo juntos. ‘Joga 
arroz’ surgiu em um momento em que 
queríamos apoiar a causa de Direitos 
Civis igualitários e esse desejo nos uniu”, 
acrescenta.

Ainda sobre a questão dos direitos 
civis dos homossexuais, a cantora acre-
dita que o país está passando por um 
momento de evolução e destaca o tra-
balho de pessoas que estão trabalhando 
“seriamente por essa causa, como o 
deputado Jean Wyllys, Carlos Tufvesson 
e muitos outros seguindo trilhas que já 
foram abertas anteriormente por pes-
soas que batalharam por direitos civis 
igualitários. A igualdade terá sempre o 
meu apoio”, afirma.
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O vigor da poesia popular nordestina e a tradi-
ção dos declamadores e declamadoras do Cariri pa-
raibano dão o tom do espetáculo Estrelas Sertanejas, 
dirigido por Raniel Quintans e Gryogena Macedo. 
Num cenário muito bem sortido de elementos que 
retratam a mais original das bodegas nordestinas, 
um grupo de jovens artistas resgata no palco uma 
tradição literária que passeia por Marco di Aurélio, 
Pinto do Monteiro, Jessier Quirino e outros expoentes 
da mais legítima lírica sertaneja. Na verdade, este foi 
o fenômeno que lotou o Teatro Jansen Filho no último 
dia 23 de novembro, na cidade de Monteiro.

É certo que não se pode julgar totalmente um 
espetáculo pela sua estreia. A estreia é o experimen-
to final. Um caldeirão de emoções afloradas. O caldo 
quente do que ainda está por ser servido em sua ple-
nitude. Mas, percebemos o transbordamento que foi 
esta estreia. Um momento em que a cidade de Mon-
teiro mostrou porque a poesia é mesmo o seu grande 
patrimônio. Na verdade, parece tudo foi concebido 
como uma provocação. Marcou presença no palco a 
mais alta capacidade de resistência de uma cultura 
que preserva suas raízes num tempo de entreteni-
mentos midiáticos de qualidade duvidosa. A estreia 
de Estrelas Sertanejas foi, sem dúvidas, uma noite de 
belas surpresas apontando boas perspectivas.

O espetáculo foi se adensando, se agigantando 
no próprio tempo de sua apresentação. A força da 
palavra e do mais puro sotaque nordestino foi to-
mando conta de algum bem disfarçado nervosismo 
inicial. Depois dos primeiros aplausos, as declamado-
ras sentiram o resultado de um trabalho construído 
lentamente. No mais, os diretores conseguiram 
harmonizar com competência a poesia popular com 
o cenário e com a trilha sonora. Este belíssimo re-
cital foi também um passeio pela música de Elomar, 
Geraldo Azevedo, Villa Lobos e outros compositores. 
Até o ápice da emoção de uma Ave Maria Sertaneja 
divinamente cantada por Joelma Vieira.

A identidade cultural do Cariri encheu a noite. 
Era a afirmação de que existe uma força incomum, 
historicamente negligenciada pelos homens e mu-

Nem precisava uma bandeira 
vermelha sobre a urna da liberda-
de. A bandeira era ele, a cara dele, 
a boca de foice, o martelo da fronte, 
a cara de comunista. A bandeira 
do partido de Zé Moscou seria 
supérflua na sua última trincheira, 
apenas mais uma pétala sobre as 
outras flores. O mastro do estan-
darte, o cabo da foice, a convicção 
do martelo estavam ali, nas mãos 
enfim cruzadas pela primeira e 
última vez. O pavilhão 
alçara vôo na vanguarda 
da madrugada.

E ele era contra 
o supérfluo. Ele era 
contra. Ele era ele. A 
cara morena — cor do 
miolo do mastro — 
emprestou a seiva para 
o escarlate brasil da 
bandeira que a brisa 
do B beija e balouça: 
por isso, a bandeira 
encarnada nele seria 
supérflua sobre a ca-
muflagem de flores. E 
ele era contra a acumulação. Ele 
era contra.

Ele era tão contra a explora-
ção do povo, o roubo do povo, a 
traição do povo, que o acusaram 
de tocar fogo no quartel. Mas não 
foi ele, foram eles mesmos, os 
que furtaram a intendência do 
Quinze e botaram fogo no esto-
que e na escrita. Depois, botaram 
a culpa nos comunistas. E “comu-
nistas”, nos idos de 48, era quase 
no singular, tinha nome próprio 
e apelido: José Gomes da Silva — 
Zé Moscou.

Quando prenderam Zé, o pai pe-
diu: “Matem, mas não judiem”. 

Não mataram.
Ele veio do campo onde ficaram 

sepultados 16 (dezesseis) irmãos. 
Único sobrevivente da morte infan-
til, Zé Moscou foi preso por toda a 
família de anjos e camponeses: 29 
(vinte e nove) vezes, faltou uma 
para trinta. Nos intervalos entre 
tantas prisões, ainda encontrou 
tempo para se formar em conta-

bilidade, econo-
mia e direito. O 
primeiro advo-
gado trabalhista 
da Paraíba, do 
povo da Paraíba. 
Interrompeu o 
curso de Histó-
ria para inter-
romper o curso 
da História.

 Uma vez, 
moveu ação 
trabalhista 
contra o quartel 
do Quinze. Deve 

ter sido a primeira vez no Brasil 
em que patrão assim tão forte foi 
levado à Justiça do Trabalho.

Quando prenderam Zé, o major 
perguntou:

– Por que você é comunista?
– Porque é melhor do que ser 

major.
Tinham que prender sempre 

Zé Moscou, havia poucos, havia 
pouquíssimos como ele. Um dia, 
ele ia chegando ao estabeleci-
mento comercial do seu xará José 
Gomes de Lima, comerciante e 
udenista, de quem era contador. 

Um jipão na porta. O xará rebo-
cado pelo sargento, empurrado 
pelos soldados. E Zé, razão na 
mão, convicção na outra: 

– Sargento, o senhor deve estar 
procurando José Gomes da Silva, o 
comunista. E está prendendo José 
Gomes de Lima, o comerciante. O 
comunista sou eu.

Quando prenderam Zé, botaram 
mais dois advogados na cela dele. 
Depois, chegou um contrabandista 
reclamando seus direitos, aos gritos 
de “quero um advogado, quero um 
advogado!” E Zé Moscou, com sua 
prática forense e de cárcere:

– Pede um sargento. Aqui já tem 
três advogados.

No dia sete de setembro de 
1968, começo da noite e fim da 
parada militar, prenderam Zé 
Moscou pela 29ª (vigésima nona) 
e última vez. Zé Moscou havia 
tomado, com João de Deus, alguns 
litros de vinho Constantino para 
comemorar a fuga do rei Constan-
tino da Grécia. A noite estava sem 
luz e o jipe sem freios. Foi mesmo 
sem querer, Zé Moscou não era 
provocador. O jipe derrubou uma 
baliza, e prenderam Zé em flagran-
te. Meses no quartel. Processo na 
Auditoria Militar do IV Exército. 
Não foi sequer um acidente, foi 
só um incidente de trânsito, sem 
vítima nem danos, mas era Zé 
Moscou, logo Zé Moscou.

Tinham que prender sempre Zé, 
havia poucos.

(Sitônio Pinto escreve às ter-
ças, quintas e sábados)

Quando prenderam Zé

Uma grande plateia para a poesia

Farolito

lau Siqueira Poeta e presidente da Funesc - lausiqueira@gmail.com

otávio Sitônio Pinto sitoniopinto@gmail.com

artigo

lheres do poder. Algo que, sentimos, começa a em-
preender uma lenta e segura mutação. Em Monteiro 
pudemos comprovar mais uma vez que a cultura é 
uma grande perspectiva para povo paraibano. Aliás, 
o poeta Mário de Andrade já sabia disso nos anos 30 
quando andou por estas bandas pesquisando e cata-
logando o imenso patrimônio imaterial dos nossos 
Sertões. Uma cultura tão densa quanto vilipendiada 
pela massificação midiática começa a tomar forma 
de resistência. Um teatro lotado para assistir um 
espetáculo regional nos mostra que existe uma ca-
mada da sociedade paraibana que aponta caminhos 
para uma política cultural consistente em nosso 
Estado. Numa terra de grandes expoentes da cultura 
brasileira, fazer arte é um eterno renascer.

 

Fliporto 2013
Acho que já é a quarta ou quinta vez que participo da 

Fliporto, a Festa Literária Internacional de Pernambuco. 
Começou em Porto de Galinhas e, depois foi transferida 
para Olinda, onde deu certo e vai ficando. O escritor Antô-
nio Campos, criativo e dinâmico, comanda esse congresso 
literário, que é um misto de festa, estudo, diversão e cultura. 
Vários paraibanos, dentre os quais me incluo, já deram o 
seu contributo àquele inusitado evento, seja participando 
de painéis, seja recitando poesias ou lançando livros.

Mas a Festa Literária de Olinda cresce a cada ano, 
atrai maior número de adeptos e curiosos e se torna um 
congraçamento dos literatos com o povo, numa perfor-
mance de arte, cinema, literatura e multimídia. A progra-
mação deste ano (14 a 17 de novembro) homenageou o 
nosso conterrâneo José Lins do Rego, com o tema “Futebol 
e Literatura” margeando a maioria das palestras. O evento 
trouxe Pilar del Río para falar sobre José Saramago: 
“Escrever não me dá prazer, ter escrito, sim” e, também, 
Juca Kfouri, Marcelo Backes e Francisco José Viegas, com 
mediação de Samarone Lima para discutirem “Por que o 
futebol brasileiro é ainda mais rico do que a literatura”. O 
mais popular esporte no Brasil dava seus melhores frutos 
na crônica. E para muitos continua a ser esse ainda o gê-
nero que consegue traduzir melhor o que acontece dentro 
e fora das quatro linhas do gramado.

Robert Löhr, Ignacio del Valle e Ioram Melcer, com 
mediação de Cristhiano Aguiar debateram “Literatura: 
qual é o jogo? De Júlio Cortázar ao jogo de xadrez e do 
romance policial ao que vier na memória”. O Jogo da 
Amarelinha (Rayuela) é quase por antonomásia o exem-
plo que vem à mente quando se fala de jogo e literatura. 
Especialmente nos cinquenta anos do lançamento desse 
livro e às vésperas do centenário de nascimento do 
seu autor. No infinito tema do jogo e da literatura, são 
abundantes as pistas falsas, os blefes, as farsas, em in-
termináveis probabilidades. Um extraordinário exemplo 
disso é um livro muito sedutor que encanta e prende 
cada leitor: A Máquina de Xadrez, do alemão Robert Löhr, 
que também lançou no Brasil A Manobra do Rei dos Elfos. 
Três dos grandes intérpretes do jogo na literatura, na 
atualidade, contaram sobre suas experiências particula-
res nessa área.

José Lins do Rego
Mas foi a obra do paraibano José Lins do Rego que 

mereceu maiores estudos e debates durante a Feira. “Cartas 
na mesa: José Lins do Rego – muito além do Regionalismo e 
do Romance de 30”, com Luciano Trigo, Bernardo Buarque 
de Hollanda e Ivan Marques, com mediação de Zuleide 
Duarte, dissecaram a obra desse notável escritor, falando 
sobre Doidinho, Menino de Engenho, Banguê e tantas outras 
obras. Não foi um romance apenas mas toda a obra de Zé 
Lins que esteve em jogo nos debates da Fliporto. A ensaís-
tica, inclusive. José Lins é realmente um dos exemplos mais 
altos de autor que vale a pena ser “lido com atenção”.  Para 
que a riqueza de sua prosa e de sua cosmovisão encontrem 
nas novas gerações tantos ou mais admiradores do que os 
seus contemporâneos. O painel provocou essa discussão e 
propôs uma leitura além dos estereótipos e convenciona-
lismos, dos tipos e paisagens de um só tempo e um só lugar, 
uma escola, um estilo. 

Mas foi no painel “Jogos da memória: José Lins do 
Rego na intimidade”, que nosso orgulho de paraibanos 
aflorou. Lá estavam Maria Christina Lins do Rego Veras, 
Valéria Lins do Rego Veras e Pedro Figueiredo Veras, com 
mediação de Maurício Melo Jr. As duas primeiras, filha e 
neta e o terceiro, bisneto do homenageado. Foi citado o 
poeta Ledo Ivo que, num ensaio já antigo, ressaltou que 
JLR escreveu Menino de Engenho com o simples propósi-
to de elaborar apenas um livro de memórias da infância, 
pois não pensava em tornar-se um romancista. Mas, ali 
no evento, ressaltou-se a memória de sua família daquele 
que foi por excelência o escritor da memória. Os depoi-
mentos de três gerações dos Lins do Rego foram emocio-
nantes.

Laurentino Gomes
Na Fliporto também estiveram: Laurentino Gomes, 

com a Conferência: “O jogo do poder na República”, Ana 
Maria Machado e Ronaldo Correia de Brito debatendo “O 
jogo aqui principia: escrever é retornar à infância?”, o soció-
logo Zygmunt Bauman (em entrevista exclusiva gravada em 
Leeds, na Inglaterra), comentado pelo economista Sérgio 
Besserman Vianna, em conversa com o jornalista Silio Boc-
canera, Fernando Báez e Klester Cavalcanti, com mediação 
de Samarone Lima e apresentando duas conferências sobre 
“Jogos de Guerra: censura, mentiras e poder - a verdade da 
espionagem dos Estados Unidos no século XXI”. Teve, ainda, 
Andres Neuman, Luiz Ruffato e Andrea del Fuego (media-
ção de Cristhiano Aguiar) falando sobre “Mais que um jogo 
de palavras: a importância do lúdico para um escritor”, 
Sylvio Back e Miguel Gonçalves Mendes explanando sobre 
“A cena do jogo, em texto e imagem: os escritores filmados” 
e “O jogo não tem fim”, com Valter Hugo Mãe, em conversa 
com Sidney Rocha.

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
Vasconcelos

Nos intervalos 
entre tantas 
prisões, ainda 
encontrou tempo
para se formar 
em contabilidade, 
economia e direito

FOTO: Asley Ravel
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Thaïs Gualberto

Festival de Música Clássica terá grupo de João 
Pessoa entre as quatro apresentações de hoje

Música

O I Festival Internacio-
nal de Música Clássica em 
João Pessoa oferece hoje 
atrações em quatro horá-
rios distintos. O evento tem 
direção artística do maes-
tro Laércio Diniz, regente 
da Orquestra Sinfônica Mu-
nicipal, e conta com vinte e 
dois concertos de música 
de câmara e ainda dez mas-
terclasses com professores 
conceituados, além de pa-
lestras na área. O Festival 
começou no domingo e se-
gue até o próximo sábado, 
dia 7, com uma programa-
ção inteiramente gratuita. 

A Igreja de São Bento 
recebe hoje, às 14h, um re-
cital bem variado: o músi-
co holandês Laurens Otto, 
na trompa, se une ao aus-
traliano James Aylward, no 
fagote, e ao brasileiro Paulo 
Álvares, no piano, para in-
terpretar Beethoven, Johan-
nes Coenen, dentre outros. 
Às 16h, na Igreja Batista, é 
a vez de um dos grupos de 
maior atividade em João 
Pessoa, o Camena, repre-
sentante local no evento. 
Com direção artística de 
Ibaney Chasin, o conjunto 
tem como destaque do seu 
repertório a música colo-
nial. 

Em quarteto ou trio, 
o espanhol Eduardo Ollo-
qui, no oboé, o alemão Ke-
rstin Kender, no violino, 
o chileno Samuel Espino-
za, na viola, e a brasileira 

Shiko e o poema gráfico

Mídias em destaque

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com

O grupo Camena,  que tem direção artística de Ibaney Chasin, se apresenta na Igreja Batista

Foto: Divulgação

Ana Maria Chamorro, no 
violoncelo, mostram que a 
música de câmera não tem 
fronteiras em sua apre-
sentação às 18h, na Igreja 
do Carmo. Para encerrar a 
programação de hoje, no 
Auditório da Estação Cabo 
Branco, às 20h, o público 
poderá conferir um Quinte-
to de clarinete e um Quarte-
to de cordas interpretando 
Mozart e Brahms. Estarão 
em cena: Barbara Deleu, da 
Bélgica, na flauta; Nathan 
Olson, dos Estados Unidos, 
no violino; Igor Bobylev, da 
Ucrânia, na viola; Fred Pot, 
da Holanda, no violoncelo; 
Alberto Johnson, do Brasil, 
no violino; Pamela Kubik, 
da Argentina, no violino; e 
Arjan Woudenberg, da Ho-
landa, no clarinete. 

Na programação do 
I Festival Internacional 
de Música Clássica, des-
tacam-se apresentações 
de artistas e professores 
como Alberto Johnson 
(violino, representando 
Brasil e Holanda), Pamela 
Kubik (violino, Argenti-
na), Kerstin Kendler (vio-
lino, Alemanha), Nathan 
Olson (violino, Estados 
Unidos), Igor Bobylev 
(viola, Ucrânia), Samuel 
Espinoza (viola, Chile e 
Brasil), Ana Chamorro 
(violoncelo, Brasil), Fred 
Pot (violoncelo, Holanda), 
Arjan Woudenberg (clari-
nete, Holanda), Eduardo 
Olloqui (oboé, Espanha), 
James Aylward (fagote, 
Austrália), Barbara Deleu 
(flauta, Bélgica), Laurens 

Otto (trompa, Holanda) e 
Paulo Álvares (piano, Bra-
sil e Alemanha).

Entre os representan-
tes da ‘seleção canarinha’ 
da música de câmara de 
João Pessoa, os destaques 
são: Quinteto Uirapuru, 
Quinteto da Paraíba, Quar-
teto de Cordas da Paraíba, 
Quinteto Musarum e Gru-
po Camena. Ainda entre 
os eventos de destaque 
do Festival, Raif Dantas 
(violoncelista paraibano), 
Paulo Álvares (pianista), 
Fabio Zanon (violonista) 
e Anna Fedorova (pianista 
ucraniana), esta última a 
estrela da primeira apre-
sentação do festival, que 
aconteceu no Adro da Igre-
ja São Francisco no último 
domingo.

Em cartaz
Bons 
de Bico

Cena da animação dirigida por Jimmy Hayward

Desde o início de sua criação de história em quadri-
nhos, em meados da década de 1990, Shiko já demons-
trava uma sensibilidade pouco comum aos jovens que 
mal saíam da adolescência. O trabalho de Shiko não se 
guiava pelo decalque dos super-heróis, os personagens 
preferidos dessa faixa etária, muito menos pelo mangá, 
gênero que se expandia no país como uma febre avassa-
ladora.

Ao contrário de seguir o apelo fácil dos quadrinhos 
de massa, que pululam no mercado editorial, o traço 
de Shiko já trazia o requinte dos quadrinhos autorais, 
comumente de origem europeia, mas com um toque 
de brasilidade ao mesmo tempo universal. Como obra 
personalizada, o trabalho de Shiko evoluiu gráfica e 
plasticamente, seja pelas incursões nos grafites de rua, 
seja pela imersão nas artes plásticas.

Malgrado a força significante de sua arte visual, Shi-
ko esmerou-se desde sempre em buscar um texto refle-
xivo, não raro inspirado ou baseado na literatura, que 
deu o escopo necessário à construção de sua obra. Não 
se espere na obra de Shiko a narrativa obvia e linear dos 
quadrinhos de aventura; seu texto pode ser considerado 
como uma narrativa poética, ao mesmo tempo literária 
e funcional.

Foi exatamente um poema que motivou Shiko a 
produzir no final de 2013 o álbum O Azul Indiferente 
do Céu, que lançado por conta própria, mas com o apoio 
indefectível da loja especializada Comic House e da edi-
tora Marca de Fantasia. O trabalho corrobora a força da 
obra de Shiko, que ganha cada vez mais destaque no 
país.

A partir de um poema de Jorge Luiz Borges, encon-
trado com o presidente da Comissão de Direitos Huma-
nos da Colômbia, assassinado em 1987, Shiko constrói 
uma narrativa que antecede ao fato, numa elaboração 
ficcional que toma a realidade perversa e violenta da 
América Latina como lastro, mas sem ceder à linguagem 
panfletária. Consistente e fluídica em seu desdobrar, 
Shiko nos oferece um verdadeiro poema gráfico, numa 
alusão à graphic novel.

A trama gira em torno de 
dois perus que não são nenhum 
pouco amigos. Eles são obriga-
dos a colocar as diferenças de 
lado ao embarcarem numa aven-
tura pra lá de inusitada. As aves 
viajarão no tempo para tentar 
mudar os rumos da história, 
impedindo que o peru se torne 
um prato tradicional em festas 
e feriados nos Estados Unidos.

Foto: Divulgação / Paris Filmes

BONS DE BICO (Free Birds, EUA, 2013). 
Gênero: Animação/ Comédia. Duração: 
92 min. Classificação: Livre. Direção: 
Jimmy Hayward, com vozes de Owen 
Wilson, Woody Harrelson, Amy Poehler. 
A trama gira em torno de dois perus que 
não são nenhum pouco amigos. Eles 
são obrigados a colocar as diferenças 
de lado ao embarcarem numa aventura 
pra lá de inusitada. As aves viajarão 
no tempo para tentar mudar os rumos 
da história, impedindo que o peru se 
torne um prato tradicional em festas 
e feriados nos Estados Unidos. Manaíra 
1: 13h10. Tambiá 1: 14h15 e 16h15.

CIDADE CINZA (BRA, 2013). Gênero: Do-
cumentário. Duração: 80 min. Classifi-
cação: Livre. Direção: Marcelo Mesquita e 
Guilherme Valiengo. Os Gêmeos, Nunca 
e Nina, são artistas famosos no mundo 
todo por seu estilo de grafite. No exte-
rior, suas obras são expostas em museus 
e galerias. Em São Paulo, sua cidade de 
origem, os seus grafites são pintados de 
cinza pela prefeitura. Ao som da trilha 
original de Criolo e Daniel Ganjaman, o 
documentário acompanha a repintura de 
um enorme mural que foi apagado, abre 
nossos olhos para as cores deste grupo 
de artistas e questiona o cinza que cerca 
nossas vidas nas grandes metrópoles. 
CinEspaço 1: 18h.

CRÔ – O FILME (BRA, 2013). Gênero: Co-
média. Duração: 86 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Bruno Barreto, com Marcelo 
Serrado, Alexandre Nero, Milhem Cortaz. 
Após herdar a fortuna de Tereza Cristina, 
Crodoalvo Valério, mais conhecido como 
“Crô”, está cansado da vida de milionário. 
Decidido a encontrar uma nova musa a 
quem possa dedicar sua vida, ele inicia 
uma busca pessoal que faz com que 
entreviste diversas peruas. Seu objetivo 
é encontrar aquela que seja melhor qua-
lificada para que ele próprio possa servir 
como mordomo, assim como fez com sua 
antiga patroa. Entretanto, após muito 
avaliar, acaba percebendo que sua musa 
ideal é justamente aquela que jamais 
havia imaginado. CinEspaço 1: 14h, 16h, 
20h e 22h. Manaíra 5: 13h, 15h, 17h, 19h 

e 21h. Manaíra 6: 14h, 16h, 18h, 20h e 22h. 
Tambiá 5: 14h45, 16h45, 18h45 e 20h45.

INFECTADOS (Stranded, CAN/UK, 2013). 
Gênero: Terror. Duração: 88 min. Classifica-
ção: 12 anos. Direção: Roger Christian, com 
Christian Slater, Amy Matysio, Brendan Fehr, 
Michael Therriault. Quando uma chuva de 
meteoros atinge uma espaçonave, quatro 
astronautas perdem contato com as bases 
na Terra e ficam presos no espaço. Além 
deste grande problema, eles percebem que 
eventos sobrenaturais esperam por eles 
no universo. CinEspaço 8: 14h30 e 19h15. 
Tambiá 6/3D: 20h20.

JOGOS VORAZES: EM CHAMAS (The Hun-
ger Games: Catching Fire, EUA, 2013). 
Gênero: Ação/Drama. Duração: 146min. 
Classificação: 12 anos. Diretor: Francis 
Lawrence, com Jennifer Lawrence, Josh 
Hutcherson, Liam Hemsworth. A saga 
relata a aventura de Katniss, jovem 
escolhida para participar aos “jogos 
vorazes”, espécie de reality show em 
que um adolescente de cada distrito 
de Panem, considerado como “tributo”, 
deve lutar com os demais até que apenas 
um saia vivo. Neste segundo episódio 
da série, após a afronta de Katniss 
à organização dos jogos, ela deverá 
enfrentar a forte represália do governo 
local, lutando não apenas por sua vida, 
mas por toda a população de Panem. 
CinEspaço 2:  14h30 e 21h30. Manaíra 2: 
12h45, 15h45, 18h45 e 21h50. Manaíra 
4: 12h, 14h45, 17h45 e 20h45. Tambiá 
2: 14h10, 17h10 e 20h10.

MEU PASSADO ME CONDENA (BRA, 2013). 
Gênero: Comédia. Duração: 102 min. Clas-
sificação: 12 anos. Direção: Julia Rezende, 
com Fábio Porchat, Miá Mello, Marcelo Valle. 
Quando Fábio e Miá se encontram, é amor 
à primeira vista. Eles se casam um mês 
depois de se conhecerem e decidem viajar 
à Europa em um cruzeiro em lua de mel. Só 
que, durante a viagem, eles encontram 
seus antigos namorados, Beto e Laura, que 
hoje estão juntos e também passam sua 
lua de mel. CinEspaço 2: 17h20 e 19h20. 
Manaíra 3: 14h15, 16h45, 19h30 e 21h40. 
Tambiá 1: 18h15 e 20h15.

SOBRENATURAL: CAPÍTULO 2 (Insidious: 
Chapter 2, EUA, 2013). Gênero: Terror. 
Duração: 105 min. Classificação: 14 
anos. Direção: James Wan, com Patrick 
Wilson, Rose Byrne, Ty Simpkins. A 
família Lambert, formada por Josh, 
Renai e Dalton, voltam a lidar com uma 
série de assombrações e lutam para 
descobrir um segredo aterrorizante 
que os deixou perigosamente conec-
tados com o mundo dos espíritos. 
Sobrenatural: Capítulo 2 mostrará o 
destino da família em relação ao final 
do primeiro filme. Manaíra 8: 16h30 
e 21h15.

THOR: O MUNDO SOMBRIO (Thor: The 
Dark World, EUA, 2013). Gênero: 
Ação. Duração: 111 min. Classificação: 
10 anos. Direção: Alan Taylor, com 
Chris Hemsworth, Natalie Portman, 
Tom Hiddleston. Thor e Jane Foster 
terão que se adaptar a nova dinâmica 
intergalática, causada pela ausência 
de Odin. A trama será passada nos 
Nove Mundos presentes na mitologia 
nórdica. CinEspaço 4: 14h30, 17h, 
19h20 e 21h40. Manaíra 1: 15h10, 
17h30, 19h50 e 22h10. Tambiá 4: 
14h30, 16h40, 18h50 e 21h.

UM TIME SHOW DE BOLA (Metegol, ARG, 
2012). Gênero: Animação. Duração: 
106 mim. Classificação: Livre. Direção: 
Juan José Campanella, com vozes de 
David Masajnik, Juan José Campanella, 
Pablo Rago. Desde garoto Amadeo é 
aficcionado por totó, tendo construído 
seus próprios jogadores e com eles 
ensaiado as mais diversas jogadas. 
Um dia ele é desafiado por Ezequiel, 
um arrogante garoto que vive se 
gabando por ser um exímio jogador 
de futebol de verdade. Mas a partida 
épica de totó entre os dois não foi 
vencida por ele. Anos mais tarde, ele 
retorna rico e com seu dinheiro quer 
transformar a cidade natal em um 
espécie de parque temático. CinEspaço 
3/3D: 14h20, 17h10, 19h30 e 21h50. 
Manaíra 7/3D: 13h20, 15h30, 18h15 
e 21h30. Tambiá 3: 14h40, 16h40, 
18h40 e 20h40.
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Cinema

Fest Aruanda divulga os principais filmes que serão exibidos em sua oitava 
edição e destaca a quantidade de audiovisuais inéditos em sua programação

Nas telas da Paraíba

Estão prorrogadas as inscri-
ções para as oficinas “Ensaiando 
Cenas e Linguagem Cômica” e “O 
Palhaço Tradicional no Circo Te-
atro”. As aulas gratuitas serão 
ministradas no Centro Estadual de 
Arte (Cearte), que firmou parce-
ria com a Arlequin Produções para 
realização da parte formativa do III 
Balaio Circense – Festival de Pa-
lhaços. Os interessados têm até 
sexta-feira (6 de dezembro) para 
se inscrever. É preciso solicitar a 
ficha através do e-mail balaiodeofi-
cinas@gmail.com. Após o preenchi-
mento, deve-se enviá-la ao mesmo 
endereço eletrônico.

A primeira oficina será minis-
trada pelo ator e diretor Luiz Carlos 
Vasconcelos (Palhaço Xuxu, PB), nos 
dias 11, 12 e 13, sempre às 9h. Serão 
oferecidas 30 vagas. O objetivo é 
discutir o roteiro, dramaturgia, atu-
ação, o tempo cômico, a direção e 
todos os aspectos da cena curta. Ao 
se inscrever, o candidato deve incluir, 
no formulário, a descrição de uma 
cena cômica com duração máxima de 
cinco minutos e com o máximo de 
três pessoas no elenco. O aluno deve 
levar a ficha de inscrição impressa 
(com a sua cena) no primeiro dia da 
oficina.

Os candidatos que se inscreve-

rem para as aulas de cenas e lingua-
gem cômica serão pré-selecionados. 
A seleção definitiva acontecerá no 
primeiro dia da oficina pelo próprio 
ministrante, que pretende contemplar 
30 pessoas no total.

A segunda oficina, “O Palhaço 
Tradicional no Circo Teatro” será 
ministrada pelo artista Teófanes 
Silveira (Palhaço Biribinha, AL). O 
pré-requisito é preencher a ficha e 
enviar para a produção até o dia 6 de 
dezembro. É necessário que cada alu-
no leve adereços (chapéu, sapatos, 
cachecol, mala) e se o participante 
já tiver definido seu palhaço, deverá 
levar a sua roupa de palhaço.

As aulas também serão nos 
dias 11, 12 e 13, na sede do Cearte, 
localizada no Mosteiro de São Bento 
(Centro). O objetivo do treinamento 
é discutir os caminhos do palhaço 
tradicional no circo teatro, trilhados 
pelo mestre que fala e o aprendiz 
que escuta - técnica utilizada no cir-
co para ensinar e aprender os ofícios 
do Palhaço e do Mestre de Cena.

A seleção dos participantes 
(pré-seleção de Luiz Carlos e seleção 
de Biribinha) acontecerá no dia 7 (sá-
bado), pela equipe de produção das 
oficinas. A divulgação dos resultados 
será no dia 9 de dezembro (segunda-
feira).

Balaio Circense prorroga inscrições das oficinas

FOTOS: Divulgação

Em entrevista coletiva, o 
produtor executivo do Fest 
Aruanda do audiovisual 
brasileiro, o cineasta Lú-
cio Vilar, divulgou ontem 
alguns dos filmes que 
estarão presentes na pro-
gramação do evento que 

ocorre entre os dias 13 e 19 de dezem-
bro. Em sua oitava edição, contando 
com apoio institucional do Governo do 
Estado da Paraíba, o Fest Aruanda será 
realizado no Cinespaço, localizado no 
Mag Shopping, e pretende promover 

Amor, Plástico e Barulho, de Renata Pinheiro (ao lado) e 
documentário Olho Nu, de Joel Pizzini, que aborda a vida do 
cantor Ney Matogrosso, um dos homenageados do Festival
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debates, reflexões e intercâmbios entre 
os espectadores e os diretores que esta-
rão presentes.  

Esse ano, o evento fará homena-
gem a quatro artistas: ao cantor Ney 
Matogrosso, ao ator Lázaro Ramos, ao 
ensaísta Jean-Claude Bernardet e ao 
documentarista Silvio Tendler. São sete 
dias de Festival, onde serão exibidos 
quarenta curtas metragens e quatorze 
longas, sendo oito inéditos em João 
Pessoa, além da realização de semi-
nários e oficinas. Compõem ainda as 
atividades do Fest Aruanda lançamen-
tos de livros e DVDs, que acontecerão 
no café do Cinespaço. 

Como destaque, foram divulgados 
o documentário Olho Nu, do diretor 

Joel Pizzini, o qual coloca Ney Mato-
grosso em frente às câmeras, lem-
brando fatos que marcaram sua vida. 
O cantor tem presença confirmada no 
Fest Aruanda no dia da exibição do 
filme. Outros longas metragens são 
Amor, Plástico e Barulho, de Renata 
Pinheiro; Tudo que Deus Criou, do 
paraibano André da Costa Pinto; e os 
documentários O dia que durou 21 
anos, de Camilo Tavares; Luz, anima e 
ação!, que é a versão em filme de uma 
série exibida no Canal Brasil, com di-
reção de Eduardo Calvet; e Cidade de 
Deus – 10 anos depois, de Cavi Borges 
e Luciano Vidigal.  

“O Fest Aruanda nasceu na 
Universidade Federal da Paraíba e 

continua com essa raiz, só que atual-
mente não pertence somente a essa 
Instituição. Pertence a cidade de 
João Pessoa. Já é um evento consoli-
dado no município e na Paraíba. Ad-
quiriu o respeito em âmbito nacio-
nal e possui essa condição de patri-
mônio da cidade. Esse ano, além das 
exibições dos filmes, realizaremos 
seminários que discutirão temas da 
área, com destaque para a Mostra 
de 50 anos da Ditadura Militar pelo 
olhar do cinema brasileiro, que terá 
a presença de um dos homenagea-
dos, o documentarista Silvio Ten-
dler”, comentou Lúcio Vilar, idealiza-
dor e produtor executivo do evento, 
durante a coletiva de imprensa. 
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Abstenção foi de 33,4% e 9.535 faltam ao exame
O Vestibular 2014 da Universi-

dade Estadual da Paraíba (UEPB) foi 
encerrado ontem com uma abstenção 
total de 33,4%, o que representa 9.535 
faltosos. No segundo dia de provas, fo-
ram 2.018 faltosos a mais do que o re-
gistrado no último domingo, quando 
7.517 candidatos estiveram ausentes. 
Em Campina Grande, foram 4.779 fal-
tosos; em Guarabira, 1.163; em Catolé 
do Rocha, 295; em João Pessoa, 1.349; 
em Monteiro, 134; em Patos, 1.268; 
em Araruna, 195; e em Sousa, 352 can-
didatos que não compareceram para a 
realização das provas. De acordo com 
a professora Ana Alice Sobreira, pre-
sidente da Comissão Permanente de 
Concursos (Cpcon), todo o processo 
seletivo foi extremamente tranquilo, 
sem nenhum registro de ocorrência 
que comprometesse o andamento do 
certame. Alguns candidatos foram eli-

minados por estarem portando algum 
tipo de aparelho eletrônico, proibido 
pelas normas do edital de seleção. Por 
este tipo de problema foram elimina-
dos 16 candidatos.

“Tivemos, certamente, o vestibu-
lar mais tranquilo de todos os que já 
foram realizados pela UEPB. Todo o 
processo aconteceu dentro da norma-
lidade, não houve nenhuma tentativa 
de fraude, todos os procedimentos de 
segurança foram adotados e garanti-
ram um processo seletivo extrema-
mente tranquilo e organizado”, disse a 
professora Ana Alice. Ao todo, 28.546 
candidatos se inscreveram no proces-
so seletivo deste ano, sendo 12.108 no 
sistema de cota universal e 16.438 na 
cota de inclusão. Eles disputam uma 
das 2.884 vagas ofertadas, distribu-
ídas em 50% para a cota universal e 
50% para a cota de inclusão. As outras 

2.884 vagas para ingresso na Univer-
sidade são ofertadas pelo Enem-SiSu, 
conforme as normas da Resolução 
UEPB/Consepe/013/2013. Este ano, 
o Vestibular da UEPB disponibilizou 
a prova em braile para os candidatos 
inscritos que possuem deficiência vi-
sual. No entanto, quatro candidatos 
com deficiência visual solicitaram 
atendimento especial para a reali-
zação das provas (um em Campina 
Grande, um em Catolé do Rocha, um 
em Patos e um em Guarabira). Além 
desses, receberam atendimento es-
pecial quatro candidatos portadores 
de deficiência física. Uma novidade do 
processo seletivo desse ano é a nota 
mínima de classificação, que passou 
a ser de 100 pontos. Ou seja, o candi-
dato tem que acertar pelo menos 10% 
do total de acertos de cada prova para 
não ser eliminado. O resultado final 

do Vestibular 2014 será divulgado no 
dia 8 de janeiro de 2013. As provas e 
os gabaritos estão disponíveis no site 
www.comvest.uepb.edu.br.

UFCG abre as inscrições
Começaram no dia de ontem as 

inscrições para o Vestibular 2014.1 
da Universidade Federal de Campina 
Grande (UFCG). São oferecidas 3.090 
vagas, distribuídas nos campi das ci-
dades de Campina Grande, Cajazeiras, 
Cuité, Patos, Pombal, Sousa e Sumé.

 As inscrições estão sendo fei-
tas exclusivamente pela internet, na 
página da UFCG (www.ufcg.edu.br), 
mediante pagamento da taxa de R$ 
15,00 através de Guia de Recolhimen-
to da União (GRU), gerada no próprio 
site. O período de inscrição se encer-
rará no próximo dia 19 de dezembro, 
com data limite para o pagamento da 

taxa no dia 20. Para efeito de classi-
ficação, serão utilizadas as notas do 
Enem 2013, realizadas em outubro 
passado.  A concorrência será divulga-
da no dia 7 de janeiro, com a relação 
dos aprovados sendo publicada no dia 
29. Serão considerados aprovados os 
candidatos até o limite de 10 vezes o 
número de vagas para cada curso, res-
peitando-se a ordem decrescente do 
desempenho obtido.

 Ao contrário da edição passada, 
quando houve período de renúncia à 
vaga, desta vez o candidato incluído 
na relação de aprovados que desejar 
ingressar no curso, deve confirmar o 
interesse pela vaga. Quem não o fizer, 
perderá o direito à vaga. O sistema 
para confirmação de interesse pela 
vaga será disponibilizado na página 
da instituição, no período de 3 a 25 de 
fevereiro.
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Governador Ricardo Coutinho 
inaugura hoje o Centro de 
Diagnóstico do Câncer

Bianca Dantas
Especial para A União

O Procon de Campina 
Grande lançou o edital de 
convocação das entidades es-
tudantis para habilitação ao 
processo de emissão e con-
fecção das carteiras de estu-
dante 2014. O prazo para as 
entidades apresentarem os 
documentos necessários para 
a obtenção da certidão de 
regularidade emitida pelo 
Procon, afirmando a sua lega-
lidade para a emissão do do-
cumento, termina na próxima 
sexta-feira. 

As entidades que não 
apresentarem a documen-
tação exigida ao cartório do 
órgão dentro do prazo esta-
belecido em edital, no horá-
rio das 8h às 12h e das 14h às 
17h30, perderão o prazo para 
habilitação. Só com a certidão 
de regularidade emitida pelo 
Procon as entidades poderão 
participar das audiências pú-
blicas, onde serão assinados 
os Termos de Ajustamento de 
Conduta (TAC), que determi-
narão obrigações, como prazo 
de requerimento e entrega 
dos documentos estudantis, 
preços, modelos e outras con-
dições para a emissão das car-
teiras de estudantes. 

Segundo informou Maria 
Luiza, coordenadora-geral do 
Diretório Central dos Estudan-

tes (DCE) da UEPB, a verba das 
carteiras de estudantes é fun-
damental para o financiamen-
to da entidade, pois garante a 
autonomia do movimento es-
tudantil. Além disso, quando o 
estudante tira a carteira pela 
entidade, além de ter acesso 
a um direito histórico que é a 
meia-entrada, ajuda a reverter 
essa quantia para a realização 
de atividades políticas e cultu-
rais. 

Os documentos necessá-
rios para habilitação ao pro-
cesso, são: 1 – Requerimento 
de habilitação; 2 – Cópia au-
tenticada do estatuto social e 
ata de eleição e posse da dire-
toria devidamente registrada 
em cartório de títulos e docu-
mentos; 3 – Comprovante de 
inscrição no Cadastro Nacional 
de Pessoa Jurídica – CNPJ/MF; 4 
- Cópia do contrato de locação 
do endereço em que se estabe-
lece fisicamente a entidade, fi-
gurando a propensa emissária 
como locatária do mesmo; 5 - 
Cópia do contrato de prestação 
de serviços, no que se refere à 
confecção da CIE, junto a uma 
empresa gráfica especializada 
no segmento; 6 – Termo ao 
Procon-CG, nomeando seus re-
presentantes, contendo respec-
tivamente seus CPF/MF, RG e 
endereço residencial; 7 – Cópia 
do comprovante de abertura 
de conta-corrente bancária em 
nome da entidade.

Edital para carteira estudantil

Doação de antirretrovirais será feita de imediato à pessoa que for diagnosticada na rede pública de saúde com o vírus HIV

Ibama reforçará fiscalização
sobre destino de pneus usados

Diário Oficial publica mudanças no 
atendimento de pessoas com HIV

O Brasil alcançou um índice de 
aproximadamente 95% da destina-
ção adequada prevista para fabri-
cantes nacionais e importadores de 
pneus dentro das metas para 2012. 
Para prevenir a degradação ambien-
tal causada pela destinação final 
inadequada desses pneus, o Ibama 
lançou em 2012 a Operação Pit Stop, 
que até o momento já vistoriou 186 
empresas, localizadas em 17 esta-
dos e no DF. A fiscalização do Ibama 
promete intensificar as ações nesse 
setor. 

Em uma ação executada pela Su-
perintendência do Ibama no Rio de 
Janeiro, no município de Pinheiral, 
uma empresa, destinadora de pneus 
inservíveis, foi autuada em R$100 
mil e embargada por prestar infor-
mações falsas no cadastro oficial de 

controle federal, o CTF. A fiscalização 
constatou que a capacidade máxima 
da empresa para processar os pneus 
era de 1,386 milhões de quilos, en-
quanto sua declaração no Cadastro 
Técnico Federal era superior a 21 
milhões de quilos. A equipe do Iba-
ma avaliou que a produção artesanal 
não condizia com a quantidade de 
pneus que a empresa declarava pro-
cessar. Além das informações falsas, 
a proprietária também não informou 
a destinação dos subprodutos e teve 
seu cadastro cancelado. Para cada 
pneu novo adquirido as empresas 
devem destinar um pneu velho. Com 
informações falsas, créditos fictícios 
podem ser gerados, o que possibilita 
a inserção no mercado de pneus no-
vos sem a contrapartida do recolhi-
mento dos pneus velhos. 

Está publicada na edição de 
ontem do Diário Oficial da União 
portaria que define mudanças no 
atendimento a pessoas portadoras 
do HIV. Conforme anunciado pelo 
Ministério da Saúde, no último do-
mingo, Dia Mundial de Luta contra 
a Aids, a partir de agora, assim que 
a pessoa for diagnosticada com o 
vírus, receberá o tratamento ime-
diato na rede pública, com uso de 
antirretrovirais.

O governo espera que a medi-
da contribua para reduzir as possi-
bilidades de transmissão, uma vez 
que esse tipo de tratamento reduz a 
carga viral e oferece melhor quali-
dade de vida ao paciente. Segundo a 
portaria, o novo Protocolo Clínico e 
Diretrizes Terapêuticas para Mane-
jo da Infecção pelo HIV em Adultos, 
é de caráter nacional e deve ser usa-
do pelas secretarias de Saúde dos 
estados e dos municípios na “regu-
lação do acesso assistencial, autori-
zação, registro e ressarcimento dos 
procedimentos correspondentes”.

O documento também esta-
belece que é obrigatório informar 
ao paciente, ou a seu responsável 
legal, os potenciais riscos e efeitos 
colaterais relacionados ao uso da 
terapia antirretroviral. Os gestores 

estaduais e municipais do Sistema 
Único de Saúde, conforme a sua 
competência e pactuações, deve-
rão estruturar a rede assistencial, 
definir os serviços referenciais e 
estabelecer os fluxos para o atendi-
mento das pessoas com a doença. A 
expectativa do Ministério da Saúde 
é incluir mais 100 mil pessoas no 
tratamento, em 2014, com a mu-
dança de protocolo. Desde o início 
da oferta de antirretrovirais pelo 
sistema de saúde, há 17 anos, 313 
mil pessoas foram atendidas.

O ministro da Saúde, Alexandre 
Padilha, já tinha anunciado na ma-
nhã do último domingo, no Rio de 
Janeiro, que todos os adultos com 
testes positivos de HIV, mesmo que 
não apresentem comprometimen-
to do sistema imunológico, terão 
acesso aos medicamentos antirre-
trovirais contra a Aids pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS).

A medida integra o novo Pro-
tocolo Clínico de Tratamento de 
Adultos com HIV e Aids e é uma 
das ações do Ministério da Saúde 
que marca o Dia Mundial de Luta 
contra a Aids, celebrado no último 
domingo. Em sua página no Twit-
ter, a presidente Dilma Rousseff co-
mentou a iniciativa federal: “Nosso 

governo está avançando no proto-
colo para dar início ao tratamento 
logo seja confirmada a presença do 
vírus no organismo. Vários estudos 
demonstram que o uso precoce de 
antirretrovirais reduz em 96% a 
taxa de transmissão do HIV”, disse. 
Dilma também alertou para a nova 
campanha federal de disseminação 
dos testes gratuitos e rápidos sobre 
a presença do HIV. “Quem descobre 
o vírus da Aids a tempo de se cuidar 
pode viver com mais qualidade”, 
disse.

 A oferta com antirretrovirais 
é uma medida inovadora, com im-
pacto na saúde individual porque 
garante a melhoria da qualidade 
de vida das pessoas infectadas pelo 
HIV e reduz a transmissão do vírus. 
Isso porque a pessoa em tratamen-
to com antirretrovirais, ao diminuir 
a carga viral, reduz a propagação 
do HIV “Com as novas medidas, o 
Brasil se torna o primeiro país no 
mundo a implantar o tratamento 
como prevenção em um sistema 
de saúde pública”, afirmou Padilha, 
durante a cerimônia. Na ocasião, o 
ministro anunciou também a oferta 
pelo SUS, aos pacientes com HIV, da 
dose tripla combinada, o chamado 
três em um. 

FOTO: Divulgação
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Arritmia afeta 20% dos brasileiros  
DOENÇAS CARDIOVASCULARES

Muitos não têm consciência 
da doença que, às vezes, 
não mostra sintomas físicos

Estima-se que 300 mil 
pessoas morram todos os 
anos no Brasil por causa de 
doenças cadiovasculares. Mui-
tas dessas mortes seriam de-
sencadeadas após uma arit-
mia cardíaca, que, em alguns 
indivíduos, pode causar a 
morte súbita. Por isso, a So-
ciedade Brasileira de Cardio-
logia instituiu o dia 12 de no-
vembro como o Dia Nacional 
de Prevenção das Arritmias 
Cardíacas e Morte Súbita.

Pelo menos 20% da po-
pulação brasileira tem algum 
tipo de arritmia (40 milhões 
de pessoas), percentual que 
equivale a dez vezes o núme-
ro de habitantes da Paraíba. 
Acontece que muitas dessas 
pessoas não têm consciência 
da sua doença.

 “A maior parte das ar-
ritmias causadoras de mor-
te acontecem por causa de 
doenças cardíacas. Algumas 

vezes não há sintomas físi-
cos, como a palpitação, por 
isso é importante que sejam 
realizados periodicamente 
exames cardíacos”, explicou 
o médico cardiologista Hel-
man Campos Martins.

Ele disse ainda que não 
existe um perfil pré-definido 
de pessoas que são propensas 
a arritmias, mas que existem 
situações que podem levar o 
paciente a ter a arritmia. “Não 
podemos dizer que mais mu-
lheres ou mais homens estão 
propensos. O que podemos fa-
lar é que pessoas com algumas 
outras doenças, como o hiper-
tireoidismo, são mais propen-
sas, assim como pessoas com 
mais idade”, comentou.

Sobre alimentação sau-
dável, o médico disse que ela 
pode prevenir muitos pro-
blemas de saúde. “A cafeína, 
por exemplo, pode ser uma 
substância que algumas pes-
soas possam ser sensíveis a 
ela e isso pode causar a ar-
ritmia, mas o café não é um 
alimento proibido. O que faz 
mal é o excesso de cafeína, 
algumas vezes ingerido por 
pessoas que fazem muito 
exercício físico.

Informações acerca do mal:

l O que é Arritmia?
Uma arritmia é um distúrbio do batimento ou ritmo cardíaco, como batimento muito rápido (taquicardia), 
muito lento (bradicardia) ou irregular.

l Causas
As arritmias são causadas por problemas com o sistema elétrico de condução do coração. Outras áreas 
do sistema elétrico também podem enviar sinais. Em algumas ocasiões, os sinais elétricos não são capa-
zes de se mover tão facilmente ou, até mesmo, completamente.

l Quando a arritmia está presente, o batimento cardíaco pode ser:
-Muito lento (bradicardia)
-Muito rápido (taquicardia)
-Irregular

l Os problemas podem surgir em qualquer parte deste sistema de condução, causando diversas arritmias. 
Por exemplo:
-Fibrilação atrial ou palpitação
-Taquicardia por reentrada nodal atrioventricular (TRNAV)
-Obstrução do coração ou obstrução atrioventricular
-Taquicardia atrial multifocal
-Taquicardia supraventricular paroxística
-Síndrome do nódulo sinusal
-Fibrilação ventricular
-Taquicardia ventricular - ritmo cardíaco acelerado que se origina nas cavidades inferiores (ventrículos)
-Síndrome de Wolff-Parkinson-White

l O risco de contrair taquicardia ou bradicardia varia muito, dependendo de:
-Desequilíbrios químicos sanguíneos, como níveis anormais de potássio
-Cardiomiopatia - uma fraqueza do músculo do coração ou uma alteração nesse mesmo músculo
-Insuficiência cardíaca
-Hipertireoidismo
-Ataque cardíaco prévio

Lidiane Gonçalves
lidianevgn@gmail.com

As provas do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio – Enem 
para pessoas privadas de liber-
dade serão aplicadas hoje e 
amanhã. Na Paraíba, 290 ree-
ducandos de 31 unidades pri-
sionais farão o exame, que será 
realizado a partir do meio-dia. 
Cerca de 150 pessoas das Secre-
tarias de Estado da Administra-
ção e da Educação, da Fundação 
Cesgranrio e do Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais (Inep) participarão da 
aplicação das provas.

Hoje, serão aplicadas provas 
de Ciências Humanas e suas tec-
nologias e de Ciências da Natu-

reza e suas tecnologias, com du-
ração de 4 horas e 30 minutos. 
Amanhã, os reeducandos farão 
provas de Linguagens, Códigos 
e suas Tecnologias, Redação e 
Matemática, com duração de 5 
horas e 30 minutos.

A gerente de Ressocializa-
ção da Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária, 
Ziza Maia, ressaltou que o Go-
verno do Estado está garantindo 
mais uma vez a efetivação de 
mais um instrumento de resso-
cialização por meio da educa-
ção. Ela comentou que nesse 
ano foram inscritos reeducandos 
de unidades prisionais que não 
têm aulas, mas demonstraram 
interesse em participar do Enem. 
Isso, inclusive, provocou a eleva-

ção do número de unidades pri-
sionais participantes do exame, 
que no ano passado foi 16, o 
que equivale a um aumento de 
93,75%. O número de inscritos 
também registrou um aumento 
de 10,27% em relação a 2012, 
quando se inscreveram 263 ree-
ducandos.

Ziza Maia comentou que 
algumas unidades prisionais 
inscreveram apenas um ou dois 
reeducandos, “mas nosso obje-
tivo foi garantir a inscrição e a 
participação deles nos exames”. 
Segundo ela, cerca de 10 inscri-
ções foram canceladas porque 
os reeducandos haviam se ins-
crito no Enem convencional.

Para as pessoas privadas de 
liberdade poderem participar 

do exame as unidades prisionais 
firmaram termo de compromis-
so com o Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacio-
nais (Inep). As inscrições foram 
feitas via internet pelos respon-
sáveis pedagógicos de cada ins-
tituição e se encerraram no dia 
5 de novembro.

O Enem específico para as 
pessoas privadas de liberdade 
é diferenciado, tendo em vista 
que as provas podem ser feitas 
por quem ainda não concluiu o 
Ensino Médio. No entanto, se 
exige um grau mínimo de ins-
trução – Ensino Fundamental 
– para que o reeducando possa 
ter entendimento da prova. No 
caso de aprovação, ele obtem a 
certificação do Ensino Médio.

290 reeducandos farão provas na Paraíba
EXAME NACIONAL DE ENSINO MÉDIO

Técnicos do Sírio-Libanês aplicam curso de capacitação a profissionais do SUS na área de saúde

FOTO: Divulgação

Pré-sal tem primeiro 
contrato assinado

Biológo aplica curso 
de taxidermia em JP

Um dos maiores especialistas 
em taxidermia em todo o mundo, o 
biólogo João Aparecido Galdino, se en-
contra em João Pessoa para repassar 
tecnologias do setor e aplicar curso de 
empalhamento de animais para esta-
giários, voluntários e funcionários do 
Parque Arruda Câmara, a Bica, nos dias 
6, 7 e 8 desse mês. “A transferência 
dessa arte milenar só vai agregar valor 
e disseminar conhecimentos ao zoo 
botânico. E se trata ainda de grande 
reforço no que se refere a aquisição de 
material científico natural e pedagógico 
ao museu do zoo botânico”, afirmou 
ontem o secretário municipal do Meio 
Ambiente, Edilton Rodrigues Nóbrega. 
A taxidermia, nome técnico do empa-
lhamento de animais, é um sofisticado 
processo onde só a pele do animal é 
aproveitada. 

Conforme disse o diretor da Bica, 
Jair Azevedo, a transferência de tecno-
logia aumentará o acervo do museu, 
que já exibe 200 peças ao público. João 
Galdino é natural do Paraná e professor 
aposentado da Universidade Estadual 
do Norte. Há 56 anos ele atua nesse se-
tor. Em um de seus museus, na cidade 
de Campos Cornélius Procópio, existem 
centenas de animais empalhados de 
todos os continentes.

Brasília - O Governo Federal 
firmou ontem o primeiro contrato 
de partilha da área do pré-sal com as 
empresas vencedoras do leilão para 
a exploração da área de Libra, na 
Bacia de Santos, feito em outubro. O 
vencedor foi o consórcio formado pe-
las empresas Petrobras (40%), Shell 
(20%), Total (20%), CNPC (10%) e 
Cnooc (10%). O critério que definiu 
o primeiro colocado na licitação foi 
o excedente em óleo oferecido pelo 
consórcio, que ficou em 41,65%.

A Petrobras entrou com 10% 
na oferta vencedora, além da sua 
participação mínima de 30% na 
área. Serão aplicados 75% dos royal-
ties do pré-sal na educação e 25% 
na saúde. A estimativa da Agência 
Nacional de Petróleo, Gás Nacional e 
Biocombustíveis (ANP) é que Libra 
seja capaz de gerar cerca de R$ 300 
bilhões em royalties ao longo de 30 
anos de produção. Pelo contrato, o 
consórcio ainda se comprometeu a 
pagar um bônus de assinatura de R$ 
15 bilhões à União.

ANA recebe trabalho
de escolas até dia 15

Brasília – Diretores e profes-
sores de turmas do terceiro ano 
do Ensino Fundamental em escolas 
públicas de todo o país têm até o 
dia 15 de dezembro para preencher 
e enviar online os questionários 
contextuais da Avaliação Nacional 
da Alfabetização (ANA). Os profes-
sores, cadastrados pelos diretores 
das instituições de ensino, recebem 
por mensagem eletrônica o login e 
a senha de acesso aos formulários.

O questionário, que serve 
para avaliar as condições de in-
fraestrutura, a formação docente, 
a gestão da unidade escolar e a or-
ganização do trabalho pedagógico, 
está disponível no seguinte link: 
http://faeb.inep.gov.br/faeb/

Esse questionário comple-
menta a ANA, que compõe o Siste-
ma de Avaliação da Educação Básica 
(Saeb) e foi aplicada pela primeira 
vez este ano. As provas avaliam 
os conteúdos de leitura e escrita e 
de matemática dos alunos no final 
do ciclo da alfabetização. No total, 
fizeram a avaliação 2,6 milhões de 
estudantes, em 55 mil escolas, 
entre os dias 11 e 21 de novembro.

O Hospital Sírio-Libanês 
em parceria com o Ministério 
da Saúde e a Secretaria Muni-
cipal de Saúde, vai promover 
a realização de cursos de ca-
pacitação de profissionais do 
Sistema Único de Saúde – SUS 
que atuam em Campina Gran-
de e em outros quinze muni-
cípios paraibanos. A iniciativa 
faz parte de uma estratégia de 
incentivo ao desenvolvimento 
de projetos educacionais de 
apoio ao SUS, e vai destinar 
120 vagas de especialização 
em saúde pública. O objetivo é 
que os trabalhadores possam 
desenvolver projetos práticos 
para melhorar a qualidade dos 
serviços em suas cidades.

Os cursos serão gratuitos 
e deverão ser oferecidos na 
modalidade semi presencial, 
com carga horária de 360 
horas. O processo seletivo 

Sírio-Libanês capacita profissionais em CG
Bianca Dantas
Especial para A União

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

deverá acontecer no mês de 
fevereiro, através de edital, e 
o início das aulas será no mês 
de março do próximo ano. No 
entanto, educadores do Sírio
-Libanês já estão ministran-
do os cursos de atualização e 
especialização em Processos 
Educacionais na Saúde, vol-

tados para os facilitadores 
dos cursos de Pós-Graduação. 
Eles vão atuar como professo-
res e contarão com o apoio de 
autores e especialistas.

De acordo com a gesto-
ra de aprendizagem, Adriane 
Jacinto, para 16ª Região de 
Saúde da Paraíba, que com-

preende os dezesseis muni-
cípios participantes da estra-
tégia, serão oferecidas vagas 
para os cursos de especiali-
zação em Gestão Clínica nas 
Regiões de Saúde, Regulação 
em Saúde no SUS e Processos 
Educacionais na Saúde. Cada 
um deles terá trinta vagas. “A 

proposta é trazer um conjun-
to de iniciativas voltadas ao 
fortalecimento da região de 
saúde e das redes de atenção, 
bem como ampliar o acesso, 
humanizar e promover a in-
tegralidade do cuidado à saú-
de”, explicou.

Segundo disse a secretá-
ria municipal de Saúde, Lúcia 
Derks, a parceria da prefeitu-
ra se dará no apoio logístico e 
tecnológico durante as aulas. 
Para ela, a iniciativa é uma 
oportunidade para qualificar 
os serviços, além de servir 
como estímulo aos profissio-
nais do SUS. “É mais uma ino-
vação que estamos apoian-
do no sentido de garantir a 
educação permanente dos 
nossos servidores. Para mais 
informações sobre os cursos 
de Pós-Graduação que serão 
oferecidos, basta consultar 
o site do Hospital Sírio-Liba-
nês (www.hospitalsirioliba-
nes.org.br/ensino).



Saúde
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Centro com avanços tecnológicos será inaugurado hoje 

Diagnóstico do câncer
De acordo com a diretora ge-

ral do Centro de Diagnóstico do 
Câncer (CEDC), Roseane Soares da 
Nóbrega Machado, foram investi-
dos cerca de R$ 50 mil na reade-
quação das instalações físicas do 
ambiente, além de R$ 1,1 milhão 
na aquisição de novos equipa-
mentos. Ela explicou que com a 
inauguração do CEDC, a Paraíba 
terá um serviço com qualidade e 
eficiência no setor de saúde ma-
mária. O novo centro vai dispor 
de um mamógrafo para a realiza-
ção de mamografias, além de rea-
lizar exames de ultrassonografia, 
o que vai contribuir com a detec-
ção precoce do câncer de mama.

“Com esses investimentos, 
o CEDC vai ser padrão ouro em 
atendimento, pois vamos ofertar 
em um só ambiente todas as con-
dições necessárias para a saúde 
mamária da mulher, com médicos 
especialistas, a exemplo de mas-
tologistas e ginecologistas, com 
laboratórios nas áreas de Citologia 
e Anatomia Patológica, dentre ou-
tros serviços”, destacou a diretora.

Segundo afirmou Roseane 
Soares, a meta é que até o final 
de 2014, o Estado responda por 
cerca de 50% de todos os proce-
dimentos em citologia da Paraíba 
realizados pelo SUS. “Hoje esse 
índice é de 35% e vamos traba-
lhar visando a detecção precoce 
do câncer de colo de útero”, des-
tacou.

 Segundo ela, atualmente, o 
CEDC realiza cerca de 11 mil aten-
dimentos mensais e, com esse 
novo serviço, a expectativa é de 
que 15 mil mulheres sejam bene-
ficiadas mensalmente.

 “O Governo do Estado tem se 
preocupado em investir em ações 
e serviços voltados para o com-
bate e prevenção de doenças e, 
com isso, reduzir os custos na alta 
complexidade”, lembrou Roseane 
Soares.

Dados 
De acordo com o Instituto 

Nacional do Câncer (Inca), a es-
timativa para este ano é de que 
surgirão 640 novos casos de cân-
cer de mama na Paraíba, e 250 em 
João Pessoa. Com relação ao cân-
cer de colo de útero, a estimativa 
é de 320 novos casos no Estado, e 
80 na capital. Dados da Gerência 
Operacional de Resposta Rápida 
da Secretaria de Estado da Saúde, 
aponta que no período de 2008 a 
2012, foram registrados 987 óbi-
tos na Paraíba enquanto o câncer 
de colo de útero foi responsável 
por 450 mortes.

Fundado em 1998 para ras-
trear o câncer do colo do útero, em 
pouco tempo o CEDC tornou-se 
o único de referência no atendi-
mento da rede pública de saúde 
na Paraíba. A unidade está loca-
lizada na Avenida João Machado, 
109, centro de João Pessoa.

De acordo com Roseane Soa-
res, com o passar dos anos, foram 
agregados ao atendimento da 
unidade outros serviços voltados 
em cerca de 90% para a saúde da 
mulher. “Foram integrados servi-
ços como clínica ginecológica e 
de mastologia, além da realização 
de biópsias, punções aspirativas 
e cirurgias de alta frequência em 
lesões que ainda não são cance-
rígenas, mas que podem ser pre-
cursoras do câncer”, explicou.

Roseane lembra que o aten-
dimento realizado no Centro de 
Diagnóstico do Câncer acontece 
por meio de encaminhamento 
dos PSF de cada município, dire-
cionado através da regulação mu-
nicipal de saúde de João Pessoa. 
“O CEDC não atende demanda es-
pontânea”, enfatiza a diretora.

A nova expectativa de vida, 
divulgada ontem pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), altera o Fator Pre-
videnciário, usado para calcular 
o valor das aposentadorias por 
tempo de contribuição. A nova 
tabela incidirá nos benefícios re-
queridos a partir de hoje, pois, de 
acordo com a lei, a Previdência 
Social deve considerar a expecta-
tiva de sobrevida do segurado na 
data do pedido do benefício para 
o cálculo do Fator Previdenciário.

Na nova tábua, consideran-
do-se a mesma idade e tempo de 
contribuição, um segurado com 

55 anos de idade e 35 anos de 
contribuição que requerer a apo-
sentadoria a partir de hoje, terá 
que contribuir por mais 153 dias 
corridos para manter o mesmo 
valor de benefício se tivesse feito 
o requerimento no último sába-
do. Um segurado com 60 anos de 
idade e 35 de contribuição deverá 
contribuir por mais 173 dias para 
manter o valor.

As projeções do IBGE mos-
tram que a expectativa de vida 
cresce a cada ano. Dessa forma, 
um segurado que se aposente 
aos 60 anos de idade tinha uma 
sobrevida estimada de 21,2 anos 

em 2012, agora tem uma sobrevi-
da de 21,6 anos. Pelas projeções 
do IBGE, a expectativa de vida ao 
nascer subiu de 74,1 anos de ida-
de para 74,6, de 2011 para 2012.

O Fator Previdenciário é utili-
zado somente no cálculo do valor 
da aposentadoria por tempo de 
contribuição. Na aposentadoria 
por invalidez não há utilização do 
fator, e, na aposentadoria por ida-
de, a fórmula é utilizada opcional-
mente, apenas quando aumentar 
o valor do benefício.

Pelas regras da aposentado-
ria por tempo de contribuição, se 
o fator for menor do que 1, haverá 

redução do valor do benefício. Se 
o fator for maior que 1, há acrésci-
mo no valor e, se o fator for igual a 
1, não há alteração

O novo Fator Previdenciário 
será aplicado apenas às aposen-
tadorias solicitadas a partir de 
hoje. Os benefícios já concedidos 
não sofrerão qualquer alteração 
em função da divulgação da nova 
tábua de expectativa de vida do 
IBGE. A utilização dos dados do 
IBGE, como uma das variáveis da 
fórmula de cálculo do fator, foi 
determinada pela Lei 9.876, de 
1999, quando se criou o mecanis-
mo.

Tábua do IBGE muda fator previdenciário
CÁLCULO DE APOSENTADORIAS

Foi aberta na última sexta-feira a 
exposição “Brasil e outros 500 através 
da caricatura”, de autoria do cartu-
nista campinense Fred Ozanan,no hall 
do prédio da Reitoria da Universidade 
Estadual da Paraíba, em Bodocongó.A 
mostra é parte integrante da Bienal 
Internacional da Caricatura, que reú-
ne trabalhos de diversos cartunistas 
e caricaturistas brasileiros e acontece 
simultaneamente em vários estados.

Responsável pela Bienal na Paraí-
ba, Fred Ozanan contribui com suas 
charges e cartuns, fazendo uma re-
trospectiva histórica do Brasil desde a 
época do descobrimento até questões 
atuais, como o Mensalão e as mani-
festações de junho.“Escolhi esse tema 
porque a história do Brasil está na ca-
beça de todos. A sociedade se trans-

forma a todo momento, então tive a 
preocupação de pesquisar sobre a di-
tadura militar, além de outros assun-
tos como saúde, educação, violência 
urbana. O mais interessante para mim 
como cartunista, é que os professores 
que me auxiliaram na pesquisa dizem 
que isso é mais que uma exposição, 
é uma aula de história”, contou Fred.

O artista ressaltou a importância 
do evento. “Pessoalmente, é a minha 
consagração. É o evento mais impor-
tante da minha carreira. Poderia ter 
representado e começado essa expo-
sição nos estados de Alagoas, Piauí 
e Pernambuco, mas fiz questão de 
começar por Campina Grande. Além 
disso, como hoje tudo relacionado ao 
tema está geralmente mais concen-
trado no eixo Rio-São Paulo, é impor-
tantíssimo a UEPB sediar um evento 
como este, incluindo o Norte-Nordes-
te na programação e diversificando 

as regiões”, disse Ozanan. Júlio César, 
também cartunista, avaliou a mostra. 
A exposição mostra todo esse poten-
cial crítico-humorístico que ele tem. 
Observando os trabalhos de Fred, 
você observa o dia a dia do brasilei-
ro”.

Manoel Monteiro, cordelista, 
também prestigiou o evento. “A ex-
posição de Fred é marcante por vários 
motivos. Ele é um dos maiores cartu-
nistas do Brasil, um dos críticos mais 
inteligentes dos nossos maus costu-
mes políticos. E ainda consegue fazer 
essa crítica social e política de manei-
ra inteligente, atrativa e aconchegan-
te”, disse o cordelista.

A exposição ficará no prédio da 
UEPB até o próximo dia 13. Em segui-
da, segue para outras 16 instituições, 
como o campus da UEPB em Montei-
ro, o Colégio Alfredo Dantas, o IFPB, 
a FACISA, entre outras.

UEPB sedia exposição de Fred Ozanan
BIENAL INTERNACIONAL DA CARICATURA

Bianca Dantas
Especial para A União
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O cartunista Fred Ozanan (à direita) expõe seus trabalhos no prédio da UEPB cujo tema é “Brasil e outros 500 através da caricatura” até o próximo dia 13



Murilo Carvalho com os pais, Miriam e Djalma Carvalho, ela é a 
aniversariante de hoje

Confraternização no Gulliver do Grupo Marieta Bernardo: Suzana Amorim, Lide Milanez, Sandra     
Bernardo, Fabiana Gama e Patrícia Farias
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Social

Ele disse Ela disse

“Há momentos infelizes 
em que a solidão e o 
silêncio se tornam
meios de liberdade”

“A coisa que mais me deixa 
com medo são aqueles raros 
momentos em que não
sinto medo de nada”

PAUL VALÉRY TATI BERNARDI

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

  Depois do xampu, o 
condicionador a seco é a 
nova geração de produ-
tos em spray a chegar no 
mercado brasileiro, via a 
marca Schwarzkopf.
   O produto funciona 
como um condicionador 
comum, que hidrata e dá 
brilho, sem contudo mo-
lhar os fios, ótimo para 
os dias de “bad hair day”, 
quando o cabelo está di-
fícil de arrumar.

Zum Zum Zum
   A empresária Belinha Cabral trouxe para as prateleiras da sua bem montada 
loja Bella Mania uma coleção verão recheada de ótimas opções para todos os momentos, 
sejam para usar no dia-a-dia, sejam para ocasiões especiais. Vale conferir!

Dentista Steniel Patrício, 
Sras. Ana Flávia Cordeiro 
Nóbrega, Miriam Guerra 
Carvalho, Laís Arruda e 
Silvana Monteiro Araújo, 
médico Amaury Vicen-
te Silva, executivo Ruy 
Leitão, analista judiciário 
Alexandre Montenegro 
Cavalcanti, empresário 
Renatinho von Söhsten.
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   Curtindo as deliciosas saladas do restaurante Levíssimo, em Manaíra, 
no último sábado estavam Roberta Aquino com o filho Flávio e a nora Ana Karla e 
também esta colunista. Roberta cada vez mais recupera a saúde e já garantiu que 
estará amanhã no encontro de amigas no Mag Shopping.

oretti G Zenaide
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Reveillon no Assustado
A JORNALISTA Ruth Avelino vai promover pela pri-

meira vez o seu famoso Assustado no mês de dezembro.
Será na próxima sexta-feira, no restaurante Pa-

norâmico do Esporte Clube Cabo Branco, com a música 
dançante dos anos 70 e 80, bem como o rock brasileiro 
dos anos 80 e 90 das bandas Legião Urbana, Paralamas 
do Sucesso, Capital Inicial e Kid Abelha. O evento, a partir 
das 21h, será com direito a comemorar, antecipadamente, 
o réveillon.

Parahycult
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Laís Arruda está hoje aniversariando

FOTO; Goretti Zenaide

Valorosas mulheres: Fátima Bezerra e Beatriz Ribeiro

Mostra
A PRIMEIRA Mos-

tra de Arte e Cultura 
encerrou o calendário de 
eventos da Creche da 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba, que tem no co-
mando a educadora Ingrid 
Pecorelli.

A mostra contou 
com o apoio da Associa-
ção Promocional do Po-
der Legislativo, presidida 
por Crisneilde Rodrigues.

Stella
O ANIVERSÁRIO 

da professora Stella 
Barros será comemo-
rado nesta quinta-
feira, com um festivo 
almoço no restaurante 
Adega do Alfredo. 

Na organização do 
evento está a amiga 
Socorro Brito, que con-
vida a todas as amigas 
leais de Stelinha para o 
encontro de adesão.

NESTA quinta-feira 
acontece às 19h30 no 
Vila do Porto, no Centro 
Histórico, o 1o Parahycult, 
evento cultural promovido 
pelo site “O que acontece 
por aqui”, das jornalistas 
Carol Andrade e Isabel 
Almeida.

O evento terá 
por objetivo arrecadar 
recursos para compra 
de equipamentos que 
o projeto necessita. 
Como atrações ajudan-
do a iniciativa esta-
rão  Chico César, Seu 
Pereira e Coletivo 401, 
Papilas Gustativas e 
Tony Malicia.

Amigas

NESTA quarta-fei-
ra, um grupo de ami-
gas vai se encontrar a 
partir das 16h no Real 
Botequim, no Mag Sho-
pping para a brincadei-
ra do amigo secreto.

O encontro está 
sendo coordenado por 
Evelyn César.

Dom Aldo Pagotto com os padres José Barbosa, Nilson e Paulo em visita à AMEM no último sábado 
onde conversaram com os idosos e foram recebidos por Janeide Kumamoto e esta colunista

Prêmio
A EQUIPE DE 

Marketing do Hapvi-
da, sob o comando de 
Simone Varella, estará 
hoje em Recife, PE, 
para receber o troféu 
de “Melhor Desempe-
nho”, do Prêmio “JC 
Recall das Marcas”.

O evento é orga-
nizado pelo Jornal do 
Commércio, de Per-
nambuco e homenageia 
as marcas mais lem-
bradas pelos consumi-
dores do Estado, onde 
a Hapvida é uma delas.

Mãos que falam
ELEITO PELA ONU o “app social do mundo”, a startup 

alagoana “Hang Talk” estará participando da Conferência 
Brasil - Canadá 3.0, que começa nesta quinta-feira no 
Centro de Convenções de João Pessoa.

O aplicativo “Hand Talk” (Mãos que falam) foi criado 
por três jovens alagoanos, Ronaldo Tenório, Carlos Wander-
lan e Thadeu Luz que o desenvolveram para smartphones 
e tablets para pessoas com deficiência auditiva.

Cursos profissionalizantes
UMA PARCERIA ENTRE a Cooperativa de Trabalho 

Múltiplo e Apoio às Organizações de Autopromoção e o 
Plano Territorial de Qualificação, programa do Governo 
Federal, está promovendo cursos profissionalizantes, 
através de convênios com o Governo do Estado e as 
prefeituras paraibanas.

Os cursos, coordenados por Carmen Lúcia Aragão 
de Araújo e Rosângela Maria Mota Vidal Duarte, ofere-
cem estágios e certificados para ingressar os alunos no 
mercado de trabalho.

Vida e obra em verso
A ACADEMIA Paraibana de Letras, o Instituto His-

tórico e Geográfico Paraibano e a Fundação Casa José 
Américo convidando para o lançamento do livro “Jusce-
lino - Vida e obra em verso”, do acadêmico Luiz Nunes.

Será no próximo dia 12, às 18h, na sede da Academia, 
com apresentação do acadêmico Flávio Sátiro Fernandes.

Abrajeteanos
SERÁ REALIZADA na próxima segunda-feira a con-

fraternização natalina e a primeira reunião da diretoria 
e assembleia da Abrajet Paraíba, sob a coordenação do 
jornalista Rogério Almeida.

O evento será no Divino Botequim, em Manaíra, onde, 
entre diversos assuntos, serão indicados e escolhidos os 
Melhores doTurismo de 2013, para receber o Troféu Wal-
demar Duarte no ano de 2014.

Laranjas
A CIDADE DE Mati-

nhas, no Brejo paraibano, 
comemorou neste final 
de semana a sua tradicio-
nal Festa da Laranja.

O município é uma 
referência nacional na 
produção de laranjas nas 
variedades tangerina, 
poncã, mexerica, cra-
vo, lima, mimo do céu e 
dancy.
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Mais Médicos:  
75 cubanos chegam 
à João Pessoa
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Procon Estadual diz 
que vai notificar quem 
abusar do valor cobrado

Consumidor já está pagando mais
auMento dos coMbustíveis

José Alves
zavieira2@gmail.com

Praticamente horas de-
pois de a Petrobras anunciar o 
reajuste do preço da gasolina 
e do óleo diesel para as refi-
narias, alguns postos de João 
Pessoa já aumentaram o va-
lor dos combustíveis para os 
consumidores. Motoristas que 
foram abastecer seus veículos 
em postos localizados no Bair-
ro dos Estados e na Avenida 
Epitácio Pessoa foram pegos 
de surpresa com o aumento. 
Nesses locais o preço da gasoli-
na havia sido reajustado desde 
a tarde da última sexta-feira, de 
R$ 2,74 para R$ 2,78; R$ 2,84 
ou mesmo R$ 2,95. O diesel 
que antes do aumento anun-
ciado estava sendo vendido a 
R$ 2,19 passou para R$ 2,24. 
O Procon Estadual diz que vai 
notificar quem abusar do valor 
cobrado ao consumidor.

Outros postos reajusta-
ram os valores na manhã de 
ontem. “A gasolina compra-
da na refinaria subiu 4% e o 
diesel, 8%. A questão é que 
o preço cobrado nas bombas 
depende do estoque de cada 

posto, que decide quando fa-
zer o reajuste”, explicou o ge-
rente de posto Josué Santana.

Insatisfeitos, vários mo-
toristas criticaram o aumento 
praticado em alguns postos. 
“Eu tenho meu próprio carro 
e também dirijo o da empresa, 
então pesa no orçamento. E 
logo agora no final de ano. Isso 
foi um verdadeiro presente de 
grego. O preço vai mexer com 
tudo, do gás de cozinha até o 
pãozinho que a gente come”, 
reclamou a dentista Sandra 
Freitas.

Acostumado a comprar 
gasolina a R$ 2,74 o professor 
Carlos Augusto, morador do 
bairro do Bessa, tomou um 
susto, ao constatar que a ga-
solina no posto próximo a sua 
residência já estava custando 
R$ 2,85.

No posto do Extra situado 
na Avenida Amazonas, mesmo 
com o anúncio do aumento 
dos preços dos combustíveis, 
a gasolina estava sendo ven-
dida por R$ 2,67 até domingo 
passado. Mas ontem, o preço 
da gasolina comum passou 
para R$ 2,849 e da aditivada 
para R$ 2,949. O preço do die-
sel até ontem estava R$ 2,199. 

Enquanto alguns mo-
toristas criticavam os novos 
preços dos combustíveis co-

locando a culpa nos próprios 
estabelecimentos comerciais, 
outros entendiam o reajuste 
como uma manobra da Petro-
bras para diminuir o prejuízo 
da companhia com a alta do 
preço do petróleo no mercado 
internacional.

 Um dono de posto, que 
não quis se identificar, expli-
cou que  quando aumenta o 
preço, recebe reclamação de 
70% dos clientes. “Aí eu tenho 
que explicar que não é culpa 
minha, é o preço do combus-
tível que aumentou desde lá 
de cima. Mesmo assim, o mo-
vimento não cai porque os 
carros precisam sempre de 
combustível”. 

A notícia boa é que até 
ontem, nem todos os postos 
haviam reajustado o preço da 
gasolina e do diesel para os 
consumidores. A explicação 
dos gerentes de postos da Ave-
nida Vasco da Gama, no bairro 
de Jaguaribe, por exemplo, era 
de que o combustível exis-
tente nos postos havia sido 
adquirido antes do reajuste e 
portanto ainda não havia che-
gado a determinação para rea-
justar os preços. Esta semana 
os pessoenses, vão saber quais 
os postos que reajustaram os 
preços dos combustíveis. O 
Procon Estadual estará divul-

gando pesquisa neste sentido.
De acordo com o secretá-

rio executivo do Procon Esta-
dual, o órgão já mantém uma 
rotina de fiscalização nos pos-
tos de combustíveis e notifi-
cará os estabelecimentos que 
abusarem do valor cobrado ao 
consumidor. 

Efeito cascata
Proprietários de postos 

de combustível de João Pessoa 
acreditam que com o aumento 
dos combustíveis, outros seg-
mentos também terão seus 
preços elevados a exemplo 
dos transportes, alimentação 
e até mesmo nos serviços. 
Para eles, a alta determina-
da para os distribuidores de 
combustível deverá ser repas-
sada, ainda que parcialmente, 
ao consumidor. A tendência é 
que o aumento repassado às 
bombas chegue ao preço do 
frete e, com isso, ajude a ele-
var os preços de produtos que 
dependem de transporte.

Este é o chamado aumen-
to em cascata. O produto sai 
do produtor para o distribui-
dor com frete mais caro; vai de 
lá para o supermercado mais 
caro; e vira uma bola de neve. 
É transferência de custo quase 
imediata, explicou o gerente 
Josué Santana.

FOTO: Evandro Pereira

Postos já repassaram o aumento da gasolina para o consumidor
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Mais Médicos: Paraíba recebe 
mais 75 profissionais cubanos

A Paraíba recebeu mais 
75 médicos cubanos da se-
gunda etapa do Programa 
Mais Médicos, do Ministério 
da Saúde. Eles desembar-
caram ontem, por volta das 
11h, no Aeroporto Castro 
Pinto, onde foram recebidos, 
ao som de pandeiros e músi-
cas regionais, pelo secretário 
de Estado da Saúde, Waldson 
Dias de Souza, e pelo minis-
tro das Cidades, Aguinaldo 
Ribeiro, além de instituições.

Os médicos atuarão nas 
Unidades de Saúde da Famí-
lia de 58 municípios, bene-
ficiando aproximadamente 
260 mil pessoas. Esses pro-
fissionais se juntam aos 75 
que já estão em atividade na 
Paraíba (sendo 22 deles es-
trangeiros e 53 brasileiros) 
totalizando 150 médicos do 
programa em 98 municípios. 
Com isso, o Mais Médicos 
chegará a quase 520 mil pes-
soas que não tinham acesso 
a atendimento médico em 
atenção básica no Estado.

O secretário de Esta-
do da Saúde, Waldson Dias 
de Souza, fez uma avaliação 
positiva sobre o programa. 
“Essa iniciativa vai assegu-
rar o acesso da população 
ao atendimento nas unida-
des básicas de saúde. A meta 
é ultrapassar os 10% das 
1.288 unidades básicas de 
saúde existentes no estado 
com médicos estrangeiros”, 
disse Waldson, lembrando 
que a prioridade do progra-
ma é contemplar os médicos 
brasileiros.

Representando o Gover-
no Federal, o ministro das 
Cidades, Aguinaldo Ribeiro, 
disse que o programa visa 
não apenas levar mais médi-
cos para regiões onde há es-
cassez e ausência de profis-
sionais, mas prevê também 
investimentos em infraestru-
tura dos hospitais, além da 
compra de equipamentos.

“A chegada desses médi-
cos é fundamental para me-
lhorar a qualidade do atendi-
mento nas regiões carentes, 
onde não tem a presença 
desse profissional”, disse o 
ministro Aguinaldo Ribeiro 
ao receber o grupo.

No aeroporto, os médi-
cos conversaram com a im-
prensa e depois seguiram 
para um hotel localizado 
na cidade de Mamanguape, 
onde ficarão hospedados e 
receberão treinamento. Eles 
conhecerão a situação da 
saúde do Estado, o Plano Es-
tadual de Saúde, a regionali-
zação das ações, os serviços 
da saúde e o perfil epidemio-
lógico da Paraíba antes de se-
guirem para as cidades onde 
vão atuar. A partir do dia 5, 
serão encaminhados para 
os municípios nos quais vão 
trabalhar.

“Para servir o povo”
O médico cubano, Re-

nier Miranda Marques, que 
atuará na cidade de Caraú-
bas, disse que o objetivo é 
realizar um trabalho eficien-
te e de qualidade para a po-
pulação. “A população está 
carente de médicos, mas com 
a nossa chegada esse proble-
ma chega ao fim. Estamos 
aqui para servir ao povo”, 
disse o médico.

Já a médica Dalina Gar-
cia Penha, que trabalhará 
na cidade de Manaíra, afir-
mou que a missão é atender 
com carinho as pessoas que 
necessitam de cuidados de 
saúde. E o médico Joel Gon-
çalves, que ficará na cidade 
de Princesa Isabel, ressaltou 
que a prioridade é contribuir 
com a saúde da população 
carente.

Terceira etapa
Na última quinta-feira 

(28) foram abertas as ins-
crições para a terceira etapa 
do programa. Os interessa-
dos devem se inscrever no 
site maismedicos.saude.gov.
br. Para formados no Bra-
sil, a inscrição vai até o dia 
9 deste mês. Os Secretários 
municipais de saúde tam-
bém precisam atualizar os 
dados dos municípios, além 
de aproveitar para se inscre-
ver até essa data. Já os médi-
cos com registro profissional 
em outros países devem se 
inscrever até o dia 13, além 
de anexar ao formulário os 
documentos validados pelos 
consulados.

Sobre o Programa
Lançado em 8 de Julho 

deste ano, o Programa Mais 
Médicos faz parte de um 
amplo pacto de melhoria do 
atendimento aos usuários do 
Sistema Único de Saúde, que 
prevê mais investimentos em 
infraestrutura dos hospitais 
e unidades de saúde, além 
de levar mais médicos para 
regiões onde há escassez e 
ausência de profissionais.

Os municípios ficam 
responsáveis por garantir 
alimentação e moradia aos 
selecionados. Como definido 
desde o lançamento, os bra-
sileiros têm prioridade no 
preenchimento dos postos 
apontados e as vagas restan-
tes são oferecidas aos estran-
geiros. De acordo com dados 
do Ministério da Saúde atu-
almente, 3.678 médicos par-
ticipam do programa, sendo 
819 brasileiros e 2.859 es-
trangeiros.

Esses médicos estão 
atendendo a população de 
1.099 municípios e 19 distri-
tos indígenas, a maioria deles 
no Norte e Nordeste do país. 
Com os 2.117 de agora, o Mais 
Médicos chega a 5.795 profis-
sionais em atuação em mais 
de 2.000 cidades. Até o fim do 
ano, serão 6,6 mil profissio-
nais. Isso representa impacto 
na assistência em atenção bá-
sica em mais de 22,7 milhões 
de pessoas, que antes não ti-
nham acesso a atendimento 
em suas comunidades.

Avaliação
Dos 2.300 que fizeram a 

avaliação na sexta-feira (29), 
2.117 foram aprovados, 19 
reprovados e 156 ficaram em 
recuperação e passarão por 
mais duas semanas de avalia-
ção antes de se deslocar para 
os municípios. Além desses, 
dois médicos apresentaram 
problemas de saúde e volta-
ram para Cuba e seis ainda 
aguardam validação de seus 
documentos para seguir para 
os estados.

A aprovação na etapa de 
avaliação é condição para a 
emissão do registro profis-
sional provisório pelo Minis-
tério da Saúde, sem o qual 
os médicos estrangeiros não 
podem atuar no Brasil.

Eles atuarão em 58 
municípios, beneficiando 
cerca de 260 mil pessoas

Numa operação que reuniu 
uma equipe de engenheiros e 
técnicos especializados, além de 
quatro guindastes, foi colocado 
no último domingo o vão central 
da passarela metálica construída 
pelo Governo do Estado na comu-
nidade Boa Esperança, no km 27 
da BR-230, nas proximidades do 
Macro, em João Pessoa. O trânsito 
foi interrompido às 6h e liberado 
às 13h30, com itinerário orientado 
por patrulheiros da Polícia Rodo-
viária Federal. Todo o trabalho foi 
supervisionado pelo fiscal da obra, 
o engenheiro do Departamento 
de Estradas e Rodagens (DER), Ro-
bério Moreira Leite, tendo ainda 
a presença de diretores do órgão 
Carlos Pereira de Carvalho e Silva, 

Hélio Cunha Lima e Filipe Braga.
Na construção da passarela, o 

Governo Estadual investiu o total 
de R$ 993,033,19, contemplando 
uma população de cerca de 40 
mil habitantes da comunidade 
Boa Esperança, bem como todos 
os motoristas usuários da rodovia 
nos dois sentidos, que ao longo 
dos anos sofrem com engarrafa-
mentos naquele ponto. Além de 
dar fluidez ao tráfego na rodovia, 
a passarela vai reduzir drastica-
mente os índices de acidentes de 
trânsito, considerado um dos mais 
elevados de João Pessoa, especial-
mente pela grande movimentação 
de veículos.

Atualmente, os horários de 
maior engarrafamento são das 7h 

às 9h e das 17h às 19h. São os ho-
rários que as pessoas que residem 
nos bairros e comunidades se des-
locam pela BR-230, bem como para 
os milhares de veículos que trafe-
gam com destino ao interior e para 
outros estados ou vice-versa.

A passarela tem como princi-
pais características técnicas funda-
ções e pilares em concreto armado 
e estrutura aérea para o trânsito 
de pedestres em aço especial resis-
tente à corrosão. A passarela tem 
um total de 217 metros entre o vão 
central e as rampas laterais (que já 
foram montadas), e pesa 62 tone-
ladas. Com a instalação da passa-
rela, os trabalhadores da empresa 
realizam os ajustes finais de pintu-
ra, colocação de telas e rampas.

Vão central da passarela é instalado
na br-230

A passarela metálica tem um total de 217 metros entre o vão central e as rampas laterais, que também já foram montadas

FOTO: Evandro Pereira

Mais de 650 veículos fo-
ram abordados, em João Pes-
soa, no último fim de semana, 
por agentes da Operação Lei 
Seca. O resultado foi a aplica-
ção de 727 testes do bafôme-
tro, com 59 flagrantes e três 
prisões por embriaguez. As 
fiscalizações começaram na 
noite da sexta-feira (29) quan-
do aconteceu uma operação 
em vários pontos da cidade. 
Em seis horas de fiscalização, 
foram abordados 381 veícu-
los e aplicados 421 testes. Até 
a madrugada do sábado (30), 
foram flagrados 28 motoristas 
embriagados e duas pessoas 
foram presas por desacato.

De acordo com o supe-
rintendente do Departamento 
Estadual de Transito, Rodrigo 
Carvalho, desde a contratação 
dos agentes de trânsito con-
cursados, a Operação Lei Seca 
vem realizando fiscalizações 
diariamente. “As operações 
acontecem todos os dias, ins-

talamos barreiras simultâneas 
em vários pontos da cidade. Es-
tamos salvando vidas, este é o 
principal objetivo da Lei Seca”, 
afirmou o superintendente.

As operações contaram 
com a participação dos profis-
sionais da Divisão de Policia-
mento de Trânsito do Detran e 
agentes do Batalhão de Policia-
mento de Trânsito (BPTran).

Na noite do sábado (30), 
as equipes flagraram 20 mo-
toristas embriagados e um foi 
preso, em cinco horas de blitz, 
quando foram abordados 69 
veículos e aplicados 84 testes 
do bafômetro. Já no domin-
go (1º), foram flagrados mais 
11 motoristas embriagados 
e dois foram presos, durante 
abordagem a 205 veículos com 
a aplicação de 222 testes do 
bafômetro. Além dos flagran-
tes de embriaguez ao volante, 
a Operação Lei Seca também 
apreendeu 29 veículos com 
documentação irregular.

Balanço
Desde que foi criada, em 

21 de setembro do ano passa-
do, a Operação Lei Seca já abor-
dou 39.389 veículos e aplicou 
35.406 testes do bafômetro. 
Neste período, 2.715 motoris-
tas paraibanos foram flagrados 
dirigindo embriagados e 371 
foram presos.

Só este ano, a operação já 
abordou 26.991 veículos e apli-
cou 26.569 testes do bafôme-
tro. De janeiro até hoje, 1.865 
foram flagrados pela Operação 
Lei Seca e 264 foram presos.  

Reconhecimento
Além de ter provocado 

uma significativa mudança no 
comportamento dos conduto-
res, a Operação Lei Seca tem 
cada vez mais aceitação junto à 
sociedade paraibana.

Hoje, o superintendente 
do Detran, Rodrigo Carvalho, 
será homenageado durante a 
abertura do Festival Estudantil 

Temático de Trânsito (Fetran), 
promovido pela 14ª Superin-
tendência Regional de Polícia 
Rodoviária Federal. O evento 
será aberto às 8h30, no audi-
tório da Faculdade Maurício 
de Nassau, na Avenida Epitácio 
Pessoa, em João Pessoa.

Por meio de ofício, a supe-
rintendente da PRF, Luciana da 
Silva Duarte, explicou que “a in-
tenção é homenagear o Detran 
pela efetivação e eficiência dos 
trabalhos desenvolvidos pela 
Operação Lei Seca, na defesa 
de um trânsito mais seguro”.

Rodrigo Carvalho disse 
que “este reconhecimento, par-
tindo de um órgão de trânsito 
com a importância e credibili-
dade da Polícia Rodoviária Fe-
deral, é prova de que o Gover-
no do Estado acertou ao criar 
a Operação Lei Seca, integrar 
as ações do Detran e BPTran e 
investir em medidas que tor-
naram as fiscalizações mais 
frequentes e eficientes”.

Operação Lei Seca flagra 59 motoristas
SOb EFEITO DE ÁLCOOL



Número de imigrantes graduados 
cresceu 147% em 10 anos na capital
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A cidade de João Pes-
soa registrou um aumento de 
147,6% no número de imi-
grantes que possuem diploma 
e figura entre os municípios 
brasileiras que receberam 
mais pessoas com alta escolari-
dade, saindo de 4.732 de 1986 
a 1991 para 11.719 de 2005 a 
2010. Os dados fazem parte do 
estudo ‘Cidades em movimen-
to: desafios e perspectivas das 
políticas públicas’, divulgados 
ontem pelo Instituto de Pesqui-
sa Econômica Aplicada (Ipea). 

Entre a população de 
baixa escolaridade que veio 
para a capital houve um de-
créscimo de 33.8% - saindo 
de 30.065 - 1986 a 1991 - para 
19.904 - 2005 a 2010.  O per-
centual da população com En-
sino Superior em relação à po-
pulação em idade ativa (PIA) 
na capital é de 15,46.

A migração como fator de 
distribuição de pessoas com 
alta escolaridade no Brasil 
mostra que, apesar da classe 
baixa ainda manter o maior nú-
mero de migrações para outras 
cidades em busca de trabalho e 
estudo - 62,4% em 2010 (em  
2000 esse percentual era de 
75,8) - as classes média e alta 
registraram crescimento na 
década de 17,1% para 25,7% e 
de 7,1% para 11,9%, respecti-
vamente. Mesmo com a queda 
nas migrações internas, as pes-
soas com alta escolaridade têm 
maior probabilidade de migrar.

Conforme o estudo, as 
migrações para a cidade do Rio 
de Janeiro diminuíram 15% 
entre os períodos de 1995 a 
2000 e 2005 a 2010. A redu-
ção se explica pelo menor nú-
mero de pessoas com Ensino 
Fundamental incompleto, que 
normalmente buscavam este 
destino em busca de trabalho, 
que caiu 43%. Já as migrações 
de pessoas com nível escolar 
médio aumentaram 26% e as 
graduadas, 65%. 

O aumento dos desloca-
mentos de pessoas para fins 
de trabalho ou estudo está re-
lacionado à melhoria da eco-
nomia brasileira na década 
de 2000. Além disso, segundo 
a publicação, tem a ver com o 
fato de que as pessoas estão 
aproveitando a conjuntura 
favorável à mobilidade social, 
buscando ampliar a formação 
escolar, a capacidade profis-
sional e a inserção no merca-
do de trabalho. 

Outro ponto de destaque 
para a Paraíba é que o Estado é 
o 5º no país com maior núme-
ro de habitantes por profissio-
nal da área de Ciência da Com-
putação. Para cada especialista, 
são 1.605,51 habitantes. O Dis-
trito Federal é o que tem me-
nos, com apenas 125,27.

Os dados sobre cidades 
brasileiras fazem parte de 
estudo divulgado pelo Ipea

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com

Percentual

Paraíba - João Pessoa - 15,46
Cabedelo - 13,06
Campina Grande - 10,49
Patos - 7,53
Cajazeiras - 7,44 
Areia - 4,74
São Domingos do Cariri - 4,68
Zebelê - 3,82
Curral de Cima - 2,52
Poço Dantas - 0,67

Fonte: Ipea.

Nesta primeira semana de 
dezembro, os pontos de venda 
da ração animal estão sendo rea-
bastecidos para que os produto-
res rurais possam adquirir o pro-
duto destinado à manutenção do 
rebanho no período de Seca. O 
subsídio ofertado pelo Governo 
do Estado, por meio da Empresa 
Paraibana de Abastecimento e 
Serviços Agrícolas (Empasa), faz 
parte do Programa Emergencial 
de Manutenção do Rebanho Pa-
raibano e os produtores podem 
comercializar a ração aos pre-
ços de R$ 50 a saca da torta de 
algodão, R$ 40 a saca de farelo 
de soja e 30 centavos o quilo da 
silagem de milho ou sorgo.

“Esta ação é pioneira no 
país e já recebemos visitas de se-

cretarias da área de agricultura 
de outros estados”, revelou o di-
retor de Operações da Empasa, 
Felipe Adelino, responsável pela 
coordenação do programa.

Dos 223 municípios parai-
banos, em 195 está decretado o 
Estado de Calamidade e Emer-
gência por causa da seca. Os 28 
municípios restantes não se en-
quadram no programa, inclusive 
a Capital. A torta de algodão e o 
farelo de soja estão disponibi-
lizados em 10 pontos de ven-
das: Cajazeiras (3531-4499); 
Campina Grande (3310-6600); 
Catolé do Rocha (3441-1778); 
Itaporanga (9616-9048); Mon-
tadas (3381-1051); Monteiro; 
Patos (3421-3088); Picuí (Rua 
Comendador José de Barros, 64 

– Centro); Pombal (8832-4058); 
e Sousa (9372-4166). Já a sila-
gem está disponível em Campina 
Grande, Monteiro, Patos e Sousa.

Pontos de vendas de ração 
subsidiada são reabastecidos

PECUÁRIA

Dos 223 municí-
pios paraibanos, 
em 195 está 
decretado 
Estado de 
Calamidade e 
Emergência por 
causa da seca

A Secretaria de Esta-
do do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), abriu 
ontem as inscrições para 
o processo seletivo sim-
plificado para os 26 Cen-
tros de Referência Espe-
cializados da Assistência 
Social (Creas) Polos Re-
gionais. O edital está 
disponível na página da 
Sedh. As inscrições vão 
até o dia 6 e serão feitas 
on-line no link psscreas.
sedh.pb.gov.br.

Ao todo estão sendo 
ofertadas 134 vagas tem-
porárias para as funções 
de coordenador, advoga-

do, assistente social, edu-
cador social e psicólogo.

Os Creas atendem 
as vítimas de violação 
de direito, colocando 
à disposição uma equi-
pe multidisciplinar que 
acompanha os casos 
e, dependendo da ne-
cessidade, faz encami-
nhamento para outras 
áreas.  

São atendidos nos 
Centros de Referência 
Especializados crianças e 
adolescentes vítimas de 
violência, além de ido-
sos, mulheres e a popu-
lação em geral. 

Sedh abre inscrições
de processo seletivo

CREAS

A cidade de Patos é o pri-
meiro município no Estado a 
receber o Projeto “Junts – In-
ternet Livre na Paraíba” por 
meio de uma parceria entre a 
Associação Nacional para In-
clusão Digital – Anid e a Pre-
feitura Municipal, que instala-
rá internet gratuita em pontos 
estratégicos da cidade.

A experiência concreta teve 
início no último sábado, quan-
do a prefeita Francisca Motta, 
ao lado do deputado federal 
Hugo Motta e do presidente 
Nacional da Anid, Percival Hen-
riques, inauguraram o primeiro 
ponto instalado na Praça Getú-
lio Vargas, onde está situada a 
sede da Secretaria Executiva de 
Juventude.

O secretário Executivo de 
Juventude, Marcelo Lima, ex-
plicou como os patoenses pode-
rão utilizar da ferramenta. “A 
população poderá utilizar de 
forma rápida, estando na Praça 
Getúlio Vargas é só ligar a opção 
W-Fi dos seus aparelhos, através 
dela entra na opção Junts, que 
é justamente esse projeto que 
será instalado em todo o Estado 
e Patos é a primeira cidade que 
recebe em parceria com a Anid; 
a partir daí o usuário faz o seu 
cadastro, cria o seu login e sua 
senha pessoal, estando à inter-
net de boa velocidade disponí-
vel 24h para toda população, 
em especial para juventude”, 
antecipou.

De acordo com o presiden-
te Nacional da Anid, Percival 
Henriques, o projeto pioneiro 
será ampliado em Patos com o 
objetivo de incluir digitalmen-
te a população. “Junto com a 
prefeita Francisca Motta esta-
mos tentando vincular a insta-
lação da nossa torre de inter-
net grátis ao Distrito de Santa 
Gertrudes, com a vinda de uma 
operadora de celular para a 
localidade, apesar de não de-
pender da Anid, já conversa-
mos com duas operadoras, uma 
delas se mostrou animada por 
ter metas a cumprir e nós já dis-
ponibilizamos para a mesma a 
nossa torre. O próximo ponto 

Parceria vai garantir internet gratuita
PAtoS

agora será instalado na Praça 
do bairro José Mariz”, ressaltou 
o presidente.

A prefeita Francisca Motta 
destacou que após a instalação 
da Secretaria de Juventude em 
local estratégico, como o obje-
tivo do programa é incluir digi-
talmente, o trabalho acontecerá 
para que este fim seja atendido. 
“Será internet gratuita de boa 
velocidade, iremos ampliar para 
outros pontos. Planejamos insta-
lar em locais estratégicos onde a 
juventude frequenta, as famílias 
rotineiramente participam de 

atividades, assim como estudan-
tes, que irão fazer uso de forma 
gratuita. A nossa preocupação 
com a juventude é constante, 
por isso estamos sempre inves-
tindo em espaços, a exemplo 
de praças, onde a juventude 
disponha de equipamentos e 
ferramentas que estimule a pro-
dução do conhecimento” escla-
receu a prefeita.

Projeto
O Projeto “Junts” prevê o 

envolvimento de prefeituras, ór-
gãos públicos municipais, esta-

duais e federais bem como par-
ticipação da iniciativa privada 
tanto no patrocínio de implan-
tação do projeto bem como a 
cessão de seus estabelecimentos 
na difusão do projeto mediante 
ressarcimento de custos de ins-
talação. 

Na primeira etapa do pro-
jeto, a Anid escolherá através 
de critérios próprios cinquenta 
pontos relevantes entre escolas, 
praças públicas, prefeituras e 
estabelecimentos comerciais de 
grande fluxo para implantação 
do “Junts”.

O projeto da Anid escolherá, através de critérios próprios, 50 pontos para implantação de internet em Patos

FOTO: Divulgação
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Pela cidade

Só com a certidão as entidades poderão 
participar das audiências públicas que 
determinarão obrigações, como prazo de 
requerimento e entrega dos documentos 
estudantis, preços, modelos e outras condições 
para a emissão das carteiras de estudantes.

l LutA CoNtrA A AIds

O Dia Mundial de Luta Contra a Aids, que foi 
comemorado neste último domingo, 1 de dezembro, foi 
lembrado com uma série de ações preventivas e uma 
missa em ação de graças pela vida das pessoas que 
convivem com a doença, em Campina Grande.

l  AtIvIdAdes

As atividades fazem parte da campanha 
de prevenção e combate ao preconceito e à 
discriminação aos soropositivos, realizada pela 
Secretaria de Saúde. A mobilização segue até a sexta-
feira, 6, com a realização de testes rápidos de HIV, 
Sífilis e Hepatites Virais.

Fique sabendo 
Nesta segunda-feira, 2, um trailer do projeto “Fique 

Sabendo” foi montado na Rua Sete de Setembro, em 
frente à agência do Banco do Brasil, para realização de 
exames gratuitos de HIV, Sífilis e Hepatite (B e C), das 8h 
ao meio-dia, e das 14h às 17h.

40 anos da embrapa

A CMCG vai realizar uma Sessão Especial em 
Comemoração aos 40 anos da Embrapa, na quinta-
feira, às 10h, no Plenário da “Casa de Félix Araújo”. Na 
oportunidade será feita uma homenagem póstuma ao 
Dr. Napoleão Esberard de Macêdo Beltrão, professor da 
UEPB e pesquisador da Embrapa.

Para janeiro

O Conselho Nacional de Trânsito (Contran) 
tornou obrigatório o exame toxicológico de larga 
detecção para motoristas profissionais das categorias 
C, D e E. O exame poderá ser realizado pelo fio 
de cabelo ou pelas unhas para detectar diversos 
tipos de drogas, como a cocaína; Crack, maconha e 
derivados, morfina, heroína, ecstasy (MDMA e MDA), 
ópio, codeína, anfetamina (Rebite) e metanfetamina 
(Rebite).

“Crack no ar”
Em todo o Brasil, a campanha publicitária do 

programa Crack, É Possível Vencer. O tema aborda o uso 
da droga como um problema que deve ser enfrentado 
por toda a sociedade. A campanha terá duração de dois 
meses e com interação nas redes sociais, nos endereços 
@JusticaGovBr e facebook.com/JusticaGovBr.

Até sexta 

As inscrições para o programa Ciência sem 
Fronteiras foram prorrogadas até sexta-feira.  As 
chamadas estão abertas para 20 países. Os requisitos 
obrigatórios são; nota no Enem igual ou superior a 
600 pontos, teste de idioma aceito pela instituição de 
destino e ter realizado no mínimo 20% e, no máximo, 
90% do currículo de seu curso.

Carteira de estudante

O Procon de Campina Grande lançou na semana 
passada o edital de convocação das entidades estudantis 
para habilitação ao processo de emissão e confecção das 
carteiras de estudante 2014. De acordo com o órgão, o 
prazo termina na próxima sexta-feira (6).

Prazo

A assessoria do Procon Municipal explicou que as 
entidades que não apresentarem a documentação exigida 
ao cartório do órgão até a próxima sexta-feira (6), no horário 
das 8h às 12h e das 14h às 17h30, perderão definitivamente 
o prazo para habilitação.

Audiências

Presos três suspeitos de assalto a bancos
FIM dA LINhA

Os suspeitos já foram 
encaminhados ao presídio 
da cidade, o Serrotão

A Delegacia de Rou-
bos e Furtos (DRF) da 
Polícia Civil, em Campina 
Grande, prendeu três ho-
mens suspeitos de inte-
grar uma quadrilha de as-
salto a bancos na Paraíba 
e em Pernambuco. Com 
o grupo foram apreendi-
dos dois carros roubados, 
dois coletes balísticos, 
uma pistola calibre 40, 
além de munição e quatro 
carregadores.

De acordo com o dele-
gado Henry Fábio, a polí-
cia chegou até os acusa-
dos após uma denúncia 
de que haveria uma en-
trega de armas e coletes 
balísticos ao grupo nas 
proximidades da cidade 
de Itabaiana. “Nós mon-
tamos uma campana no 
local e quando eles che-
garam nós efetuamos as 
prisões”, disse o delegado.

Operação
Durante a operação 

foram presos Everaldo 
Souto Maior, Francisco 
Marcos Barreto Pinto e 
Rodrigo César Martins 
Brasileiro Guedes.

Na última quinta-feira 
(28), a Polícia Civil já hav-
ia prendido outros dois 
homens que, segundo as 
investigações, pertencem 
ao mesmo bando preso 
em Itabaiana.

Os acusado serão in-
diciados por porte ilegal 
de arma, receptação, uso 
de documentos falsos e 
formação de quadrilha. 
Todos foram encaminha-
dos para o Sistema Peni-
tenciário em Campina 
Grande, onde ficarão à 
disposição da Justiça.
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Suspeito de 
estupros está na 
cadeia esperando 
outras vítimas 

A Polícia Civil de Campi-
na Grande solicita que outras 
possíveis vítimas de Sebastião 
Ferreira da Silva, preso na ma-
nhã do sábado (30), compare-
çam à sede da 10ª Delegacia 
Seccional, no bairro do Catolé, 
para fazer o reconhecimento 
do suspeito, que vinha ata-
cando mulheres em hotéis da 
cidade.

De acordo com o delega-
do seccional, Iasley Almeida, 
Sebastião foi investigado pela 
Delegacia Especializada da 
Mulher e pelo Grupo Tático 
Especial (GTE) da 10ª DSPC, 
após cometer triplo estupro 
no Hotel Central, contra estu-
dantes do Estado do Tocantins 
que participavam de evento 
em Campina. O crime aconte-
ceu no dia 6 de novembro.

“Nós pegamos as ima-
gens do hotel e vimos toda a 
ação desse criminoso. Ele cos-
tuma perambular pelos corre-
dores dos hotéis que escolhe 
para atacar, render as vítimas 
com uma faca e praticar o es-
tupro dentro do próprio apar-
tamento onde as mulheres 
ficam hospedadas. Desde en-
tão, nossas equipes caíram em 
campo para tentar localizá-lo 
e prendê-lo”, disse Iasley.

Na manhã de sábado, 
Sebastião entrou no Hotel 
Onigrat e utilizou da mesma 
estratégia para atacar quatro 
estudantes pernambucanas. 
Ele foi abordado por um fun-
cionário do hotel quando ten-
tava sair do prédio. A Polícia 
Militar foi acionada e condu-
ziu o estuprador para a dele-
gacia.

Delegado Henry Fábio e as apreenções: coletes à prova de bala, celulares e uma pistola calibre 40

FOTO: Secom-PB

A Prefeitura Munici-
pal de Campina Grande 
antecipou a iluminação 
natalina da cidade devi-
do aos furtos que vinham 
acontecendo em lugares 
como Parque da Criança 
e Açude Velho. Foi feito 
um reforço na fiscaliza-
ção destes locais, além da 
abertura de um boletim 
de ocorrência por parte 
do secretário de Obras do 
Município, André Agra.

Com orçamento es-
timado em torno de R$ 
700 mil, este ano a ilumi-
nação será feita comple-
tamente em LED e é ca-
racterizada inteiramente 
em azul. Um dos primei-
ros lugares a receber a 
decoração foi o giradou-

ro Raymundo Asfora, na 
entrada da cidade. Em 
parceria com a iniciati-
va privada, a prefeitura 
disponibilizou mais de 
20 mil metros de fita e 
mangueira em LED para 
iluminar pontos como a 
Avenida Brasília e a Cate-
dral de Nossa Senhora da 
Conceição.

Em alguns setores, 
como o Viaduto Elpídio 
de Almeida, a illumi-
nação ficará a cargo da 
FIEP. Já a Energisa ficará 
responsável por levar a 
árvore de natal da cidade 
para o Açude de Bodo-
congó. Normalmente ins-
talada no Açude Velho, 
a árvore não pôde ser 
montada em seu tradi-
cional local devido à ins-
talação da iluminação de 
LED no reservatório.

PMCG inaugurou a 
iluminação de Natal

PArCerIA

Lourival Salviano
Especial para A União

Detalhe de um dos pontos iluminados da Rainha da Borborema 
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    O consumidor campi-
nense já está aproveitando 
a realização do Concurso 
Cultural “Natal Antecipado 
CDL” que tem o objetivo de 
estimular as compras an-
tecipadas de final de ano 
evitando assim, a famosa 
correria de última hora. 

Cerca de 800 lojas es-
tão participando do con-
curso que irá premiar com 
um cruzeiro para a ilha 
de Fernando de Noronha 
quem completar de forma 
mais criativa a frase “Meu 

melhor presente de natal 
será...”. Também serão dis-
tribuídos dez vale-com-
pras no valor de 500 reais, 
cada, para os autores de 
outras frases escolhidas 
pela comissão julgadora.

A campanha “Natal 
Antecipado” é uma inicia-
tiva da CDL com apoio da 
Prefeitura Municipal de 
Campina Grande e da Ori-
zzonte Turismo e sem ne-
nhum ônus ao lojista.

O consumidor campi-
nense já está aproveitando 

a realização do Concurso 
Cultural “Natal Antecipado 
CDL” que tem o objetivo de 
estimular as compras an-
tecipadas de final de ano 
evitando assim, a famosa 
correria de última hora. 

Para dar ao consumi-
dor mais oportunidade de 
realizar as compras de fi-
nal de ano de forma mais 
tranquila, a CDL recomen-
da aos lojistas a extensão 
do horário de funciona-
mento do comércio já iní-
ciado ontem estendendo-

se até o dia 23 do mesmo 
mês.

Com a alteração do ho-
rário, recomenda-se que as 
lojas do centro da cidade 
permaneçam abertas de 
segunda a sexta-feira até 
as 20h. Aos sábados o ho-
rário passará a ser até as 
15h e aos domingos o co-
mércio deverá ficar aberto 
até o meio-dia. A CDL aler-
ta aos lojistas para obede-
cer a convenção coletiva 
dos trabalhadores do co-
mércio.

Mais de 700 lojistas participam do projeto
NAtAL ANteCIPAdo

Na operação 
foram presos 
Everaldo Souto 
Maior, Francisco 
Marcos Barreto 
Pinto e Rodrigo 
César Martins 
Brasileiro 
Guedes



Fiep alerta Dilma sobre a seca
NO SENADO FEDERAL

Documento da entidade tem
assinaturas dos senadores 
e de deputados paraibanos
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Impasse nas emendas 
pode levar a votação do
orçamento para 2014
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O presidente da Federa-
ção das Indústrias do Estado 
da Paraíba (Fiep), Buega Ga-
delha defendeu ontem que 
que o Governo da presidente 
Dilma precisa tratar o proble-
ma da seca do Nordeste com 
mais agilidade e com mais 
ações concretas. Entre essas 
ações, ele destacou a conclu-
são da Transposição de Águas 
do Rio São Francisco .

Ao lado dos três senado-
res paraibanos e do diretor 
presidente da Agência Nacio-
nal de Águas, Vicente Andreu 
Guillo, Buega defendeu essa 
posição na semana passada, 
durante audiência pública, 
realizada pela Comissão de 
Desenvolvimento Regional e 
Turismo do Senado Federal.

A audiência pública teve 
como tema justamente o açu-
de de Boqueirão que é res-
ponsável pelo abastecimento 
de Campina Grande e de mais 
19 municípios paraibanos. 

Na ocasião, os senadores 
Vital do Rêgo, Cícero Lucena 
e Cássio Cunha Lima (PSDB) 
subscreveram um documento 
elaborado pela Fiep que será 

encaminhado ao Governo Fe-
deral. Também participaram 
da audiência representantes 
da Agência Nacional de Águas 
e a da Assembleia Legislativa 
da Paraíba.

A principal preocupa-
ção do documento é com o 
comprometimento do nível 
de água armazenada para os 
longos períodos de estiagem, 
situação que sempre provoca 
racionamento e suspensão de 
abastecimento em vários mu-
nicípios da região. Seca preocupa Buega, da Fiep

Através de nota divulgada 
pela Secretaria de Comunica-
ção do Estado, o governador 
Ricardo Coutinho (PSB) la-
mentou, ontem, a morte do 
governador de Sergipe,  Mar-
celo Déda, ocorrida no final da 
madrugada dessa segunda-fei-
ra, 2. Também através de nota 
distribuída pela sua assesso-
ria, o vice-governador Rômulo 
Gouveia lamentou a morte de 
Francisco Asfora, pai do chefe 
do Ministério Público da Pa-
raíba, Bertrand Asfora. Abaixo, 
trechos  das duas notas:

“O Governo da Paraíba 
lamenta o falecimento do go-
vernador de Sergipe, Marce-
lo Déda, ocorrido na madru-
gada dessa segunda-feira (2), 
no Hospital Sírio-Libanês, 
em São Paulo.

Nascido em Simão Dias, 
cidade do interior de Sergipe, 
Marcelo Déda foi eleito pela 
primeira vez em 1986 a depu-
tado estadual. Em 1994, ocu-

Ricardo Coutinho lamenta
a morte de Marcelo Déda 

SOLIDARIEDADE

pou uma cadeira na Câmara 
dos Deputados e foi reeleito 
em 1998. Dois anos depois, tor-
nou-se prefeito de Aracaju, car-
go que ocupou até 2006, quan-
do renunciou para disputar o 
Governo do Estado. Foi reeleito 
em 2010. Em nome do Gover-
no da Paraíba, manifestamos 
nosso sentimento de pesar 
pela perda do homem público 
de valor inestimável. Marcelo 
Déda foi um dos grandes polí-
ticos que o Nordeste produziu 

nos últimos anos. Nossos sin-
ceros sentimentos e solidarie-
dade à esposa e filhos. Ricardo 
Vieira Coutinho - Governador 
do Estado da Paraíba”

 
Vice-governador  
“O vice-governador Rô-

mulo Gouveia lamenta a morte 
do jornalista Francisco Asfora, 
pai do atual procurador-geral 
de Justiça da Paraíba, Bertrand 
de Araújo Asfora. Chico Asfo-
ra morreu no final de semana 
aos 84 anos, depois de passar 
15 dias na UTI do Hospital da 
Unimed, em João Pessoa, por 
complicações renais.

 Chico Asfora era jorna-
lista, funcionário público apo-
sentado e também trabalhou 
durante muito tempo na Asso-
ciação dos Plantadores de Cana 
da Paraíba. Foi candidatado ao 
Senado nas eleições de 1990, 
pelo PDC, quando recebeu 
mais de 16 mil votos e nas elei-
ções de 1998, pelo PSL.

FOTOS: Divulgação

O vice-presidente 
do Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba, de-
sembargador Saulo Be-
nevides, deu início, na 
manhã de ontem a ter-
ceira etapa do “Plane-
jamento Democrático 
- Eleições 2014”. O even-
to está sendo realizado 
no auditório da Ordem 
dos Advogados do Bra-

sil – seccional Paraíba 
(OAB/PB), em Sousa.

À tarde, houve au-
diência pública com li-
deranças partidárias e 
a programação contará  
também com palestras 
do juiz Eduardo Carvalho 
e do diretor da Escola Ju-
diciária Eleitoral, Alexan-
dre Basílio sobre propa-
ganda de rua e de mídia.

TRE reúne juízes e
servidores  em Sousa

Governador Marcelo Déda
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Randolfe é senador pelo Amapá
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Impasse nas emendas pode levar 
votação do orçamento para 2014
Governo autoriza repasses,
mas quer que parlamentares 
destinem verba para saúde

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

O PT vai botar o exército 
das trevas em campo

Para que pressa?

O STF adiou para 2014 o julgamento do caso das cadernetas 
de poupança, que resultou em prejuízo para os poupadores 
na ordem de 150 bi. Os bancos ficaram com essa grana após 
sucessivos planos econômicos.

Detalhe: 150 economistas, institutos e ex-ministros 
enviaram manifesto ao STF, alertando que, se a decisão 
favorecer os poupadores, vai levar os bancos à bancarrota. Daí o 
adiamento. 

Pra quê pressa.

A pressão é grande

O governador Ricardo Coutinho (PSB) vem sendo pressionado por 
aliados para antecipar a saída do governo dos auxiliares que vão disputar 
cargos proporcionais nas próximas eleições. O governador deve fazer uma 
reforma no governo já agora em dezembro, visando ajustar a equipe de 
auxiliares. 

Ricardo não se mostra disposto a mudar os que vão disputar cargos 
nas próximas eleições porque todos eles estão cumprindo bem a sua 
missão nos cargos que ocupam. É o caso, por exemplo, de Estela Bezerra, 
na Comunicação, Ricardo Barbosa, na Suplan e PAC e Aracilba Rocha nas 
Finanças.

O governador não atende a pressão dessa ordem. 

A revista Veja e o site Brasil 247 expõem nesta 
semana as entranhas de uma “guerra suja” que está 
começando a ser travada pela internet. Aliás, a internet 
tem sido um excelente instrumento para a divulgação de 
boatos, mexericos, invenções, calúnias e todo o tipo de 
irresponsabilidade do mundo da política no Brasil.

Segundo o relato, o PT provisionou R$ 10 milhões 
para financiar ataques a adversários na internet, 
através da agência Pepper, que tem contratos com 
estatais federais e é especializada em marketing político 
digital. Todos os contratos da agência foram firmados e 
renovados durante o governo Lula e Dilma.

Segundo a Revista Veja, para reforçar o seu time 
de profissionais da difamação, a Pepper contratou o 
jornalista Leandro Fortes, “especialista no assunto”. 
Leandro Fortes responde a vários processos por calúnia 
e difamação em Goiás, depois de publicar reportagens, 
na revista Carta Capital, acusando o governador Marconi 
Perillo de montar uma central de grampos – sem 
nenhuma prova, afirma-se.

Veja o que diz o jornalista Augusto Nunes, um dos 
mais renomados profissionais do país sobre o assunto 
denunciado: 

“Por que será que a Pepper, depois que se tornou a 
agência do PT para a internet, conseguiu tantos clientes 
no governo e em estatais? Será que o PT está usando 
verbas do Estado para remunerar sua agência, cujo 
faturamento não para de engordar?

Na edição que logo estará nas mãos dos assinantes 
e nas bancas, VEJA mostra que, além dessas perguntas 
à espera de respostas imediatas, há alguns mistérios a 
desvendar. Um dos mais intrigantes é a disputa entre a 
Pepper e o ex-ministro Franklin Martins pelo comando 
da guerra suja nas redes sociais que o PT pretende travar 
contra os adversários. Franklin não aceitou trabalhar em 
parceria com a Pepper.

O que ele quer é chefiar sem interferências o exército 
das trevas recrutado para agir na internet. A posição 
intransigente sugere que Franklin está decidido a usar 
como achar melhor a tropa liberticida? Até para combater 
a candidatura de Dilma Rousseff? Franklin Martins é da 
tribo que acha que os fins justificam os meios. Nada do 
que vem de figuras assim é surpreendente. São incapazes 
capazes de tudo ─ menos de fazer a coisa certa. Confira a 
reportagem de VEJA”.

Veja a nota da revista: “O PT reservou R$ 10 
milhões para financiar a guerra suja na internet. A 
primeira aquisição da Pepper com vistas a 2014, fechada 
recentemente, foi, como era de esperar, a contratação de 
um conhecido e experimentado especialista em difamação 
– de adversários e até de aliados que atrapalhem os 
planos da turma”.

Embora não tenha o seu nome citado, o Brasil 247 
revelou que “um conhecido e experimentado especialista 
em difamação” é Leandro Fortes.

Agência Brasil - A me-
nos de um mês do recesso 
legislativo, o governo corre 
o risco de não ter a peça or-
çamentária de 2014 aprova-
da até o fim de dezembro. “A 
tendência natural [dos parla-
mentares] é forçar a mão na 
questão do Orçamento para 
ver se é possível cumprir o 
calendário. Acho que não vai 
dar [tempo]”, admitiu o sena-
dor Walter Pinheiro (PT-BA), 
um dos parlamentares da 
base aliada do governo mais 
envolvidos no debate.

A incerteza ocorre de-
vido ao impasse sobre o Or-
çamento Impositivo, uma 
demanda do Congresso para 
garantir que as emendas in-
dividuais de parlamentares 
sejam obrigatoriamente exe-
cutadas. O governo cedeu e 
autorizou que 1,2% da recei-
ta corrente líquida do ano an-
terior fosse destinada a essas 
emendas, mas como condição 
exigiu que metade do percen-
tual fosse investida na saúde.

A negociação que ocor-
reu quando a proposta tra-

mitava no Senado não teve 
consenso na Câmara, que 
reagiu dividindo a proposta 
em duas partes. Agora a ideia 
é votar um projeto só sobre o 
Orçamento Impositivo e ou-
tro sobre financiamento da 
saúde. Com isso, deputados e 
senadores terão o desafio de 
resolver a questão em menos 
de um mês – antes do recesso 
parlamentar, que começa em 
23 dezembro. Caso não haja 
acordo, a votação da Lei Or-
çamentária pode ficar para o 
ano que vem.

Para o economista Raul 
Velloso, ex-secretário de As-
suntos Econômicos do Mi-
nistério do Planejamento, o 
impasse em torno da PEC não 
ameaça os gastos e investi-
mentos para 2014.“Isso pode 
perturbar, mas não será um 
problema”, disse. Velloso lem-
brou que, em outros anos, o 
governo recorreu a disposi-
tivos legais que garantiram 
a liberação de gastos essen-

ciais. “Esses gastos tratam de 
pessoal, de Previdência, de 
salários. Ninguém vai contra a 
liberação desses recursos e os 
outros gastos, não essenciais, 
nunca são liberados em início 
de ano. Podem ser desem-
baraçados ao longo do ano”, 
avaliou. Se o impasse não pre-
judica o Orçamento, no míni-
mo, deixa indefinida a parcela 
de investimento da União em 
saúde. 

 Velloso prevê acordo
Parlamentares poderão protelar a aprovação do orçamento por causa de impasse nas emendas

Popularidade de
Cabral continua
sofrendo queda
entre cariocas

Principal alvo das ma-
nifestações de rua no Rio 
de Janeiro, o governador 
Sérgio Cabral (PMDB) ba-
teu novo recorde de impo-
pularidade e agora amarga 
a pior avaliação desde que 
chegou ao poder, há quase 
sete anos. Com 21%, Ga-
rotinho lidera corrida ao 
governo do Rio 

De cada cinco eleito-
res do Estado, só um con-
sidera seu governo bom 
ou ótimo, revela pesqui-
sa Datafolha realizada na 
semana passada. O per-
centual de satisfeitos com 
o peemedebista caiu de 
25%, logo após a onda de 
protestos de junho, para 
20%. 

A popularidade de Ca-
bral despencou 35 pontos 
percentuais em três anos. 
Em novembro de 2010, 
ano em que se reelegeu 
no primeiro turno, ele era 
aprovado por 55%. 

A nova pesquisa mos-
tra que o índice de elei-
tores que consideram o 
governo ruim ou péssimo 
atingiu 38%. Outros 39% 
classificam a gestão como 
regular, e 3% não sabem 
ou não responderam.

O PSOL escolheu neste 
final de semana, o senador 
Randolfe Rodrigues (AP) como 
pré-candidato à Presidência da 
República. A definição ocorreu 
no 4º Congresso do partido, 
em Luziânia (GO), a 60 quilô-
metros de Brasília. Randolfe 
derrotou a ex-deputada Lucia-
na Genro (RS), filha do gover-
nador do Rio Grande do Sul, 
Tarso Genro (PT). Pela legisla-
ção eleitoral, a oficialização da 
candidatura só poderá ocorrer 
em junho, em convenção. 

A vitória de Randolfe 
aconteceu numa votação sim-
bólica, sem contagem nominal, 
porque, visualmente, a maioria 
dos delegados levantou cra-
chás em apoio ao nome dele. 

PSOL se antecipa e escolhe
Randolfe para a Presidência

ELEIÇÕES 2014

Antes, o grupo do senador con-
seguiu rejeitar por 201 a 186 a 
realização de prévias, definin-
do que o candidato seria esco-
lhido na sequência. 

O partido chegou à dispu-
ta dividido. O deputado fede-
ral Chico Alencar (RJ) era tido 

como o único nome capaz de 
unir o PSOL, mas não aceitou 
ser candidato por entender 
que pode ajudar o partido a 
ampliar a bancada na Câmara. 
Em 2010, recebeu 240 mil vo-
tos e ajudou o partido a levar 
também Jean Wyllys, que teve 
13 mil votos, ao cargo de depu-
tado federal. 

O nome de Randolfe tem 
resistências em setores tidos 
como mais “radicais” porque 
em 2010 foi necessária uma 
intervenção da executiva na-
cional para impedir que o dire-
tório do Amapá fechasse uma 
aliança com Lucas Barreto 
(PTB), candidato ao governo 
apoiado pelo ex-presidente do 
Senado José Sarney (PMDB). 

De cada cinco 
eleitores consul-
tados no Rio de 
Janeiro, somente 
um acha que o 
governo de Sérgio 
Cabral é bom

O presidente do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Joaquim Barbosa, marcou 
para amanhã, às 8h30, a perícia médica 
a que será submetido o ex-deputado 
Roberto Jefferson, condenado no jul-
gamento do mensalão. O resultado dos 
exames vai definir se ele deve cumprir 
a pena de sete anos e 14 dias de regime 
semiaberto em uma penitenciária ou 
em prisão domiciliar.

Jefferson será avaliado pela junta 
médica do Instituto Nacional do Cân-
cer (Inca), no Rio de Janeiro. De acor-
do com a intimação, feita à defesa do 
delator do mensalão, Jefferson deverá 
apresentar “exames pré e pós-operató-
rios, laudo histopatológico e relatório 
médico do ato cirúgico”, além de ou-
tros exames relacionados ao tratamen-

to realizado desde que se submeteu a 
uma cirurgia para extração de um tu-
mor no pâncreas, em julho do ano pas-
sado.

Na última sexta-feira, Barbosa de-
terminou que o Inca nomeasse uma 
junta com três médicos para examinar o 
estado de saúde do presidente licencia-
do do PTB. Os oncologistas Carlos José 
Andrade e Cristiano Guedes Duque e o 
especialista em câncer no pâncreas Ra-
fael Albagli serão os profissionais res-
ponsáveis por emitir o parecer que será 
encaminhado ao STF. Por determinação 
de Barbosa, a equipe deverá esclare-
cer se, para o adequado tratamento 
do condenado, é “imprescindível” que 
ele permaneça em sua residência ou no 
hospital.

Barbosa marca perícia de
Jefferson para amanhã

MENSALEIRO DOENTE
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Joe Biden tentará acalmar os 
ânimos entre Japão e China, 
que travam disputa territorial

Vice americano inicia missão delicada 
para desarmar forte tensão na Ásia 

O vice-presidente dos 
EUA, Joe Biden, chega nesta 
semana à Ásia buscando um 
delicado equilíbrio entre 
a necessidade de acalmar 
as tensões militares com a 
China e a preocupação em 
apoiar o aliado Japão numa 
disputa territorial com Pe-
quim. 

O Japão reiterou ontem 
que Tóquio e Washington 
rejeitam o estabelecimento 
de uma zona de defesa aérea 
que inclui ilhas desabitadas 
que são alvo de uma dispu-
ta sino-japonesa no mar do 
Leste da China. 

No entanto, por orien-
tação do governo ame-
ricano, três companhias 
aéreas dos EUA estão no-
tificando Pequim ao so-
brevoarem a nova zona de 
vigilância. 

Washington disse no 
fim de semana que isso não 
significa uma aceitação da 
zona de vigilância da sua 
parte. Na semana passada, 
os EUA mobilizaram dois 
bombardeiros B-52 na área 
sem informar a China. 

“O governo dos EUA já 
deixou claro que está pro-
fundamente preocupado 
com o estabelecimento da 
zona de identificação de 
defesa aérea, e que não irá 
aceitar as exigências da 
China a respeito das opera-
ções na zona”, disse o chefe 
de gabinete do governo ja-

ponês, Yoshihide Suga, em 
entrevista coletiva. 

As duas maiores com-
panhias aéreas japonesas 
estão seguindo a orienta-
ção do governo de não sub-
meter seus planos de voo a 
Pequim. As autoridades sul-
-coreanas orientaram suas 
empresas aéreas a fazerem 
o mesmo, já que a zona de 
vigilância aérea também 
abrange uma rocha sub-
mersa reivindicada por am-
bos os países. 

Hong Lei, porta-voz da 
chancelaria chinesa, disse 
que Pequim aprecia a orien-
tação norte-americana às 
companhias dos EUA por 
notificarem a China sobre 
seus planos de voo, e criti-
cou o Japão por “politizar 
deliberadamente” a questão. 

Em visita a Tóquio hoje, 
Biden deverá reforçar a va-
lidade da aliança militar 
EUA-Japão que data da dé-
cada de 1950. No entanto, 
dias depois ele chega a Pe-

quim, um importante par-
ceiro comercial dos EUA, 
com o qual tentará acalmar 
a situação de tensão. 

“É especialmente im-
portante... que continuemos 
a amplificar nossas men-
sagens de que estamos e 
sempre estaremos aí para 
os nossos aliados, e que há 
uma forma de as duas gran-
des potências nos EUA e na 
China construírem um tipo 
diferente de relacionamen-
to para o século 21”, disse 

uma fonte graduada do go-
verno Obama. 

Washington não se po-
siciona acerca da soberania 
das ilhas, conhecida como 
Senkaku no Japão e Diaoyu 
na China. No entanto, reco-
nhece o controle adminis-
trativo de Tóquio, e diz que 
o pacto de segurança entre 
EUA e Japão se aplica a esse 
território situação que pode-
ria arrastar Washington para 
um conflito militar que o go-
verno Obama prefere evitar.

O vice-presidente Joe Biden visita hoje Tóquio e deve reforçar a validade da aliança militar entre os Estados Unidos e Japão

Brasília - A alta comissá-
ria das Nações Unidas (ONU) 
para os Direitos Humanos, 
Navi Pillay, disse ontem, pela 
primeira vez, que várias pro-
vas reunidas indicam a res-
ponsabilidade por crimes 
de guerra e contra a huma-
nidade do presidente sírio, 
Bashar al Assad.

“A comissão de inquérito 
do Conselho de Direitos Hu-
manos da ONU apresentou 
enorme quantidade de pro-
vas sobre crimes de guerra e 
crimes contra a humanidade. 
As provas indicam uma res-
ponsabilidade do mais alto 
nível do governo, incluindo 
do chefe do Estado”, infor-
mou Navi Pillay.

A comissão de inquéri-
to foi estabelecida no dia 22 
de agosto de 2011, por uma 
resolução do Conselho de 
Direitos Humanos. O grupo 
tem como missão investi-
gar quaisquer violações dos 
direitos humanos desde de 
março de 2011 e identificar 
os culpados para garantir a 
realização de um julgamento.

No último relatório, pu-
blicado em 11 de setembro, 
a comissão acusou o regime 
de crimes contra a humani-
dade e crimes de guerra, sem 
se referir, no entanto, a qual-
quer pessoa, tampouco ao 
presidente Bashar al Assad.

A comissão, que não 
teve autorização para ir à Sí-

ria, fundamenta seu trabalho 
em mais de 2 mil entrevistas, 
feitas desde que foi criada, 
com pessoas que estão na 
Síria e em países vizinhos. 
Foi elaborada uma lista con-
fidencial, atualizada frequen-
temente, de suspeitos de te-
rem cometidos crimes no 
país. Essa lista foi entregue à 
alta comissária da ONU.

Navi Pillay explicou que 
pretende fazer um inquéri-
to judicial nacional ou inter-
nacional que permita julgar 
responsáveis pelos crimes. A 
guerra na Síria causou mais de 
125 mil mortes desde março 
de 2011, de acordo com o úl-
timo balanço do Observatório 
Sírio dos Direitos Humanos.

Presidente da Síria cometeu 
crimes de guerra, diz a ONU

CONFLITO ÁRABE

O padre católico portu-
guês Luis Miguel Mendes, 37, 
ex-vice-reitor do seminário 
de Fundão, foi condenado 
ontem a dez anos de prisão 
em regime fechado por atos 
de pedofilia contra seis me-
nores, com idades entre 13 
e 15 anos no momento dos 
fatos.

 Miguel Mendes foi de-
clarado culpado por 19 cri-
mes pelo tribunal de Fundão. 
O julgamento foi realizado a 
portas fechadas para prote-
ger a identidade das vítimas. 
Cinco delas eram seminaris-
tas internos, quando tudo 
aconteceu.

Detido em dezembro de 

2012, Mendes foi internado em 
uma casa e era obrigado a usar 
o bracelete eletrônico para ser 
controlado todo o tempo.

 Esse caso de pedofilia na 
Igreja Católica, que conta com 
maior número de adeptos em 
Portugal, foi revelado graças 
ao relato de uma das vítimas, 
de 15 anos, à imprensa.

Padre é condenado a 10 anos 
de prisão por atos de pedofilia

PORTUGAL

Brasília - A primeira-ministra da 
Tailândia, Yingluck Shinawatra, dis-
se ontem ue não pensa demitir-se do 
cargo, como exigem os manifestantes 
que organizam protestos no país ao 
longo da última semana. Shinawatra 
explicou, no entanto, que está dispo-
nível para dialogar, apesar de conti-
nuarem os confrontos com a polícia 
na capital, Bangcoc. 

De acordo com a premiê, as exi-
gências da liderança dos protestos, 
encabeçada por Suthep Thaugsuban, 
são inaceitáveis e contrárias à Consti-
tuição. A oposição, liderada pelo Par-
tido Democrata, pede que a primeira-
ministra ceda a um conselho popular 
e deu prazo de dois dias ao governo 
para que isso aconteça.

“Quero fazer tudo o quer esti-
ver ao meu alcance para que o povo 
esteja contente, mas o que eu faço 
deve estar dentro do consagrado na 
Constituição”, argumentou Yingluck 
Shinawatra.

A primeira-ministra tailandesa, 
que confirmou ter tido um encontro 
com Suthep Thaugsuban na noite do 
último domingo, reiterou ontem es-
tar disposta a “abrir qualquer porta” 
para negociar com os manifestantes. 
A oposição se articula para organizar 
uma greve geral e paralisar o gover-
no. A mídia local informa, no entan-
to, que a maioria dos ministérios e de 
agências governamentais funcionam 
normalmente.

Segundo ela, manifestantes se-
rão contidos pela polícia que, pelo 

segundo dia consecutivo, recorreu ao 
uso de gás lacrimogêneo e balas de 
borracha. Foram erguidas barricadas 
de cimento para impedir o acesso da 
população em protesto à Casa do Go-
verno e à sede da Polícia Metropolita-
na, fortemente vigiadas por cerca de 
2 mil agentes das forças antimotim.

Paralelamente, a Comissão Nacio-
nal para os Direitos Humanos da Tai-
lândia apelou a todas as partes que 
cessem à violência. Autoridades tailan-
desas confirmaram a morte de cinco 
pessoas desde o início dos protestos. 
De acordo com o Ministério da Saúde 
da Tailândia, 56 pessoas foram atin-
gidas por gás lacrimogêneo hoje, dos 
quais três foram hospitalizadas. Nos 
últimos sábado e domingo, 71 pessoas 
foram vítimas dos atos violentos.

Os manifestantes iniciaram os 
protestos há cerca de uma semana 
contra a premiê e o seu irmão Thaksin 
Shinawatra, ex-primeiro ministro do 
país. A liderança do movimento acre-
dita que o irmão da premiê, acusado 
de corrupção e fraude, comanda o 
país por meio da irmã. O movimento 
contrário ao governo se intensificou 
na última semana depois que o ex-pri-
meiro ministro foi anistiado por meio 
da aprovação do Parlamento.

Em um pronunciamento a corpos 
diplomáticos e organizações interna-
cionais hoje, o ministro das Relações 
Exteriores tailandês, Surapong Tovi-
chakchaikul, disse que o Executivo não 
tem o poder de intervir em relação à 
anistia, que foi um ato do Legislativo.

Premiê tailandesa sofre 
pressão, mas não renuncia

CRISE POLÍTICA

Estudo alerta 
que a Europa 
terá mais secas 
e temporais

Paris (AFP) - A Europa 
provavelmente será um lu-
gar muito mais quente no 
final do século, castigada por 
tempestades frequentes que 
atingirão todo o continente, 
que também sofrerá com on-
das de calor e secas no Sul, 
alertou um novo estudo pu-
blicado ontem.

O Velho Continente pode 
registrar uma elevação mé-
dia das temperaturas de 1 
a 5 graus Celsius em 2100, 
destacaram os autores do 
estudo em um comunicado 
anunciando os resultados de 
uma análise climática feita 
ao longo de três anos por 27 
instituições de pesquisa.

"Nós vemos que a Euro-
pa aquece a um ritmo mais 
acelerado do que a média 
global", declarou à AFP o 
climatologista Robert Vau-
tard, do Centro Nacional de 
Pesquisas Científicas (CNRS) 
francês, ao comentar as des-
cobertas.

Segundo ele, em meados 
do século as temperaturas 
serão de 1 a 3 graus Celsius 
mais elevadas durante o ve-
rão no Sul da Europa e de 1 
a 4 graus Celsius mais ele-
vadas durante o inverno no 
norte do continente.
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Saltos ornamentais
da Paraíba volta a ser
grande destaque no Rio

PARALIMPÍADAS ESCOLARES

Paraíba ganha 45 medalhas
Atletas conseguem 20 
de ouro, 14 de prata e 11 
de bronze em São Paulo

A Paraíba encerrou sua 
participação nas Paralimpía-
das Escolares 2013, no último 
sábado, em São Paulo, com 45 
medalhas. A maior conquista 
de toda história na competi-
ção. Foram 20 de ouro, 14 de 
prata e 11 de bronze. Na pon-
tuação geral, o Estado ficou na 
décima posição entre 25 Es-
tados, mais o Distrito Federal. 
As últimas conquistas vieram 
na Bocha, com Itamara Galdi-
no (prata) e Genilson Alves de 
Carvalho (bronze); e no atle-
tismo com Bruna Alves Dias 
(ouro), Maria Eduarda (prata), 
Jane da Silva Soares e Elizabeth 
Marques Cardozo (bronze).

Os 79 integrantes da de-
legação paraibana retornaram 
ao Estado neste domingo. Na 
próxima terça-feira serão re-
cebidos pelo governador Ri-
cardo Coutinho, na Fundação 
de Apoio ao Deficiente (Fu-
nad), em evento programado 
para as 15h. O recordo no nú-
mero de medalhas foi muito 
comemorado pelo secretário 
de Estado da Juventude, Es-
porte e Lazer (Sejel-PB), Tibé-
rio Limeira, que esteve em São 
Paulo acompanhando as com-
petições dos paraibanos.

“O Governo do Estado 
tem dado prioridade ao des-
porto, seja paradesportivo ou 
não. Essa grande conquista 
nas Paralimpíadas Escolares 
representa que estamos no 
caminho certo. Superamos os 
últimos três anos no quadro 
de medalha e agora é preparar 

nossos atletas para 2014”, dis-
se Tiberio Limeira.

As Paralimpíadas Esco-
lares 2013 consagrou alguns 
paraibanos que estiveram pre-
sentes em São Paulo. Joeferson 
Marinho se sagrou tricam-
peão no atletismo e já colecio-
na seis medalhas paralimpíca 
escolar nas provas de 100m e 
300 metros. Itamara Galdino, 
da Bocha, ganhou sua segun-
da medalhas paraolímpica 
escolar. No ano passado ela 
foi vice-campeã na categoria 
BC3.  Bruna Dias ganhou duas 
medalhas de ouro; Genilson 
Alves, também da Bocha, es-
treou na competição com lu-
gar garantido no pódio. Trou-
xe a medalha de bronze para 
a Paraíba. Maria Eduarda, de 
apenas 13 anos, conquistou 
três medalhas, dentre outros.

No quadro de medalhas, 
a Paraíba ficou na décima pri-
meira colocação. O campeão 
foi o Estado de São Paulo que 
conquistou 170 medalhas, 
das quais, 95 de ouro. Com 
as 45 medalhas conquistadas, 
a Paraíba foi a primeira do 
Nordeste, além de superar o 
Rio Grande do Sul, Amazonas, 
Acre, Roraima, Mato Grosso, 
Amapá, Tocantins e Roraima.

O chefe da delegação pa-
raibana, Jean Klaud de Aze-
vedo disse que já esperava a 
superação da Paraíba em re-
lação ao número de medalhas. 
“Antes de viajarmos para São 
Paulo, sabíamos do potencial 
dos nossos atletas. Levamos 
uma delegação de 79 pessoas, 
das quais, 45 atletas. Tivemos 
quatro atletas impedidos de 
competir, no entanto, o nú-
mero de medalha é igual ao 
número de atletas inscritos”, 
concluiu.

A delegação parai-
bana composta por 79 
pessoas, que represen-
tou o Estado nas Pa-
ralimpíadas Escolares 
2013, em São Paulo, será 
recebida hoje, às 14h, 
pelo governador Ricar-
do Coutinho, em sole-
nidade que ocorrerá na 
Fundação de Apoio ao 
Deficiente (Funad-PB), 
na capital. O encontro 

será estendido também 
aos atletas que dispu-
taram os Jogos Escola-
res da Juventude, faixa 
etária 12-14 anos (em 
Natal-RN) e 15-17 anos 
(Belém-PB).

Na manhã de ontem, 
o secretário Estadual de 
Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel-PB), Tibério 
Limeira informou que a 
Paraíba esteve bem re-

presentada nestes três 
eventos esportivos de 
caráter nacional e que os 
investimos feitos tiveram 
retornos positivos, prin-
cipalmente nas Paralim-
píadas Escolares, quando 
os atletas conquistaram 
45 medalhas, quebran-
do todos os recordes de 
participação da Paraíba 
nesta competição.

A ida dos atletas pa-

raibanos para os Jogos 
Escolares da Juventude 
12-14 anos e 15-17 anos, 
bem como a participação 
da Paraíba nas Paralim-
píadas Escolares 2013 foi 
custeada pelo Governo 
do Estado. Todos os atle-
tas, comissão técnica e 
dirigentes tiveram passa-
gens aéreas cedidas pelo 
Governo da Paraíba, por 
meio da Sejel-PB.

Governo homenageia os atletas na Funad

Arthur, itamara Galdino com a técnica Michele, equipe de judô 
com o treinador Hélio, Daniel e Renan com técnico Josinaldo, 

brilharam, nas Paralimpíadas Escolares 2013, que se encerrou no 
último sábado, na cidade de São Paulo

O paratleta Joeferson Marinho conquistou duas medalhas de ouro e se sagrou tricampeão paralímpico escolar nas provas de 100m e 300m

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com
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Paraíba volta a brilhar nos
saltos ornamentais no Rio

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 3 de dezembro de 2013

O Nordeste segue em alta 
nesta temporada, pois 
ganhamos a Série D com o 
Botafogo naquela memorá-
vel vitória sobre o Juventude 
no Almeidão e a Série C com 
o Santa Cruz que derrotou o 
Sampaio Correa por 2 a 1, no 
Arruda, domingo passado. O 
Tricolor mostrou a força do 
futebol nordestino e reviveu 
os bons tempos, deixando os torcedores eufóri-
cos e confiantes no acesso a Série A em 2014. E 
sabe quem foi o técnico campeão? Vica, que foi 
demitido pelo Treze na fase classificatória da Série 
C. Vejam como o futebol é cheiio de nuanças e 
andanças.

Bonito Santa!

Caem dois cariocas ou 
apenas um na Série A?

O futebol carioca anda numa maré muito baixa e 
inquietando torcedores de Fluminense e Vasco até a 
última rodada do Campeonato Brasileiro da Série A que 
será concluído no próximo domingo. E a pergunta que 
não quer calar: caem os dois ou apenas um?  A semana 
vai ser um martírio para todos que torcem pelos clubes 
diante do alto percentual de queda levantado pelos 
matemáticos.

De acordo com o site www.chancedegol.com.br, a 
possibilidade de queda do Vasco é de 81,4% e a do Flu-
minense de 84%. Não existe possibilidade dos dois se li-
vrarem porque o Criciúma que tem 46 pontos já acumula 
13 vitórias, primeiro critério desempate, enquanto Vasco 
e Fluminense só têm 11. Então, a tese está correta de 
cair, pelo menos um, ou então os dois, desde que sejam 
derrotados no fim de semana.

O futebol carioca está passando por uma fase 
negra no Campeonato Brasileiro depois de ter ganho a 
competição em 2009 com o Flamengo, 2010 e 2012 com 
o Fluminense. Se o Tricolor for rebaixado será o primeiro 
caso de um time campeão no ano anterior e rebaixa-
do no seguinte. Com todo respeito a turma do “pó de 
arroz” o Flu parece que é chegado a rebaixamento, pois 
em 1997 caiu para a Série B e no ano seguinte para a 
Série C, mas uma virada de mesa tirou o clube da C e ele 
apareceu na A, coisas do futebol brasileiro.

Agora não existe mais o jetinho daquele tempo, 
principalmente porque em 2003 surgiu o Estatuto do 
Torcedor que estabelece o critério técnico como única 
condição de participação em competições. Caiu, dan-
çou como o Palmeiras que se viu obrigado a disputar 
e reconquistar o seu lugar na Série A do Campeonato 
Brasileiro. O choro no domingo será de vascaínos ou de 
tricolores? Ou dois dois?

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

Guaratinguetá, Paysandu, 
São Caetano e ASA foram 
os clubes rebaixados para a 
Terceira Divisão do futebol 
brasileiro. Desses, o time do 
Pará, o Paysandu, deve ser 
adversário de Botafogo e 
Treze na Série C de 2014.

Rebaixados

De parabéns o jornalista Pessoa Júnior pela bonita festa 
dos melhores do esporte realizada no último domingo, no 
Esporte Clube Cabo Branco. Vários dirigentes e atletas de 
diversos esportes foram homenageados pelos expressi-
vos resultados alcançados ao longo do ano.

Excelente a participação 
de nossos atletas para-
límpicos nas Paralimpíadas 
Escolares disputadas em 
São Paulo. A Paraíba ga-
nhou 45 medalhas e ficou 
em 11o lugar na classifica-
ção geral da competição.

Paralímpicos

Melhores do esporte

Os clubes paraibanos que vão representar a Paraíba na 
Copa São Paulo de Júnior de 2014 realizaram amistosos 
no último fim de semana. O CSP enfrentou o time pro-
fissional do Central, em Caruaru, e perdeu de 5 a 1. Já o 
Auto Esporte empatou em 1 a 1 com o América, em Natal.

Amistosos

Bruna Giovanna e Luana
Lira foram medalhistas
em edição da Taça Brasil

OuTRAS
modalidades

O salto ornamental da 
Paraíba ficou com duas meda-
lhas de prata e uma de bronze 
na Taça Brasil 2013, último 
evento do calendário nacional 
da Confederação Brasileira de 
Esportes Aquáticos (Cbda), 
que ocorreu no final de se-
mana, no Centro de Educação 
Física da Marinha, no Estado 
do Rio de Janeiro. Bruna Gio-
vanna, prata e bronze e Luana 
Lira, medalha de prata, se fi-
zeram presente ao pódio. Elas 
disputaram a competição pela 
equipe do Grêmio Cief. Com os 
resultados, a Paraíba ficou na 
quarta posição geral, 

“A Paraíba causou um im-
pacto muito positivo junto a 
todos os clubes do Brasil, haja 
vista que, há alguns dias, todos 
foram pegos de surpresa com 
a participação da jovem equi-
pe de salto do Estado, quando, 
naquele momento, a atleta 
Ana Laura conquistou três 
medalhas de ouro”, disse Fer-
nando Telles, diretor de saltos 
ornamentais da confederação.

A Taça Brasil de Saltos 
Ornamentais, realizada no 
Rio de Janeiro é considerada 
a competição mais importante 
do calendário nacional para os 
saltadores. “As três medalhas 
conquistadas por Luana Lira 
e Bruna Giovanna coloca defi-
nitivamente a Paraíba entre as 
quatro melhores do país, mes-
mo com um número reduzido 
de atletas”, comemorou ontem 
Antônio Meira Leal, presiden-
te da Federação de Esportes 
Aquáticos da Paraíba.

O técnico Edmundo Ver-
gara, responsável pelos treina-
mentos das atletas, foi bastan-
te elogiado na competição que 
ocorreu no Rio de Janeiro, por 
parte do diretor da Cbda. “Se-
guramente o Estado é hoje um 
dos maiores centros deste es-
porte”, disse Fernando Teles. 

Em toda a história 
do Circuito Banco do 
Brasil, o Estado de San-
ta Catarina recebeu a 
competição em 16 das 
22 edições já realizadas. 
Porém, pela primei-
ra vez a cidade de São 
José será sede da prin-
cipal competição do 
vôlei de praia brasilei-
ro. De sexta até o pró-
ximo domingo, a arena 
montada na Avenida 
Beira-Mar será palco da 
quinta etapa da tempo-
rada 2013/2014. E have-
rá muitas novidades e 
curiosidades nas areias 
catarinenses.

Depois de passar 
pela capital Florianó-
polis por algumas ve-
zes, além de Joinville e 
Balneário Camboriú, o 
Circuito Banco do Brasil 
chega a São José, que 
ficará marcada para 
sempre como o local da 
despedida da vitoriosa 
dupla formada por Ali-

Alison e Emanuel se despedem em SC
VÔLEI DE PRAIA

l Luana Lira
1 medalha de prata na plataforma.

l Bruna Giovanna
1 medalha de prata no sincroniza-
do da plataforma.

l Bruna Giovanna
1 medalha de bronze no sincroni-
zado de trampolim. 

Medalhas conquistadas

Emanuel e Alison jogam juntos desde 2010 no Circuito de Vôlei

O técnico Edmundo Vergara e a atleta Luana Lira, destaque na Taça Brasil disputada no Rio de Janeiro

FOTOS: Divulgação

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

son e Emanuel. Medalha 
de prata nos Jogos Olímpi-
cos de Londres/2012, além 
dos títulos do Circuito 
Mundial, do Campeonato 
Mundial, do Circuito Ban-
co do Brasil e do Pan-A-
mericano, todos em 2011, 
além da World Cup Final, 
neste ano, eles farão seus 
últimos jogos juntos.

No total, o capixa-

ba Alison e o paranaense 
Emanuel, que iniciaram 
esse casamento em 2010, 
conquistaram 344 vitórias. 
Parte delas, inclusive, ga-
rantiu à dupla a liderança 
isolada da atual edição 
do circuito brasileiro, com 
1.480 pontos. Em segun-
do lugar aparece Ricardo/
Márcio (BA/CE), com 1.240. 
No feminino, a disputa é 

mais acirrada, com Lili/
Rebecca (ES/CE) em 
primeiro, com 1.360, à 
frente das atuais cam-
peãs, Ágatha e Bárbara 
Seixas (1.320), e de Ju-
liana/Maria Elisa (CE/PE) 
e Talita/Taiana (AL/CE), 
ambas com 1.280.

Aliás, Talita e Taia-
na jogarão pela primei-
ra vez após serem con-
firmadas oficialmente 
como campeãs do Cir-
cuito Mundial 2013. Em 
11 etapas que disputa-
ram, subiram ao pódio 
sete vezes, com cinco 
ouros, uma prata e um 
bronze. Já na tempora-
da 2013/2014 do Circui-
to Banco do Brasil, ain-
da esperam melhorar 
o desempenho. Após 
o título na etapa de 
abertura, em Recife-PE, 
terminaram em quarto 
lugar em Vitória-ES, em 
segundo no Rio de Ja-
neiro-RJ e em quinto no 
Guarujá-SP.

Resultado final
1º  Fluminense (RJ)   197 Pontos
2º Clube Pinheiros (SP)   149 Pontos
3º Apoe (RJ)    101 Pontos
4º Grêmio Cief (PB)       94 Pontos 
5º CSCA (SP)        78 Pontos
6º Adesef (PA)        73 Pontos
7º Abrasso (DF)          58 Pontos
8º Mackenzie (DF)       40 Pontos



Elenco para 2014 está definido
BOTAFOGO

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

fora. Além do mais, quere-
mos que o Belo chegue logo 
aos trinta títulos estaduais", 
informou o vice-presidente 
de Futebol.

A apresentação do elen-
co do Botafogo está prevista 
para a próxima terça-feira, 
dia 10 de dezembro, quando 
vai começar a pré-tempora-
da. O primeiro jogo oficial 
do Belo na temporada 2014 
será no dia 18 ou 19 (fal-
tando confirmação da CBF), 
contra o Sport de Recife, na 
estreia da Copa do Nordeste. 
A partida será disputada no 
Estádio Almeidão, em João 
Pessoa.

Elenco

Jogadores em 2014

l GOLEIROS  
Remerson, Genivaldo, 
Edson e Andrezon

l LATERAIS
Ferreira, Celico, 
Toninho e Luciano 
Amaral

l ZAGUEIROS
André Lima, Ever-
ton, Igor, Walter e 
Magno Alves

l VOLANTES
Zaqueu, Pio, Hércu-
les, Izaías, Jackson e 
Djavan

l MEIAS
Fábio Neves, Lenil-
son, Doda e Leomir

l ATACANTES
Warley, Rafael 
Aidar, Thiaguinho, 
Romarinho, Ricar-
dinho , Frontini e 
Cláudio

Adversários no
Brasileiro 
Águia Marabá - PA
ASA - AL
Betim -MG
CRB - AL
Cuiabá - MT
Fortaleza - CE
Paissandu - PA
Salgueiro - PE
Treze - PB

O zagueiro Igor, ex-Sport, é mais uma das grandes contratações

Reginaldo Sousa vai comandar o Santa Cruz no Paraibano 2014

O atacante Frontini fez os gols da vitória do Vila Nova sobre o Treze que garantiu o time na Série B

FotoS: Divulgação

"Vamos brigar por uma 
vaga no quadrangular do 
Campeonato Paraibano. Es-
tamos formando uma estru-
tura capaz de surpreender 
os times considerados fa-
voritos". A declaração é do 
treinador do Santa Cruz de 
Santa Rita, Reginaldo Sousa, 
que aposta no potencial do 
elenco e na qualidade dos 
jogadores que estão sendo 
contratados. Com passagens 
pelo Botafogo, Auto Espor-
te, Sousa, Esporte de Patos e 
Chã Grande/PE o profissio-
nal sabe das dificuldades que 
terá pela frente, mas descar-
ta um possível rebaixamento 
do vice-campeão da Segun-
dona/2013 - o campeão foi o 
Esporte de Patos - no desafio 
que terá início no dia 5 de 
janeiro. A estreia será con-
tra o Campinense, na Serra 
da Borborema (falta definir 
o local e horário), "Sempre 
fui determinado, otimista e 
exigente para buscar as vitó-
rias, afinal, futebol é feito de 
resultados. Iremos trabalhar 
para colocar o time entre os 
primeiros colocados", dis-
se. Reginaldo terá uma co-
missão técnica formada por 
Nildo e Betinho (auxiliares), 
Djardes Emílio (preparador 
físico) e Lúcio (preparador 
de goleiro). Com apresenta-
ção marcada para o próximo 
sábado (7), às 15h, na sede 
do clube, Reginaldo Sousa, 
pretende fechar amanhã o 
grupo de 25 atletas para ini-
ciar a pré-temporada. 

Estão confirmados na 
Cobra Coral, Laênio (goleiro/
ex-Esporte de Patos), João-
zinho e Jonh (laterais direito 
e esquerdo/com passagens 

Técnico quer o time nas finais
REGINALDO SOUSA

O assessor de im-
prensa do Campinense, 
Tiago Melo, disse ontem 
que a diretoria da Raposa 
só deverá mesmo anun-
ciar os últimos jogadores 
contratados na próxima 
quinta-feira, dia em que 
será feita a apresentação 
oficial de todo o elenco 
para a temporada 2014. 
A solenidade de apresen-
tação dos jogadores está 
prevista para acontecer 
às 19h, no Estádio Rena-
tão, que está sendo refor-
mado, e que se depender 
da vontade dos dirigentes 
da Raposa, poderá sediar 
jogos de pequeno porte 
no Campeonato Paraiba-
no do próximo ano.

O goleiro Ivan Leôn-
cio foi o último atleta a 
acertar com o Campinen-
se. Ele estava no Inter de 

Lajes, onde foi campeão 
catarinense da Terceira 
Divisão. Com a contrata-
ção do goleiro, já são 16 o 
número de atletas anun-
ciados até agora. A lista 
é a seguinte: Goleiros: 
Dalton e Ivan, zagueiro: 
Gustavo Rambo, Victor 
Cardoso, Sandro Muller e 
Moacri, os laterais: Adria-
no Chuva e Bruno Morais, 
Volantes: Wellington e 
Carlão, Meia: Dudu Me-
deiros e Safira, atacantes: 
Ricardo Maranhão, Felipe 
Alberto, Bina e Valdo.

Eleições
Apesar dos boatos 

e de críticas a atual dire-
ção do Campinense, até 
agora, a oposição não re-
gistrou nenhuma chapa 
para concorrer as eleições 
do clube, programadas 

para o dia 15 próximo. 
Até o momento, apenas 
a chapa comandada pelo 
atual presidente Wiliam 
Simões está concorrendo 
ao pleito, de forma ofi-
cial. Segundo Wiliam, sua 
vitória é certa. 

"Não me preocupo 
com o pleito e sim nos 
planos para 2014. Esta-
mos trabalhando duro 
para montar um grande 
time, e levar o Campi-
nense a conquistar o tí-
tulo paraibano e a vaga 
para a Série D do Cam-
peonato Brasileiro. Eu 
tenho o apoio da grande 
maioria dos conselheiros 
e dos sócios, que acom-
panham nosso trabalho, 
desde o início da gestão. 
Não me preocupo com 
as críticas, apenas as 
construtivas.(IM)

Jogadores chegam na 5a feira
CAMPINENSE

pelo Sousa e Esporte de Patos, 
respectivamente), Júnior Ma-
ceió e Mendonça (zagueiros/
ex-Auto Esporte e Campinen-
se), Ivan e Marcos Mendes 
(volantes/ex-Esporte de Pa-
tos e Chã Grande/PE), Luciano 
Fonseca (meia/ex-Sousa), Val 
Paraíba e Charles (atacantes/
ex-Esporte de Patos e Atlético 
de Cajazeiras). "Temos alguns 
jogadores em negociações 
que podem defender o trico-
lor. Estamos correndo atrás 
de outras aquisições para 
fechar o grupo e começar a 
pré-temporada. Vamos correr 
contra o tempo para deixar o 
time pronto para o desafio", 
frisou. 

Sobre a possibilidade 
de não contar com o Estádio 
Teixeirão - como ocorreu du-
rante a Segundona - para fa-
zer as partidas em casa pelo 
Estadual o técnico tricolor 
disse que não será bom para 
o representante da terra 
dos canaviais. Segundo ele, 
o Santa Cruz tem uma gran-
de torcida que está apenas 

adormecida, mas que tem 
condições de incentivar e 
prestigiar os jogos da equi-
pe em seus domínios. "Não 
passa na minha cabeça jogar 
fora de Santa Rita e deixar o 
torcedor prejudicados. Acre-
dito que a prefeitura fará os 
melhoramentos que faltam 
para deixar o estádio apto 
para os jogos. Queremos 
transformar o Teixeirão no 
autêntico caldeirão", comen-
tou o comandante tricolor. 

Ricardo Maranhão foi um dos destaques do Campinense no título da Copa Nordeste deste ano

Profissional 
espera que 
o Estádio 
teixeirão seja 
liberado para 
os jogos do 
Santa Cruz e 
pede apoio da 
prefeitura

Argentino Frontini que
subiu o Vila Nova é a 
maior contratação

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O atacante argentino 
Frontini, anunciado no últi-
mo final de semana, foi o últi-
mo reforço do Botafogo para 
a temporada 2014. O atleta, 
que veio do Vila Nova de 
Goiás, foi a sétima contrata-
ção do Belo para as disputas 
da Copa do Nordeste, Copa 
do Brasil, Campeonato Pa-
raibano e Campeonato Bra-
sileiro da Série C. Segundo 
o vice-presidente de futebol, 
Ariano Wanderley, o elenco 
está fechado e é bem mais for-
te do que o do ano passado.

"Nós mantivemos a base 
com os jogadores campeões 
brasileiros da Série D, o que 
não foi fácil, já que eles fica-
ram bem mais valorizados, 
após a conquista. Tivemos 
também a preocupação de 
manter a comissão técnica 
vencedora, e com paciência, 
fomos repondo peças, com 
o esforço de toda a direto-
ria, e esta união vai levar o 
Botafogo para novos títulos 
em 2014. Os jogadores que 
estão vindo aí são grandes 
jogadores com boas reco-
mendações, e com certeza, 
darão muitas alegrias a tor-
cida botafoguense", disse o 
dirigente.

O Botafogo contratou 

para a próxima temporada 7 
atletas, e repatriou o atacante 
Cláudio, atleta da base, que 
estava emprestado e foi desta-
que no Campeonato Pernam-
bucano da Segunda Divisão. 
Os novos contratados foram 
os seguintes: os za-
gueiros Igor, 
Walter e Magno 
Alves, o lateral 
Luciano Amaral, o 
meia Leomir e o ata-
cante Frontini.

Como vai dispu-
tar várias competições 
em 2014, o elenco do 
Botafogo para a próxima 
temporada é numeroso. O 
técnico Marcelo Vilar terá 
à disposição 30 atletas. Se-
gundo Ariano Wanderley, o 
Botafogo não vai priorizar 
competições. "Nós estamos 
com um elenco grande, jus-
tamente para disputar o 
título de todas as competi-
ções que vamos participar. 
Não tem esta de participar 
por participar. Vamos en-
trar para ganhar em todos 
os campeonatos", garantiu.

Indagado sobre se o 
Campeonato Paraibano do 
próximo ano perdeu a im-
portância, diante da Copa 
do Nordeste e da Copa do 
Brasil, o dirigente foi enfáti-
co. "De jeito nenhum. É bom 
lembrar que o Paraibano  
oferece vagas para a Copa 
do Brasil e a Copa do Nor-
deste, competições em que 
o Botafogo não pode ficar de 
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Matemáticos asseguram 
um time carioca na Série 
B da próxima temporada

Flu e Vasco à beira da “degola”
RISCO DE QUEDA É DE 43,5%

A 37ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro foi sinô-
nimo de alívio especialmen-
te para Portuguesa, Bahia 
e Coritiba, e de desespero 
para Vasco e principalmente 
Fluminense, que assim como 
o coirmão carioca já não de-
pende mais de si para seguir 
na elite nacional. O risco de 
ambos serem rebaixados é 
de 43,5%, sendo certo que 
um deles estará na Segun-
dona em 2014. Entre as duas 
possibilidades possíveis - a 
de somente um cair ou os 
dois caírem -, o mais prová-
vel é que um clube carioca 
escape da degola, mas esse 
percentual não é tão alto as-
sim: são 56,5% de chances 
de um dos times do Rio esca-
par. Os cálculos são do mate-
mático Oswald de Souza.

 Individualmente, o Flu-
minense, que empatou com 
o Atlético-MG no sábado, 
tem 80% de risco de rebai-
xamento, enquanto o Vasco, 
que venceu o Náutico neste 
domingo, tem 63%. O Cori-
tiba precisa somente de uma 
vitória sobre o São Paulo na 

última rodada para escapar, 
mas, ainda assim, seu risco 
é de 47%. Com a vitória nes-
te domingo sobre o Tricolor 
paulista, o Criciúma encami-
nhou a salvação, reduzindo 
seu risco para 9,5%. Precisa 
somente de um empate na 
próxima rodada para ficar 
na Série A e, mesmo se per-
der para o Botafogo, só cai 
se Vasco e Coritiba vencerem 
seus jogos. Apesar de existir 
uma combinação de resulta-
dos que levaria a Lusa à Série 
B, Oswald de Souza conside-
ra matematicamente despre-
zível o risco de rebaixamento 
da Portuguesa.

Por pontos, quem somar 
47 tem somente 5% de risco 
de cair para a Série B. Com 
46, o percentual sobe para 
42%. Quem tiver 45 pontos 
no fim do Brasileiro tem 81% 
de risco de estar rebaixado.

Libertadores
Com o título decidido, no 

bloco de cima a briga é pela 
Libertadores. E o Botafogo se 
complicou ao terminar a ro-
dada fora do G-4 com a der-
rota para o Coritiba. No pró-
ximo domingo enfrentará o 
Criciúma, precisando vencer 
e secar rivais para se classifi-
car: a chance é de 47%. As duas equipes cariocas decidem na última rodada a permanência na Série A do Campeonato Brasileiro

FotoS: Divulgação

Curtas

time acerta com 
atleta de 20 meses

Walter deseja ir 
para o Corinthians

Fifa anuncia lista 
para melhor goleiro

técnico fica fora 
de jogo importante

A excelente safra de jovens 
jogadores que levou a Bélgica a uma Copa do 
Mundo após 12 anos parece ter inspirado os 
clubes do país a apostar na base para voltar 
a brilhar em cenário europeu. E esta prática 
atingiu níveis impressionantes. O FC Racing 
Boxberg, clube belga de menor expressão, 
anunciou a contratação de uma criança de 
somente 20 meses de vida

A paquera do Corinthians por 
Walter agora é correspondida. Pela 
primeira vez desde que começou a 
brilhar pelo Goiás no Brasileiro deste ano, 
o atacante admitiu o desejo de atuar pelo 
Corinthians na próxima temporada. Logo 
após a derrota por 1 a 0 para o Grêmio, no 
domingo, o ‘gordinho’ classificou o Timão 
como o “maior time do Brasil”.

O Goiás terá um importante 
desfalque para a partida que pode 
valer na Copa Libertadores, domingo, 
contra o Santos, no Serra Dourada. Isso 
porque o treinador da equipe, Enderson 
Moreira, precisa ser submetido a 
uma cirurgia cardíaca e não poderá 
comandar o time na beira do gramado 
no jogo mais importante do clube nas 
últimas temporadas.

A 38ª rodada do Brasileirão 2013 ocorreria somente no próximo domingo, dia 8, às 17h, conforme padrão adotado nos últimos anos. Porém, 
ontem a Confederação Brasileira de Futebol (CBF) decidiu antecipar os jogos entre Flamengo e Cruzeiro e Náutico e Corinthians para o sábado, 
deixando para domingo apenas os jogos decisivos da temporada. No sábado, Flamengo e Cruzeiro se enfrentam às 17h no Maracanã, em 

partida que põe frente a frente os dois campeões nacionais do semestre. O Rubro-Negro, campeão da Copa do Brasil e a Celeste, campeão antecipado 
do Campeonato Brasileiro. Já às 19h30, na Arena Pernambuco, Náutico e Corinthians se despedem da atual temporada de 2013.

A Fifa anunciou ontem a lista de 
goleiros candidatos a compor a seleção do 
ano. A relação de 5 cinco jogadores integra 
uma lista mais ampla de 55 atletas, que será 
conhecida no dia 9. A lista dos candidatos 
conta com ker Casillas (Real Madrid) e Victor 
Valdés (Barcelona). O italiano Gianluigi Buffon 
(Juventus), o checo Petr Cech (Chelsea) e o 
alemão Manuel Neuer (Bayern de Munique) 
completam a relação.

obras no Itaquerão 
são retomadas

Depois de serem paralisadas na 
semana passada por causa da queda do 
guindaste que matou dois operários na 
última quarta-feira, as obras do Itaquerão 
foram retomadas ontem. Por causa do grave 
acidente, 30% da área do prédio leste do 
estádio segue interditada, mas Jair Paca 
de Lima, coordenador da Defesa Civil de São 
Paulo, previu que esta parte do canteiro de 
obras deverá ser liberada em breve.

Lima foi ao estádio pela manhã para 
acompanhar o reinício das obras e o trabalho 
de perícia que segue sendo realizado no 
Itaquerão, onde estão sendo apuradas as 
causas da tragédia ocorrida no local marcado 
para receber a abertura da Copa do Mundo de 
2014 e outros jogos da competição.

“O ritmo das obras voltará ao normal 
mais rápido do que o esperado, só será 
necessário retirar os materiais para retomar 
os trabalhos”, disse Lima, otimista, mas ao 
mesmo tempo evitando fixar um prazo para 
liberação da área interditada.s

Classificação

Série A 
Times PG J V E D GP GC SG
1° Cruzeiro  75  37  23  6  8  76  36  40  

2° Grêmio  64  37  18  10  9  42  35  7  

3° Atlético-PR  61  37  17  10  10  60  48  12  

4° Goiás  59  37  16  11  10  48  41  7  

5° Botafogo  58  37  16  10  11  52  41  11 

6° Vitória  58  37  16  10  11  57  51  6 

7° Atlético-MG  56  37  15  11  11  47  36  11

8° Santos  54  37  14  12  11  48  38  10 

9° São Paulo  50  37  14  8  15  39  39  0 

10° Corinthians  50  37  11  17  9  27  21  6

11° Flamengo  48  37  12  12  13  42  45  -3 

12° Bahia  48  37  12  12  13  36  43  -7

13° Portuguesa  47  37  12  11  14  50  46  4 

14° Internacional  47  37  11  14  12  51  52  -1

15° Criciúma  46  37  13  7  17  49  60  -11 

16° Coritiba  45  37  11  12  14  41  45  -4 

17° Vasco  44  37  11  11  15  49  56  -7 

18° Fluminense  43  37  11  10  16  41  46  -5  

19° Ponte Preta  36  37  9  9  19  37  55  -18 

20° Náutico  17  37  4  5  28  21  79  -55  

O Flamengo não tem 
mais nenhuma pretensão na 
temporada, após garantir a 
Copa do Brasil e se afastar do 
rebaixamento no Campeonato 
Brasileiro. No entanto, o ata-
cante Hernane ainda tem um 
objetivo pessoal - com 15 gols, 
o Brocador está a três de Éder-
son, do Atlético-PR, e espera o 
apoio dos companheiros para 
ao menos igualar o atual go-
leador da competição. 

Contra o Cruzeiro, o ca-
misa 9 confirma presença. 
“Acho que tem mais um jogo 
aí, tem uma pequena possibi-
lidade de buscar a artilharia 
ainda. Sou fominha, quero 
jogar, conquistar tudo esse 
ano. E no Brasileirão não 
é diferente. Tem mais uma 
chance de buscar”, afirmou 
o atacante ao Globoespor-

te.com, no desembarque da 
equipe no Rio, após a derrota 
para o Vitória.

Apesar da dificuldade, 
Hernane lembra do retrospec-
to no Maracanã para manter 
a confiança. “Não é fácil, mas 
não é impossível. O último 
jogo é contra o Cruzeiro, que já 
é campeão, creio que não vai 
jogar com o time titular. Tem 
uma chance, sim. Fiz em dois 
jogos da Copa do Brasil. Fe-
char o ano no Maracanã com 
três gols seria maravilhoso”, 
explicou.

Derrota 
Ao conquistar o título 

da Copa do Brasil, na última 
quarta-feira, quando venceu 
o Atlético-PR, o Flamengo se 
garantiu na próxima edição 
da Copa Libertadores. O Vitó-

ria também tem este sonho e, 
por isso, jogou no ataque no 
último domingo no Barradão. 
Mais interessado no jogo, ca-
rimbou a faixa do campeão e 
venceu por 4 a 2 pela 37ª ro-
dada do Brasileiro.

Com o resultado, o Vi-
tória subiu para a sexta po-
sição com 58 pontos. Após o 
fim do jogo o time da casa vi-
rou suas atenções para os jo-
gos que fecham a rodada. Os 
baianos, que têm 58 pontos, 
torcem por derrota do Atléti-
co Paranaense (61). Também 
seria bom que o Goiás (59) 
não vencesse o Grêmio (61).

Na última rodada, de 
qualquer forma, o Vitória 
tem que ganhar do Atlético 
Mineiro, fora de casa, e tor-
cer por tropeço do Botafogo 
diante do Criciúma. 

Hernane enfrenta o Cruzeiro
BRIGA PELA ARTILHARIA

Adriano perto 
de assinar com o 
Atlético-PR para 
temporada 2014

Em conversas avançadas 
com o Atlético-PR, Adriano 
negocia seu retorno ao fute-
bol no próximo ano. E antes 
mesmo de qualquer defini-
ção oficial sobre a situação, 
o jogador começará a treinar 
no clube paranaense. Ele em-
barcou para Curitiba no início 
da tarde de ontem e se apre-
sentar no CT do Caju, onde 
realizará suas primeiras ati-
vidades.

A ideia do atacante é re-
cuperar a foram física ideal 
de olho em um contrato para 
a temporada de 2014. E para 
atingir tal objetivo, Adriano 
levará até um preparador fí-
sico particular. Marcos Lima, 
que trabalhou com o joga-
dor no Flamengo e agora o 
acompanha individualmente, 
também viajou para Curitiba. 
Com a comissão técnica do 
Atlético-PR, ele comandará 
um programa de recuperação 
física.

Enquanto Adriano esti-
ver trabalhando em campos 
e academias, o empresário do 
jogador, Luís Cláudio de Me-
nezes negociará um vínculo 
oficial de seu cliente com o 
clube paranaense.

A ideia de Luís Cláudio 
é conseguir um contrato de 
produtividade. O agente e 
amigo particular do atacante, 
que também esteve em Curiti-
ba ontem, espera que Adriano 
entre em forma para fechar 
um vínculo de salário fixo 
(menos de R$ 100 mil) e pre-
miações por participações em 
campo e gols marcados.

Representantes de 
Adriano e dirigentes do Atlé-
tico-PR tiveram um primeiro 
contato na última semana, 
quando o Furacão foi ao Rio 
de Janeiro para enfrentar o 
Flamengo na final da Copa 
do Brasil. O time paranaense 
acabou derrotado, mas ainda 
tem grandes chances de jogar 
a Libertadores. Para isso, só 
precisa de uma vitória contra 
o Vasco, no próximo domingo, 
em Joinville.

JoGoS ANtECIPADoS PARA o SÁBADo
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PB supera vendas em feira de 
artesanato no Espírito Santo

A Paraíba foi destaque e 
superou mais uma vez a ex-
pectativa de vendas na Feira 
Nacional do Artesanato do 
Espírito Santo (ArteSanto), 
que aconteceu até o domin-
go (1), na Praça do Papa, em 
Vitória. Mais de mil artesãos 
se reuniram para expor cer-
ca 50 mil peças das mais di-
ferentes tipologias. A Paraíba 
participou junto a seis outros 
estados (Minas Gerais, Per-
nambuco, Rio de Janeiro, Ma-
ranhão e Goiás) na qualidade 
de Estado convidado, pela 
excelência das peças e quali-
dade do material produzido.

A coordenadora do 
Programa do Artesanato da 
Paraíba, primeira-dama do 
Estado, Pâmela Bório,  disse 
estar satisfeita com o volu-
me das vendas negociadas 
na feira. “O nosso estande 
teve um destaque grande, 
vendeu demais! Na feira res-
gatamos o artesão paraibano 
Pixiló, que mora no Espírito 
Santo há algumas décadas 
e foi homenageado lá, pois 
é mestre e um dos maiores 
ceramistas do Brasil. Nós 
também vamos homenageá
-lo em junho, no Salão, onde 
a tipologia de destaque será 
a cerâmica”, adiantou Pâme-
la, que recebeu homenagens 
durante o evento.

Pâmela Bório falou ain-
da sobre a importância da 
participação em eventos, a 
exemplo da ArteSanto, res-
saltando que a excelência 
e qualidade do artesanato 
paraibano é fruto de uma 
ação de Governo focada em 
treinamento, apoio e plane-
jamento. “Nosso artesanato 
tem muito potencial a ser 
desenvolvido. Essa troca de 
conhecimentos nos permiti-
rá trazer mais capacitadores 
para o nosso Estado, como 
fizemos no mês passado 
com Adriana Yasbech e Sér-
gio Matos, que trabalharam 
as peças dos artesãos que 
utilizam mariscos e fios. Ao 
mesmo tempo, nessas com-
parações, podemos avaliar 
como o nosso programa está 
sendo bem desenvolvido, 
fortalecendo todas as etapas 
da rotina produtiva, desde 

Mais de mil artesãos se 
reuniram e exposeram 
cerca de 50 mil peças

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2013
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e ob-

servado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2013, que 
objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA DESTINADOS A CONSTRUÇÃO 
DE UMA POLICLINICA NESTE MUNICIPIO.; HOMOLOGO o correspondente procedimento lici-
tatório e ADJUDICO o seu objeto a: TORRE FORTE CONDSTRUÇÕES LTDA - R$ 799.017,22.

Queimadas - PB, 29 de Novembro de 2013
JACÓ MOREIRA MACIEL 

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA DESTINADOS A CONSTRUÇÃO 

DE UMA POLICLINICA NESTE MUNICIPIO..
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Queimadas: GOVERNO DO ESTADO DA 

PARAIBA SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO E ARTICULAÇÃO MUNICIPAL 
CONVENIO Nº 016/2013 02070.10.302.0024.1009 - CONSTRUCAO, AMP. REF. CONSERV.DE 
UNID. DE SAUDE RECURSOS PRÓPRIOS 4450.51.0000 OBRAS E INSTALACOES

VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Queimadas e:
CT Nº 0005D/2013 - 28.11.13 - TORRE FORTE CONDSTRUÇÕES LTDA - R$ 799.017,22

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00002/2013
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00002/2013, que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE IMPRESSÃO GRÁFICA PARA ATEN-
DER A SECRETARIA DE SAÚDE ATRAVÉS DE ATA SRP.; RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: GRAFICA VITORIA - FRANCISCO DE FATIMA DA COSTA NEVES - R$ 526.345,00.

Queimadas - PB, 04 de Novembro de 2013
JACÓ MOREIRA MACIEL 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE IMPRESSÃO GRÁFICA PARA ATENDER A SE-

CRETARIA DE SAÚDE ATRAVÉS DE ATA SRP..
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00002/2013 - Ata de Registro 

de Preços nº 16.174/2013, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 
16.174/2013, realizado pela SMS/PMCG.

DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Queimadas: 02070.10.301.0022.2026 - MANUT.
DAS ATIV. DE SAUDE PUBLICA C/REC. PAB VARIAVEL 02070.10.302.0023.2027 - MANUTEN-
CAO DAS ATIV.DE SAUDE PUBLICA C/REC.PROPRIO 02070.10.301.0023.2070 - ATIVIDADES 
DA POLICLINICA MUN. C/REC. 15% E SUS 02070.10.301.0023.2046 - PROGRAMA CAPS 
02070.10.301.0023.2082 - PROGRAMA DO NASF 02070.10.301.0023.2083 - ATIVIDADES DO 
CEO -CENTRO DE ESPEC.ODONTOLOGICAS 3390.30.0000 MATERIAL DE CONSUMO

VIGÊNCIA: 1 (um) ano
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Queimadas e:
CT Nº 0002G/2013 - 05.11.13 - GRAFICA VITORIA - FRANCISCO DE FATIMA DA COSTA 

NEVES - R$ 526.345,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR – CNPJ/CPF Nº 08.939.944/0001-30 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do meio Ambiente, emitiu a licença Sim-
plificada nº3338/2013, João Pessoa, 1 de Novembro de 2013 – Prazo : 730 dias: Para atividade 
de: Perfuração e Instalação de 31(trinta e três) Poços Tubulares e Abastecimento D’água Singelo 
nas comunidades rurais assistidas, de acordo com as coordenadas geográficas: Sítios Mandú 
07º 06’ 28.3”S e 38º 14’ 56.1”W, Riacho Verde I 07º 05’ 56.4”S e 38º 15’ 23.4”W, Pilões II 07º 
05’ 32.9”S e 38º 13’ 49.0”W, Bom Sucesso I 07° 07’ 06.3”S e 38° 15’ 24.1”W, Riacho Verde III 
07° 06’ 21.3”S e 38° 16’ 43.6”W, Bom Sucesso 07° 07’ 05.2S e 38° 15’ 49.7”W, Genipapo do 
Meio 07° 05’ 54.8”S e 38° 13’ 05.8”W, Poço de Pedra 07° 08’ 23.6”S e 38° 17’ 27.6”W, Poço 
Pedra 07° 07’ 34.8”S e 38° 17’ 58.9”W, Sitio Mandú 07° 06’ 07.0”S e 38° 14’ 26.9”W, Pé Branco 
I 07° 01’ 35.5”S e 38° 05’ 24.0”W, Pé Branco II 07° 02’ 11.4”S e 38° 05’ 18.0”W, Genipapo de 
Baixo 07° 04’ 12.7”S e 38° 05’ 48.5”W, Mandú II 07° 05’ 56.5”S e 38° 15’ 20.9”W, Pilões 07° 
05’ 48.8”S e 38° 13’ 33.0”W, Catolé III 07° 06’ 23.1”S e 38° 19’ 24.4”W, Catolé I 07° 06’ 38.1”S 
e 38° 18’ 57.7”W, Boa Vista 07° 05’ 41.3”S e 38° 12’ 49.7”W, Abobora 07° 04’ 55.8”S e 38° 10’ 
25.4”W, Lancha III 07° 04’ 03.8”S e 38° 16’ 25.0”W, Cajueiro 07° 05’ 19.8”S e 38° 10’ 53.6”W, 
Frutuoso 07° 05’ 49.5”S e 38° 09’ 05.0”W, Lancha II 07° 05’ 18.8”S  e 38° 17’ 05.8”W, Lancha 
I 07° 06’ 08.7”S e 38° 17’ 25.7”W, Catolé II 07° 06 25.0”S e 38° 18’ 41.9”W, São Bento 07° 
05’ 52.3”S e 38° 12’ 15.9”W, Lagamar 07° 05’42.0”S e 38° 10’ 55.0”W, Lagoa 07° 05’ 23.3”S e 
38° 11’ 23.1”W, Olho D’água de Fora 07° 03’ 50.9”S e 38° 09’ 37.9”W, Caipitu 07° 09’ 08.3”S e 
38° 16’ 37.3”W , Logradouro 07° 02’ 10.3”S e 38° 06’ 37.8”W   Na(o) – Diversas Comunidades 
Município: Aguiar – UF: PB. Processo:  2013-004506/TEC/LS-0089.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO – CNPJ/CPF Nº 08.920.571/0001-56 Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do meio Ambiente, emitiu a licença 
Simplificada nº3639/2013, João Pessoa, 25 de Novembro de 2013 – Prazo : 730 dias: Para atividade 
de: Perfuração e Instalação de 33(trinta e três) Poços Tubulares e Abastecimento D’água Singelo nas 
comunidades rurais assistidas, de acordo com as coordenadas geográficas: Sítios  Dois Córregos 
06° 26’ 56.3”S e 37° 54’ 01.4”W, Distrito de Serrinha 06° 30’ 06.5”S e 37° 57’ 51.7”W, Duvidoso 06° 
28’ 33.1”S e 37° 54’ 03.8”W, Duvidoso I 06° 28’ 32.9”S e 37° 54’ 33.1”W, Baixas 06° 29’ 57.5”S e 37° 
57’ 57.4”W, Baixa I 06° 29’ 46.8”S e 37° 57’ 43.9”W, Varzea do Mari 06° 30’ 03.9”S e 37° 56’ 50.0”W, 
Arapuá 06° 28’ 30.2”S e 37° 54’ 49.1”W, Oiticica dos Belos 06° 27’ 28.1”S e 37° 59’ 52.0”W, Oiticica 
dos Belos I 06° 26’ 34.2”S e 37° 59’ 21.3”W, Oiticica dos Timóteos 06° 27’ 03.1”S e 38° 00’ 13.1”W, 
Riacho do Sítio 06° 30’ 52,1”S e 37° 54’ 06.7”W, Santo Antonio 06° 30’ 21.9”S e 37° 59’ 18.8”W, 
Passagem Molhada 06° 26’ 23.0”S e 37° 56’ 54.6”W, Cachoeira 06° 25’ 51.1”S e 37° 57’ 02.1”W, 
Cachoeira I 06° 25’ 42.1”S e 37° 56’ 51,4”W, Cachoeira II 06° 25’ 17.0”S e 37° 57’ 24.6”W, Baixas 
06° 29’ 44.3”S e 37° 57’ 48.4”W, Baixas 06° 29’ 56.9”S e 37° 57’ 47.3”W, Passagem Molhada 06° 
26’ 22.5”S e 37° 56’ 54.6”W, Riacho da Soledade 06° 29’ 22.9”S e 37° 55’ 30.2”W, São Bento 06° 
30’ 08.8”S e 37° 56’ 24.5”W, São Bento I 06° 30’ 11.4”S e 37° 56’ 09.2”W, Barrinhos 06° 31’ 25.0”S 
e 37° 54’ 40.1”W, Umaitá 06° 29’ 05.9”S e 37° 58’ 25.3”W, Dois Córregos I 06°27’ 08.1”S e 37° 54’ 
04.2”W, Caiçara 06° 30’ 42.3”S e 38° 00’ 18.9”W, Caiçara 06° 26’ 51.6”S e 37° 58’ 04.5”W, Caiçara 
I 06° 26’ 55.6”S e 37° 58’ 17.4”W, Bom Sucesso 06° 27’ 26.9”S e 37° 54’ 15.7”W, Lagoinha de 
Dentro 06° 25’ 09.0”S e 37° 55’ 14.5”W, Santo Antônio I 06° 30’ 42.3”S e 38° 00’ 18.9”W, Lamarão 
06° 26’ 50.5”S e 38° 00’ 08.0”W    Na(o) – Diversas Comunidades Município: Bom Sucesso – UF: 
PB. Processo:  2013-004448/TEC/LS-0088.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA – CNPJ/CPF Nº 08.943.268/0001-79 Torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do meio Ambiente, emitiu a licença Simplificada 
nº3540/2013, João Pessoa, 21 de Novembro de 2013 – Prazo : 730 dias: Para atividade de: 
Perfuração e Instalação de 33(trinta e três) Poços Tubulares e Abastecimento D’água Singelo 
nas comunidades rurais assistidas, de acordo com as coordenadas geográficas: Sítios  Várzea 
de Emas 07° 31’ 01.8”S e 38° 21’ 31.1”W, Pedras 07° 31’ 08.3”S e 38° 24’ 10.1”W, José Bento 
07°31’ 22.9”S e 38° 23’ 05.6”W, Lagoa Funda 07° 31’ 31.2”S e 38° 27’ 35.4”W, negro 07° 26’ 
00.0”S e 38° 25’ 55.6”W, Calonga 07° 31’ 56.2”S e 38° 23’ 15.8”W, Olho Dágua de Lages 07° 27’ 
18.4”S e 38° 23’ 12.6”W, Quebra Joelho 07° 25’ 44.3”S e 38° 21’ 32.6”W, Brito 07° 26’ 32.3”S e 
38° 28’ 41.7”W, Mandacarú 07° 28’ 21.9”S e 38° 20’ 19.2”W, Sipuada 07° 32’ 19.1”S e 38° 23’ 
49.5”W, Pereira 07° 25’ 52.8”S e 38° 21’ 07.0”W, Lages 07° 28’ 20.2”S e 38° 22’ 10.9”W, Gatos 
07° 35’ 11.9”S e 38° 25’ 19.8”W, Quebra Joelho II 07° 26’ 35.1”S e 38° 22’ 16.7”W, Malhada 
07° 28’ 57.1”S e 38° 21’ 21.2”W, Alves 07° 31’ 10.3”S e 38° 25’ 26.4”W, Presidio 07° 28’ 00.1”S 
e 38° 20’ 29.1”W, Cajazeiras 07° 28’ 21.5”S e 38° 19’ 44.8”W, Cajazeiras I 07° 30’ 46.1”S e 
38° 27’ 34.3”W, Quebra Joelho I 07° 27’ 13.3”S e 38° 23’ 02.2”W, Santo Antônio 07° 34’ 53.7”S 
e 38° 24’ 29.9”W, Cabaceiras 07° 34’ 54.0”S e 38° 24’ 05.0”W, Logradouro 07° 27’ 29.1”S e 
38° 22’ 38.7”W, Várzea Redonda 07° 28’ 01.1”S e 38° 21’ 04.7”W, Barros 07° 30’ 29.3”S e 38° 
21’ 31.8”W, Cabaças 07° 33’ 41.2”S e 38° 25’ 22.1”W, Riacho do Poço 07°29’ 48.7”S e 38° 
21’ 32.1”W, Barra de Cabeça 07° 33’ 19.4”S e 38° 25’ 20.1”W, Várzea do Sal 07° 31’ 19.8”S e 
38° 24’ 39.7”W, Boa Sorte 07° 27’ 14.4”S e 38° 27’ 24.6”W    Na(o) – Diversas Comunidades 
Município: IBIARA – UF: PB. Processo:  2013-004569/TEC/LS-0091.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE – CNPJ/CPF Nº 08.924.011/0001-70 Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do meio Ambiente, emitiu a licença 
Simplificada nº3341/2013, João Pessoa, 4 de Novembro de 2013 – Prazo : 730 dias: Para atividade 
de: Perfuração e Instalação de 33(trinta e três) Poços Tubulares e Abastecimento D’água Singelo 
nas comunidades rurais assistidas, de acordo com as coordenadas geográficas: Sítios Boa Vista 07° 
14’ 37.5”S e 38° 34’ 27.7”W, Chapada 07° 12’ 23.4”S e 38° 37’ 07.1”W, Tinga I 07° 11’ 36.6”S e 38° 
33’ 42.5”W, Pinga de Cima 07° 13’ 40.9”S e 38° 32’ 16.3”W, Ponta da Serra 07° 11’ 29.1”S e 38° 36’ 
58.6”W, Chapada I 07° 12’ 23.6”S e 38° 37’ 07.4”W, Batalha 07° 12’ 06.8”S e 38° 32’ 54.8”W, Ponta 
da Serra II 07° 11’ 38.0”S e 38° 35’ 10.0”W, Baixo 07° 12’ 16.6”S  e 38° 35’ 10.1”W,  Ribeiro 07° 13’ 
58.0”S e 38° 35’ 23.5”W, Batinga 07° 13’ 22.4”S e 38° 36’ 47.4”W, Poço Cavalo 07° 13’ 23.7”S e 38° 
34’ 25.5”W, Pires 07° 12’ 58.1”S e 38° 33’ 01.0”W, Serra Verde II 07° 14’ 52.1”S e 38° 35’ 31.9”W, 
Ribeiro I 07° 14’ 37.5”S e 38° 34’ 27.7”W, Braga I 07° 11’ 04.2”S e 38° 37’ 04.7”W, Carrancudo 07° 
11’ 58.5”S e 38° 31’ 36.9”W, Poço do Cavalo I 07° 13’ 19.0”S e 38° 34’ 43.4”W, Carrancudo I 07° 
11’ 58.6”S e 38° 31’ 31.8”W, Guala 07° 12’ 08.3”S e 38° 36’ 18.7”W, Braga I 07° 11’ 02.7”S e 38° 
37’ 18.0”W, Serra Verde I 07° 14’ 51.3”S e 38° 35’ 11.7”W, Pinga 07° 11’ 04.2”S e 38° 37’ 04.7”W, 
Angelim 07° 13’ 01.2”S e 38° 30’ 16.0”W, Batalha I 07° 12’ 58.1”S e 38° 33’ 01.0”W, Capim 07° 11’ 
56.5”S e 38° 30’ 48.8”W, Angelim II 07° 12’ 19.1”S e 38° 30’ 13.4”W, Pinga 07° 11’ 50.3”S e 38° 
34’ 12.2”W, Lagoa do Recanto 07° 11’ 35.0”S e 38° 34’ 30.3”W, Mamoeiro 07° 12’ 50.4”S e 38° 35’ 
36.2”W, Pinga 07° 11’ 49.1”S e 38° 33’ 58.8”W, Pinga II 07° 11’ 41.3”S e 38° 33’ 48.7”W, Pinga II 
07° 11’ 48.3”S e 38° 33’ 50.1”W   Na(o) – Diversas Comunidades Município: Monte Horebe – UF: 
PB. Processo:  2013-004646/TEC/LS-0092.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA LAVRADA – CNPJ 08.740.466/0001-35 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização 
Ambiental № 3475/2013 em João Pessoa, 12 de novembro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a 
atividade de: Recuperação de Área Degradada por Resíduos Sólidos Urbanos. Na(o) – LIXÃO 
MUNICIPAL, S/N – SÍTIO CANTA GALO, Município: PEDRA LAVRADA – UF: PB. Processo: 
2013-005665/TEC/AA-2047.

WILTON DE LIMA NASCIMENTO – CNPJ/CPF Nº 046.182.414-03, torna público que a SU-
DEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3437/2013 em João Pessoa, 8 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Edificação Multifamiliar com 02 Unidades Habitacionais, Térreo, numa área de 110,78 m². 
Na(o) – RUA PROJETADA, QD: 41, LT: 27, JARDIM MIRITANIA, SANTA RITA-PB. Município: 
- UF: PB. Processo: 2013-006735/TEC/LO-6282.

ANA DE BARROS – CNPJ/CPF Nº 131.657.804-63, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3436/2013 
em João Pessoa, 8 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação 
Multifamiliar com 02 Unidades Habitacionais, Térreo, numa área de 110,70 m². Na(o) – RUA 
PROJETADA QD. 007 LT. 221 – TIBIRI Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2013-
006685/TEC/LO-6263.

HARLITON DA SILVA MANGUEIRA – CNPJ/CPF Nº 953.314.334-72, torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3542/2013 em João Pessoa, 21 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Habitações Multifamiliar, dotada – fossa séptica e sumidouro. Na(o) – RUA PROJETADA, 
S/N – PLANO DE VIDA Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: Processo: 2013-006085/
TEC/LO-6098.

ATITUDE CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA – CNPJ Nº 10.766.250/000-90, solicita 
da SEMAM a Licença de Operação do Empreendimento Habitacional de 04 Unidades, cito 
na Rua Christiane Dantas Chaves Setor 56, Quadra 105 – Parque do Sol – Valentina JP/PB.

SOENCO SOC DE ENG E CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ Nº 09.148.271/0001-63, torna 
público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação, para 
o Ed. Residencial Praia de Tambaú, situado na Rua Severino Massa Spinelli, 260 Tambaú na 
cidade de João Pessoa – PB. 

o crédito oferecido através 
do Empreender Artesão, que 
possibilita o pequeno artesão 
a utilizar o investimento como 
capital de giro, ampliação do 
negócio, passando pela venda, 
realizada através das feiras e 
salões, até o pós-venda, onde 
trabalhamos com encomen-
das e planejamentos”, expli-
cou a coordenadora.

Participantes 
A Paraíba participou da 

feira com 166 artesãos de 10 
municípios. Entre as repre-
sentações estavam os bonecos 
em algodão colorido da Coop-
natural, as peças decorativas 
em ferro do artista Humberto 

Heleno, as redes do município 
de Galante, além das peças 
em madeira dos artistas João 
Batista, Pedro Nunes e Elias 
e dos  brinquedos populares, 
cerâmicas, fibras e fios.

Para a gestora do Pro-
grama de Artesanato da Pa-
raíba, Ladjane Barbosa, o 
trabalho e profissionalismo 
dos artesãos paraibanos têm 
credenciado o Estado como 
um dos que possuem exce-
lência na arte com as mãos. 
“Nossas redes, o couro, o bor-
dado e a tecelagem em geral 
fizeram verdadeiro sucesso. 
O perfil dos consumidores 
muda a cada feira e podemos 
perceber em cada uma delas 

a exigência e preferência dos 
clientes. Esta observação é 
importante para que possa-
mos nos organizar de forma 
mais estratégica para eventos 
futuros”, afirmou a gestora, 
acrescentando que o espaço 
paraibano em Vitória foi bas-
tante elogiado, não só pelos 
produtos, mas pela organiza-
ção e disposição destes.

De acordo com os orga-
nizadores, a ArteSanto gerou 
uma movimentação financei-
ra em torno de R$ 13 milhões. 
No espaço, de 4 mil metros de 
área, também aconteceram 
oficinas, “Espaço Design”, pra-
ça de alimentação e ativida-
des culturais.

A primeira-dama e coordenadora do programa na Paraíba, Pâmela Bório, ficou satisfeita com as vendas

FOTO: Secom/PB

Os usuários da Justiça Fede-
ral na Paraíba contarão com mais 
uma vara no interior do Estado a 
partir desta quinta-feira (5). Trata-
se da 15ª Vara Federal, que será 
instalada na Subseção Judiciária 
de Sousa – Fórum Desembargador 
Federal Paulo Gadelha – em sole-
nidade prevista para as 16h30. A 
nova vara terá competência exclu-
siva de Juizado Especial Federal.

A solenidade será presidida 
pelo desembargador Francisco Wil-
do Lacerda Dantas, presidente do 
Tribunal Regional Federal da 5ª Re-
gião, ao lado da diretora do Foro 
da Seção Judiciária da Paraíba, juí-
za Helena Delgado Fialho Moreira. 

Criada pela Lei 12.011/2009, 
que versa sobre a interiorização 
da Justiça Federal de primeiro 
grau e a implantação dos Juizados 
Especiais Federais no país, a 15ª 
Vara abrangerá os mesmos mu-
nicípios já jurisdicionados pela 8ª 
Vara Federal da seccional paraiba-
na. Como atribuições, terá a conci-

liação, o julgamento e a execução 
de causas cíveis até o valor de ses-
senta salários mínimos, previstas 
no art. 3º da Lei nº 10.259, de 12 
de junho de 2001.

Processos 
Efetivada a sua instalação, 

a 15ª Vara receberá os feitos de 
competência dos Juizados Espe-
ciais Federais já em tramitação na 
8ª Vara Federal, inclusive os já em 
processamento na Turma Recursal, 
quando do seu retorno daquela 
unidade. Assim, a nova vara inicia-
rá com 2.665 processos, acervo ab-
sorvido da vara instalada em 2004.

Um juiz federal e um substitu-
to irão compor a direção da subse-
ção, além de técnicos e analistas nas 
áreas administrativa e judiciária, 
compreendendo 20 cargos. Os mu-
nicípios atendidos são: Aparecida, 
Belém do Brejo do Cruz, Bernardi-
no Batista, Bom Jesus, Bom Sucesso, 
Bonito de Santa Fé, Brejo do Cruz, 
Brejo dos Santos, Cachoeira dos Ín-

dios, Cajazeiras, Cajazeirinhas, Car-
rapateira e Catolé do Rocha.

E também Jericó, Lagoa, Las-
tro, Marizópolis, Mato Grosso, 
Monte Horebe, Nazarezinho, Pau-
lista, Pombal, Poço Dantas, Poço 
de José de Moura, Riacho dos Ca-
valos, Santa Cruz, Santa  Helena, 
Santarém, Serra Grande, Sousa, 
São Bentinho, São Bento, São Do-
mingos de Pombal, São Francisco, 
São José da Lagoa Tapada, São 
José de Piranhas, São José do Bre-
jo do Cruz, São João do Rio do Pei-
xe, Triunfo, Uiraúna, Vieirópolis e 
Vista Serrana.

Localizada no Sertão parai-
bano, a cidade de Sousa está dis-
tante aproximadamente 427 km 
da capital João Pessoa. É o tercei-
ro maior município do Estado em 
extensão territorial e o sexto mais 
populoso, ocupando uma área 
de 842,275 km² e contando com 
65.807 habitantes, segundo dados 
do Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE).

JFPB vai instalar nova vara federal
em SouSa
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VEIRA M
CPF/CNPJ....: 010942456/0001-24
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.281,99
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072765
Responsavel.: JOSE ALVES DA SILVA 36536652487
CPF/CNPJ....: 014735418/0001-51
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.646,20
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072499
Responsavel.: JPA INVESTIMENTOS IMOBILIARIOS 
LTDA
CPF/CNPJ....: 010921804/0001-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            190,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071527
Responsavel.: JEFFERSON DA SILVA RODRIGUES
CPF/CNPJ....: 077620874-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            150,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072703
Responsavel.: KALYHALLINNE PEREIRA DA SILVA 
07656
CPF/CNPJ....: 014859636/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            302,42
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072634
Responsavel.: LUIZ FERREIRA DE VASCONCELOS
CPF/CNPJ....: 058900474-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            659,79
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072322
Responsavel.: MACIEIRA VEICLULOS LTDA
CPF/CNPJ....: 014065271/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.620,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070661
Responsavel.: MACIEIRA VEICLULOS LTDA
CPF/CNPJ....: 014065271/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.620,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070662
Responsavel.: NSEG CONSTRUCOES E INCORPO-
RACOES EI
CPF/CNPJ....: 016715147/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            390,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071868
Responsavel.: PEDRO SOARES DOS SANTOS FILHO
CPF/CNPJ....: 797546784-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            322,50
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071801
Responsavel.: PROMEL PRODUTOS DE MADEIRA 
LTDA
CPF/CNPJ....: 009367301/0001-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            431,71
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071740
Responsavel.: RENATO MONTEIRO MELO DE 
ALCANTARA
CPF/CNPJ....: 016796169/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            421,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072294
Responsavel.: SANDRA MARIA E CIA LTDA ME
CPF/CNPJ....: 015184301/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            127,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071820
Responsavel.: SANDRA MARIA E CIA LTDA ME
CPF/CNPJ....: 015184301/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            127,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071819
Responsavel.: RENATO MONTEIRO MELO ALCANTARA
CPF/CNPJ....: 016796169/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            308,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072566
Responsavel.: WANESSA DE SALES SANTOS
CPF/CNPJ....: 011871459/0001-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            306,22
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072734
Responsavel.: VANDILSON DA SILVA TAVARES 
72602104
CPF/CNPJ....: 013372995/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            281,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069817
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pa gar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  03/12/2013
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ALINE FERNANDA DE ANDRADE
CPF/CNPJ....: 073936374-30
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            455,07
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072083
Responsavel.: AUREO F GUIMARAES MOVEIS ME
CPF/CNPJ....: 016986781/0001-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            409,60
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072292
Responsavel.: BABYTEEN CONFECCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 013445540/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072414
Responsavel.: CLEIDE LEITE NOBREGA
CPF/CNPJ....: 096320344-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            106,94
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072551
Responsavel.: CONDOMINIO VARADEIRO
CPF/CNPJ....: 004175990/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            347,30
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072516
Responsavel.: DIAL DISTRIBUIDORA DE ALIMEN-
TOS LTD
CPF/CNPJ....: 008274382/0001-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         56.000,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072680
Responsavel.: ELIZABETH SOUZA MENDONCA
CPF/CNPJ....: 013033264/0001-93
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            516,00
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072244
Responsavel.: EDUARDO KRYSHNA NOBREGA 
BEZERRA
CPF/CNPJ....: 083055854-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            429,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072079
Responsavel.: EDUARDO KRYSHNA NOBREGA 
BEZERRA
CPF/CNPJ....: 083055854-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            429,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072079
Responsavel.: FRANCISCO DE ASSIS CORDEIRO FU
CPF/CNPJ....: 015218189/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            511,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072521
Responsavel.: FRANCISCO DE ASSIS CORDEIRO FU
CPF/CNPJ....: 015218189/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            511,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072522
Responsavel.: FIRULLI COM. DE CALCADOS LTDA
CPF/CNPJ....: 009151353/0001-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.503,90
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070945
Responsavel.: FRANCISCO DE ASSIS CORDEIRO FU
CPF/CNPJ....: 015218189/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            888,77
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072531
Responsavel.: GREGORIO MARCIO DE F RODRIGUES
CPF/CNPJ....: 082776264-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            350,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072571
Responsavel.: GENIVAL FERREIRA DA SILVA JUNI
CPF/CNPJ....: 423902814-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            330,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071986
Responsavel.: GUSTAVO RANGEL S C FREIRE
CPF/CNPJ....: 040217634-06
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            289,71
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072045
Responsavel.: IVAN FARIAS BEZERRA
CPF/CNPJ....: 018368343/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            258,66
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072273
Responsavel.: JEFFERSON DA SILVA RODRIGUES
CPF/CNPJ....: 077620874-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            150,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072702
Responsavel.: JOAO BATISTA FERREIRA DE OLI-

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071407
Responsavel.: ELTON DA SILVA BARBOSA
CPF/CNPJ....: 012140457/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             79,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073310
Responsavel.: ISA MARIA DE OLIVEIRA E SILVA
CPF/CNPJ....: 396085734-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            493,17
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073114
Responsavel.: TPTEC CONSTRUCAO E INCORPO-
RACAO LTD
CPF/CNPJ....: 014428857/0001-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            109,96
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071788
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta     data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos     
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  03/12/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ALECSANDRO MUNIZ DE MOURA
CPF/CNPJ....: 885992994-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             99,12
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073066
Responsavel.: ANTONIO PATATIVA DE SALES
CPF/CNPJ....: 247878058-51
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            396,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070814
Responsavel.: CODIL CONSTRUTORA CLAUDINO LTDA
CPF/CNPJ....: 035587260/0001-90
Titulo......: RECIBO           R$          1.000,00
Apresentante: KELNNER MAUX DIAS
Protocolo...: 2013 - 072132
Responsavel.: COMERCIAL FONSECA LTDA ME
CPF/CNPJ....: 004876084/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            293,31
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071849
Responsavel.: EDINETE FERREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 011427295/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

EDITAL
Pelo presente comunico as entidades creditícias, bancárias, autárquicas e ao público em geral, 

que está revogada a procuração pública, lavradra nas notas do Cartório ANGELA MARIA DE SOUZA, 
na cidade de Santa Rita-PB, no Livro P-92 Fls. 095, em data de 11.10.2010, em que figura como man-
dante outorgante: ANDRÉ LUIZ HONORIO SILVA, brasileiro, solteiro, maior, comerciante, portador 
da Carteira de Identidade sob nº. 3.101.631 – SSP – PB, inscrito no CPF sob nº. 008.098.784-29, 
residente e domiciliado na Rua Dr. Antonio Palito, 32, Bancários, em João Pessoa – PB.; e como 
procurador: EDSON E SILVA JÚNIOR, brasileiro, casado, maior, empresário, portador da Carteira 
de Identidade sob nº. 16.345 – PM-PB, inscrito no CPF nº. 840.962.844-91, residente e domiciliado 
na Av. Mar Vermelho, nº. 200, Apto. 604, Intermares, Cabedelo – PB.

CONVOCAÇÃO
POLYNOR S.A. IND. E COM. DE FIBRAS SINTÉTICAS DA PARAÍBA, CNPJ nº 09.126.970/0001-

02. Ficam convocados para uma assembléia extraordinária, às 16:00 hs. do dia 17/12/13, no KM 
04 da Rodovia BR-101, João Pessoa, para deliberar sobre eleição da Diretoria. João Pessoa, 29 
de novembro de 2013. A Diretoria.

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO PÚBLICA
Pelo presente edital, fica REVOGADA a partir desta e sem nenhum efeito, a procuração pública 

lavrada no livro  213, folhas 156, datada 11/01/2008 no serviço  Notarial “Pessoa Milanez”, 3º Ofício 
de Notas, desta capital, em que é parte outorgante: MAIA & MARIZ ADVOGADOS ASSOCIADOS 
e a parte outorgada: JOSÉ MARQUES DA SILVA MARIZ. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2013

Proc. Administrativo nº 059/2013
OBJETO: AUISIÇÃO DE GENEROS DE ALIMENTAÇÃO QUE COMPÕEM CESTAS BÁSICAS, 

ATENDENDO AS NECESSIDADES DA CAMPANHA NATAL SEM FOME. NO MUNICÍPIO DE 
EMAS-PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONTIDAS NO EDITAL.

ABERTURA: 13/12/2013, às 10:30horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002.
RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 

ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2013.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Secretaria Prefeitura Municipal de 

Emas, na Av. Vice Prefeito João Kennedy Gomes Batista nº 2 – Centro – Emas-PB, no horário das 
08:00 às 12:00 horas

Emas, 02 de dezembrode 2013.
JOSÉ WILLIAM SEGUNDO MADRUGA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 016/2013
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 016/2013, do tipo Menor Preço, objetivando a Aquisição de Material de Construção. Data de 
Abertura: 13/12/2013 às 10:30h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Gurjão, situada 
à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores informações através do 
telefone (83) 3386-1085, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 02 de dezembro de 2013.
Higor Pereira Morais

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 11:00 horas do dia 16 de Dezembro de 2013, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SERVIÇOS DE ENDOSCOPIA E 
ULTRASSONOGRAFIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3362-2288. Email: cpl@areia.pb.gov.br

Areia - PB, 02 de Dezembro de 2013.
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 2.05.056/2013. PARTES: Secretaria Municipal de Assistência 
Social E GEILSA LIMA CAVALCANTE - ME. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
FORNECIMENTO DE MATERIAL DE CONSUMO (LIMPEZA, HIGIENIZAÇÃO E DESCARTÁVEIS) 
PARA UTILIZAÇÃO NOS PROGRAMAS DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. VI-
GÊNCIA: 90 (noventa) dias, contados a partir da data de assinatura da respectiva ordem de compra. 
VALOR: R$ 5.915,00 (Cinco Mil Novecentos e Quinze Reais). LICITAÇÃO: Pregão Presencial N° 
2.05.008/2013 FUNDAMENTAÇÃO: Lei Federal N° 8.666/93 e Lei Federal N° 10.520/2002. FUN-
CIONAL PROGRAMÁTICA: 08.241.1027.2116/08.243.1029.2122/08.243.1029.2123/08.243.1029.2
124/08.244.1031.2132/08.244.1031.2133/08.244.1031.2134/08.244.1031.2135/08.244.1031.2136/
08.244.1031.2137/08.244.1030.2127/08.244.2001.2139/3390.30/0160/0270. SIGNATÁRIOS: João 
Dantas e Geilsa Lima Cavalcante. DATA DE ASSINATURA: 25 de Novembro de 2013.

JOÃO DANTAS
Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 003/13

OBJETO: Execução dos serviços de revitalização de pavimentação em diversas ruas, neste 
Município. CLASSIFICAÇÃO FINAL: 1º - DW Serviços e Construções Ltda. - R$.647.033,64; 
2º - JR Andrade Construções e Serviços Ltda. - R$.648.945,60; 3º - MCG Construções Ltda. - 
R$.707.489,48; 4º - Barbosa Construções e Serviços Ltda. - R$.710.506,97; 5º - A3 Construções 
e Incorporações Ltda. - R$.711.025,67; 6º - Cosimar Construtora Sincera Ltda. - R$.711.192,83; 
7º - Paralelo Construções e Serviços Ltda. - R$.713.209,94; 8º - Construtora e Serviços de Limpeza 
CRC Ltda. - R$.713.209,94; 9º - LR Engenharia Ltda. - R$.713.209,94; 10º - Construtora e Serviços 
Exclusiva Ltda. - R$.713.209,94; e 11º - Maciel Locações, Construções e Incorporações Ltda. - 
R$.713.209,94. A classificação final das propostas que apresentaram o mesmo valor, foi definida 
em sorteio público realizado no dia 29.11.13, às 10:00 horas, na sede da CPL, no endereço abaixo 
indicado, cuja convocação das empresas empatadas e demais interessados, se deu mediante 
publicação de comunicado no Diário Oficial do Estado e no jornal A União no dia 26.11.13. Maiores 
informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
em sua sede, na Praça Antenor Navarro, 10 - 1º andar - Centro - Mamanguape - PB, no horário 
das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Mamanguape - PB, 02 de dezembro de 2013.
GETÚLIO AUGUSTO DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2013

OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de construção de uma Unidade 
Básica de Saúde - Porte I, no município de Condado. Data e Local: 19 de Dezembro de 2013 às 
09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 - Centro - Condado - PB.

Condado - PB, 02 de Dezembro de 2013
LUCIANA LEITE FERNANDES

Presidente da CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 371/2013

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 19/12/2013 às 09:00 mim para:

Aquisição de Decibelímetros e Calibrador Acústico, destinado a Superintendência de Desenvol-
vimento do Meio Ambiente -  SUDEMA/FEPAMA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº -  13-01624-1
João pessoa, 02 de dezembro de 2013.

Viviane Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação em exercício

ANDRADE PLANEJAMENTO E URBANIZAÇÃO LTDA, CNPJ/CPF Nº 18.221.248/0001-67, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença 
Prévia, para a atividade de: LOTEAMENTO JARDIM ACAUÃ, COM ÁREA TOTAL DE 4,8391 ha,COM 
10 QUADRAS E 182 LOTES, situado em POVOADO MELANCIA - NA MARGEM DA ESTRADA QUE 
LIGA MELANCIA À JUREMA, NA  PROPRIEDADE FAZENDA VOLTA, ZONA URBANA – ITATUBA/
PB. Processo: 2013-007573/TEC/LP-1924.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
RESULTADO DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS: 017/2013

O presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 
para o conhecimento da população de Juarez Távora e para quem interessar que, após aber-
tura e análise dos documentos de HABILITAÇÃO em reunião realizada em 28 de Novembro 
de 2013, cujo objeto foi Aquisição de 05 Brinquedotecas Master, composta por 34 itens cada, 
destinados as unidades de educação infantil do munícipio, onde apurou-se o seguinte as 
empresas: RENATA AGUIAR JINKINGS SILVA - ME - CNPJ: 18.457.320/0001-30; PAPELARIA 
E MAGAZINE SILVA LTDA EPP - CNPJ: 13.639.397/0001-08; N M DA SILVA COMÉRCIO E 
SERVIÇOS EDUCACIONAL ME - CNPJ: 10.700.271/0001-03; estão HABILITADAS para a fase 
de Abertura dos envelopes de Propostas, caso não haja interposição de recursos fica marcado 
para o dia 12.12.2013 às 11:00 horas. Mais informações, presentes no laudo constante nos 
autos do processo.  

Juarez Távora, 02 de Dezembro de 2013.
RAFF DE MELO PORTO
PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 17/2013
REGISTRO DE PREÇOS

A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO, por sua Comissão Permanente 
de Licitação, constituída pela Portaria nº 023/2013, de 02 de janeiro de 2013,  torna público 
para conhecimento dos interessados, que a licitação na modalidade Pregão Presencial nº 
17/2013, objetivando a contratação de empresa especializada para fornecimento de Peças e 
Equipamentos para manutenção de Poços Artesianos, com abertura prevista para às 09:00 
horas do dia 13 de dezembro de 2013, foi adiada para o dia 16 de dezembro de 2013, no 
mesmo horário e local. 

Riachão do Poço, 02 de dezembro de 2013.
RENATO CALDAS LINS JUNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 001/2013

AVISO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, por intermédio da Comissão Especial 

de Chamamento, chama empresas do ramo da construção civil, com comprovada capacidade 
técnica, que manifestem interesse na apresentação de propostas para construção de Unidades 
Habitacionais de Interesse Social, junto a instituições financeiras oficiais federais, neste caso, 
Caixa Econômica Federal e/ou Banco do Brasil S/A, destinadas a famílias com renda bruta men-
sal de até R$ 1.600,00 (um mil e seiscentos reais), no âmbito do Programa Minha Casa, Minha 
Vida – PMCMV, integrante do Programa Nacional de Habitação Urbana - PNHU, instituído pela 
Lei Federal Nº 11.977, de 07 de julho de 2009, e suas alterações, regulamentada pelo Decreto 
nº 7.499 de 16 de junho 2011, no município de CAMPINA GRANDE-PB, com recursos do Fundo 
de Arrendamento Residencial – FAR.

DATA DE RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: DIA 30 DE DEZEMBRO DE 2013, ÀS 08:00 
HORAS.

INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES E RETIRADA DO EDITAL: Rua Dr. João Moura, Nº528, 
bairro São José, Campina Grande-PB.

Campina Grande-PB, 02 de dezembro de 2013
ROMERO RODRIGUES VEIGA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Especial de Licitação, sediada na Rua Pro-
fessor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:00 horas do dia 20 de Dezembro de 2013, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Construção de 01 (uma) Unidade Básica 
de Saúde - Modelo Padrão I - FAZENDA NOVA - ZONA RURAL - ARARUNA/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3373-1010. Email: cpl.araruna@gmail.com

Araruna - PB, 02 de Dezembro de 2013
FRANCISCO DAS CHAGAS DOS SANTOS SOUZA 

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 017/2013
A Prefeitura Municipal de Belém, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade Tomada de Preços n.º 017/2013, do Tipo Menor Preço Global objetivando a execução 
de obras de pavimentação em paralelepípedos nas Ruas: Clóvis Bezerra, Luís Gomes de Lima, 
Nunes Guedes, Travessa Clóvis Bezerra, Projetada II, projetada III, Projetada IV, no Município de 
Belém - PB, no dia 19/12/2013 às 14:30 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, Rua Flávio 
Ribeiro, 74 – Centro – Belém – PB.

Edital e informações: no endereço acima das 8:00 às 12:00 horas até o dia 16/12/2013. Tel.: 
(0xx83) 3261-2425.

Belém(PB), 29 de novembro de 2013.
LUÍS SEBASTIÃO ALVES

PRESIDENTE DA CPL

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 014
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime 

Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o servidor: MARIA 
DA NATIVIDADE BEZERRA CAMELO, matrícula n. 93.602-2, para no prazo de DEZ (10) DIAS, 
comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º 
andar - Jaguaribe, nesta Capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 14h00 
às 18h00, a fim de apresentar DEFESA E JUSTIFICAÇÃO de suas faltas ao trabalho. 

 João Pessoa, 28 de novembro de 2013.
NORMANDO ARAÚJO DE SÁ

PRESIDENTE 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Operação n° 318/2012. Para Operação do Sistema 
de Abastecimento D´água da cidade de Massaranduba – PB, Município – MASSARANDUBA UF: 
PB: Processo: 2013-007652/TEC/LO-6535.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Operação n° 17/2013. Para Operação do Sistema 
de Abastecimento D´água da cidade de Paulista – PB, Município – PAULISTA UF: PB: Processo: 
2013-007651/TEC/LO-6534.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação n° 396/2012. Para Ampliação do Sistema de 
Esgotamento Sanitário da cidade de Guarabira – PB, Município – GUARABIRA UF: PB: Processo: 
2013-007661/TEC/LI-2700.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação n° 399/2012. Para Ampliação do Sistema 
de Esgotamento Sanitário da cidade de João Pessoa – PB, Município – JOÃO PESSOA UF: PB: 
Processo: 2013-007660/TEC/LI-2699.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Operação n° 457/2012. Para Sistema de Esgota-
mento Sanitário da cidade de Lagoa Seca – PB, Município – LAGOA SECA UF: PB: Processo: 
2013-007659/TEC/LO-6538.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação n° 397/2012. Para Ampliação do Sistema 
de Esgotamento Sanitário da cidade de Pombal – PB, Município – POMBAL UF: PB: Processo: 
2013-007655/TEC/LI-2698.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Operação n° 749/2013. Para Operação do Sistema de 
Abastecimento D´água da cidade de Cajazeiras – PB, Município – CAJAZEIRAS UF: PB: Processo: 
2013-007654/TEC/LO-6536.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação n° 461/2012. Para Ampliação do Sistema 
de Abastecimento da cidade de Campina Grande – PB, Município – CAMPINA GRANDE UF: PB: 
Processo: 2013-007653/TEC/LI-2697.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Operação Para Operação do Sistema de Abastecimento D´água da 
cidade de Pirpirituba – PB, Município – PIRPIRITUBA UF: PB: Processo: 2013-007682/TEC/LO-6541.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Operação Para Operação do Sistema de Integrado de Abastecimento 
D´água das cidades de Duas Estradas, Lagoa de Dentro, Serra da Raiz e Sertãozinho – PB, Mu-
nicípio – VARIOS UF: PB: Processo: 2013-007711/TEC/LO-6546.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação n° 20/2013 Para Ampliação do Sistema 
de Abastecimento de Água de Cidade Verde, João Pessoa – PB, Município – JOÃO PESSOA UF: 
PB: Processo: 2013-007712/TEC/LI-2702.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Operação n° 541/2012 Para Operação do Sistema 
de Esgotamento Sanitário da cidade de Areia – PB, Município – AREIA UF: PB: Processo: 2013-
007714/TEC/LO-6547.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Instalação Para o Sistema de Abastecimento D´água da cidade de 
São José do Sabugi – PB, Município – SÃO JOSÉ DO SABUGI UF: PB: Processo: 2013-007717/
TEC/LI-2703.

ITAPOÃ S.A. PRODUTOS ELÉTRICOS – Capital Fechado – CNPJ 11.563.715/0001-79. CON-
VOCAÇÃO – Ficam convidados os Senhores Acionistas, a se reunirem em AGO no dia 10/12/2013, 
às 10:00 hs. na sede social na Rua P11, Quadra 05, Distrito Industrial –João Pessoa – PB, a fim 
de discutirem e deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: a) Matéria a que  se refere o Artigo 
132 da Lei 6.404/76 e aprovação das contas da administração, referentes ao exercício de 2012; b) 
Outros assuntos de interesse da Sociedade. João Pessoa – 02/12/2013. Paulo Roberto de Oliveira 
Guedes – Presidente.

GENILDO DE SOUZA COSTA - CNPJ/CPF Nº 965.824.564-15 Torna público que a SUDEMA - Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2299/2013 
em João Pessoa, 12 de agosto de 2013 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: PUBLICIDADE 
VOLANTE Na(o) - EM TODA CIDADE E REGIÃO Município: GUARABIRA - UF: PB. Processo: 
2013-001533/TEC/LO - 4896
 
REALCE COMÉRCIO DE CALÇADOS LTDA - CNPJ/CPF Nº 12.910.014/0003-93, Torna público que 
requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Licença de Operação 
para a atividade de PUBLICIDADE VOLANTE COMERCIAL, CARRO: KOMBI PLACA MNF - 1088/
PB, Percurso: EM TODA REGIÃO DE GUARABIRA - PB. Processo: 2013-007753/TEC/LO - 6561

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Avenida Governador Joao Agripino, S/N - Centro - Cachoeira dos Indios - PB, às 14:00 horas do 
dia 18 de Dezembro de 2013, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
Reforma e ampliação da Escola Municipal de Ensino Fundamental Maria Candido de Oliveira, no 
município de Cachoeira dos Indios-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 
11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35581050.
Cachoeira dos Indios - PB, 02 de Dezembro de 2013

CICERO DANIEL OLIVEIRA DE SOUSA 
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PALCO SOM E GRUPO GERADOR PARA O FESTIVAL DA 

CULTURA AGROECOLOGICA..
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.160-SECRETARIA DE COMUNICA-

CAO E EVENTOS SOCIAIS 02160.24.813.2006.2091 - PROMOCAO DE EVENTOS CULTURAIS 
3390.39.0000 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURIDICA

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e:
CT Nº 00174/2013 - 04.12.13 - ARTE PRODUÇÕES ARTISTICA LTDA - ME - R$ 29.250,00
CT Nº 00175/2013 - 04.12.13 - KUBITICHECK & NOGUEIRA LTDA ME - R$ 5.850,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA UBS NA ZONA 

RURAL DO MUNICIPIO DE REMIGIO.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2013.
DOTAÇÃO: Recursos provenientes do Contrato de Repasse com o Ministério da Saúde e esta 

Prefeitura
VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e:
CT Nº 00171/2013 - 25.11.13 - LG CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 203.939,47

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2013, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
PALCO SOM E GRUPO GERADOR PARA O FESTIVAL DA CULTURA AGROECOLOGICA.; HO-
MOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ARTE PRODUÇÕES ARTISTICA 
LTDA - ME - R$ 29.250,00; KUBITICHECK & NOGUEIRA LTDA ME - R$ 5.850,00.

Remigio - PB, 02 de Dezembro de 2013
MELCHIOR NAELSON BATISTA DA SILVA 

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2013
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2013, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA UBS NA ZONA RURAL DO MUNICIPIO 
DE REMIGIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: LG CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 203.939,47.

Remigio - PB, 25 de Novembro de 2013
MELCHIOR NAELSON BATISTA DA SILVA 

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2013  - SRP

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Governador Joao Agripino, S/N - Centro - Cachoeira dos Índios - PB, às 14:00 horas do 
dia 17 de Dezembro de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de móveis e equipamentos administrativos destinados a diversas Secretarias do muni-
cípio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 001A/2009. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35581050.
Cachoeira dos Indios - PB, 02 de Dezembro de 2013

LUCIANA SILVA SOUZA
Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DO SEGUNDO ADITIVO AO CONTRATO DE COMPRA E VENDA Nº 033/2012

PREGÃO PRESENCIAL N.º 030/2012
Contratante: Prefeitura M. de Assunção/PB, CNPJ Nº 01.612.635/0001-02. Contratada: Supermo-

tors Comércio de Veículos e Peças Ltda, CNPJ Nº 07.019.741/0001-63. Pactuam o presente Termo 
Aditivo. A vigência do contrato após a assinatura deste 2º TERMO ADITIVO passou de 01/01/2013 
a 01/07/2013, para 02/07/2013 a 07/01/2014. Data da assinatura: 26/06/2013. Partes assinantes: 
Rafael Anderson de Farias Oliveira (Prefeito) e Pedro José Junior (Procurador).

Assunção - PB, 26 de junho de 2013.
Rafael Anderson de Farias Oliveira - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

COMUNICADO
A Comissão Especial da Prefeitura Municipal de Alagoinha/PB, em cumprimento à norma man-

datória do § 4º do art. 109 da Lei Nacional das Licitações, remete a Vossência o Recurso interposto 
pela CONSERV CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, com o julgamento desse Colegiado decidindo 
por não conceder provimento ao Recurso, Posto que ele não apresentou a composição de custos 
solicitada pela comissão. permanecendo, assim, desclassificada para o presente torneio licitatório, 
cuja classificação na ordem crescente das propostas ela ocupou o terceiro maior preço dentre os 
ofertados pelos proponentes.

Visando contribuir para a formação de um juízo conclusivo sobre a matéria, remetemos os atos 
administrativos praticados e cópia do recurso e da impugnação apresentados, para decisão final 
por esta autoridade superior que ordena despesas na municipalidade.

Alagoinha, 27 de novembro de 2013
SEVERINO INÁCIO DE FARIAS FILHO - Presidente/CEL

INDÚSTRIA DE CERÂMICA LTDA – CNPJ/CPF Nº 08.812.545/0001-04 Torna público que requereu 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a renovação da Licença de 
Operação nº 271/2012 em João Pessoa, 21 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Fabricação de Artefatos Cerâmicos (Cerâmica Vermelha) no Município: SANTA RITA – UF: PB. 
Processo: 2013-007514/TEC/LO-6497
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